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PB é o primeiro estado do país 
a alcançar a meta de vacinação
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Imunização atingiu 95,11% do público-alvo, e campanha segue até dia 31 para crianças menores de cinco anos. Página 5

MPT-PB já 
recebeu 40 
denúncias por 
assédio eleitoral

Governadores, 
prefeitos e 
lideranças se 
reúnem em JP

Casos estão predomi-
nantemente relacionados 
à campanha para a Presi-
dência da República.
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Nordeste Unido Pelo 
Desenvolvimento vai 
discutir as demandas da 
região em hotel na capital.
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Paraíba tem a 
3a maior alta 
na taxa de 
ocupação do NE

Raízes do Brejo 
tem início hoje 
no município de 
Duas Estradas

Estado vem apresentan-
do desempenho superior 
ao nacional na recuperação 
do mercado de trabalho.
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Até o final de dezembro, 
evento irá percorrer outras 
sete cidades com arte, cul-
tura e gastronomia.
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Com padrão de países de primeiro mundo, prédio foi inaugurado ontem, no local onde já funcionou a Central de Polícia. Página 20

CG ganha Centro de Comando Integrado

Foto: Fabiana Veloso

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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Sebrae Pró Business vai trabalhar 
inovação junto a empreendedores

n “Tem letra de música que vira 
lição de vida: a força da grana que 
ergue e destrói coisas belas. E tem 
aquelas que viram grito. Brasil, 
mostra tua cara...”.

Nelson Barros
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Acumulando prêmios por onde passa, curta-metragem 
‘O Pato’  foi gravado em assentamento em Alagoa Grande.
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Filme aborda violência 
contra a mulher

n “Antônio viu a oportunidade 
de pedir oração por seu time, o 
Campinense. Ele tinha vergonha 
de interceder junto a seus 
familiares, ou mesmo ao padre da 
igreja, por motivos futebolísticos”.

Felipe Gesteira
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NA PARAÍBA

A Covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

653.583

34.707.233

621.366.240

10.404

686.706

6.557.203
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS VACINAS APLICADAS

9.524.589

473.062.796

12.798.679.727

Prematuros, 
bebês se tornam 
super-heróis em 
maternidade

Iniciativa da Cândida 
Vargas, na manhã de 
ontem, marcou o Dia das 
Crianças da instituição.
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Um dos mais 
importantes eventos de 
empreendedorismo do 
Nordeste foi lançado 
ontem, em João Pessoa, e irá 
ocorrer em novembro, no 
Teatro A Pedra do Reino. 
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Mês de Prevenção ao Câncer
de Mama

Prevenção é vida!

Se conheça,
Se cuide,
Se ame.



A Justiça Eleitoral cumpre uma de suas funções de maior responsabilida-
de, no caso, a fiscalizadora, no momento em que percebe-se, claramente, a uti-
lização de expedientes escusos, por determinados candidatos, no sentido de 
confundir o eleitorado. As redes sociais tornaram-se o campo por excelência, 
para a propagação de mentiras, e é preciso muita atenção, por parte do públi-
co votante, para não comprar gato por lebre.

À medida que aproxima-se o 30 de outubro, as fraudes vão tornando-se mais 
ousadas, no que concerne à transgressão da legislação eleitoral. São atos no-
civos à democracia que exigem da Justiça ainda mais desvelo e celeridade, no 
sentido de coibir o avanço da criminalidade. Eleição nada tem a ver com vale-
tudo. Em resumo, o povo precisa conhecer o programa de governo, a perso-
nalidade e a biografia de cada postulante.

Forjar um comitê eleitoral, por exemplo, e anunciar a falsa adesão de um 
candidato a outro, é delito que precisa ser apurado com agilidade e rigor. Os 
responsáveis devem ser reconhecidos e denunciados, para a devida prestação 
de contas à Justiça Eleitoral. Muitas pessoas ainda entendem a internet como 
um território imune ao braço da legalidade. Ledo engano. Podem pagar caro 
por engendrar ou reproduzir notícias falsas.

Insiste-se, neste espaço, em destacar a relevância que tem, para os eleitores 
e eleitoras, saber da finalidade precípua de cada candidatura. O que querem 
os postulantes, afinal? O poder pelo poder - para manutenção de privilégios 
ou garantia de sobrevivência do grupo familiar - ou o bem-estar geral da po-
pulação, por meio de um programa consistente de desenvolvimento e disse-
minação de valores caros à civilização?

A realidade concreta impôs a reflexão como necessidade básica, nestas elei-
ções. É preciso parar para pensar, pesar os prós e os contras, analisar minucio-
samente cada proposta de governo, além de conhecer em detalhes a trajetória 
de cada candidato ou candidata, para que a escolha seja construtiva, princi-
palmente do ponto de vista coletivo. A depreciação de marcos civilizatórios já 
está custando caro ao Brasil.

As lições da pandemia de Covid-19 não devem ser esquecidas. Os que es-
tiveram ao lado do povo, lutando contra a disseminação da doença, garantin-
do-lhe o máximo de assistência e prestando-lhe solidariedade, não devem ser 
deixados de lado. A pandemia lançou um desafio ao país: é preciso que os que 
acreditam na evolução deem as mãos, para que a barbárie fique de fora da ale-
gre e esperançosa ciranda formada pelo povo.

Crônica

Cirandar
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

À criança, escola de tempo integral   
Desde meus tempos de Grupo Escolar, em 

Pilar, se era em casa e com menino no meio, 
como hoje, cabia aos pais esse trabalho, chama-
va-se “dever de casa” o que, atualmente, tem 
o nome de “tarefa escolar”. Então, esse serviço 
familiar não acontecia a contento, em razão da 
relatividade ou do grau de instrução dos pais 
que, também, depois das suas cansativas horas 
de trabalho, fora de casa ou no campo, tomavam 
banho e, na boquinha da noite, meninos e me-
ninas, já bocejando, tentavam complementar o 
ensino, que os filhos teriam recebido na escola, 
num esforço extremo e acima do que sabiam 
sobre o assunto. 

Experimentei essa realidade, quando meu 
pai, que já tinha feito o primário e até o exame 
de admissão, sabia muito bem, naquele nível, 
português e matemática. Puxavões de orelha e 
outras inabilidades pedagógicas havia e subsis-
tem, ainda hoje, bem visíveis e ditas. Veem-se 
os vídeos em que os pais, com muita coragem, 
reclamam ser impossível ensinar, e ao mesmo 
tempo dar conta de crianças, explicando-lhes 
o bendito “dever de casa”: a uma, geometria; 
à outra, português e ao terceiro, complicados 
cálculos de matemática e ainda falar inglês... Re-
clamava ele que não teria recebido a formação 
de substituir, nem parcialmente, os professores 
da escola, mesmo justificando esses limites, 
apesar da sua maior das boas vontades a servi-
ço dos filhos. Contudo, as escolas sabem disso, 
mas sem tempo, passam tal tarefa ou o “dever 
de casa” aos pais. 

Eles e elas têm razão, pois dar aula à criança 
exige do docente conhecimento amplo, sobre 
filosofia, psicologia e sociologia pedagógicas 
mais do que o trato aos crescidos estudantes 
universitários. Isso foi descoberto por países de 
excelente educação pública. Há muito tempo, 
inventaram a “escola de tempo integral”, cor-
rigindo, de imediato, a necessidade extrema do 
pai “despreparado” assumir, domesticamente, 
o lugar do professor. E atualmente, depois do 
frisson quotidiano, enfrentando problemas e 
trânsito, os pais chegam em casa um bagaço.  
Na França, presenciei Escola de Tempo Inte-
gral, que recebia minhas três crianças, centena 
delas, dando-lhes, pela manhã, aulas e ensino; 
merenda e almoço, educando culturalmente 
como se realiza uma refeição, com até o hábito 
da sesta. E, à tarde, recomeçavam as atividades, 

aprendidas pela manhã. Enfim, em casa e na 
família, existe pouco do tempo, que resta para 
as crianças, irmãos e pais conviverem entre si, 
interagirem e se educarem familiarmente. A 
educação de casa é a familiar, com brincadeiras, 
troca de carinhos e respeito à mãe e ao pai; no 
outro dia, na escola, ensino de conteúdo formal 
e programado, sociabilidade e solidariedade en-
tre os colegas. Dada essa separação de funções, 
entre a casa e a escola, acabar-se-ia o tradicional 
“dever de casa” ou obrigações escolares aos 
pais, aperfeiçoando-se o convívio da família. 
Hoje, ainda morre mãe ou pai frustrados, por 
não cumprirem a paternidade e maternidade, 
com amor junto aos filhos. Isso também acon-
tece, quando eles supervalorizam o trabalho 
em detrimento da família, à noite vendo TV e 
usando celular.   

A solução à educação é o prolongamento 
da rede de escolas de tempo integral. A boa 
nova ou a melhor notícia que se poderia ouvir 
é a de que, na Paraíba, em termos de educação, 
triplicou-se o que vinha sendo necessário ao 
processo ensino-aprendizagem: a Escola de 
Tempo Integral. Assim, partiremos a uma nova 
era de eficácia educacional, sim, mais do que 
transformadora e exitosa. Caminha-se, desse 
modo, para um ensino de excelência, nos anos 
que advêm e que advirão. À criança, em casa 
ou na escola, haja dedicação em tempo integral.

A figura daquele líder que, com voz 
rouca e vibrante, nos comícios, passeatas e 
caminhadas, agitava a cidade e mobilizava 
populações embaladas pelo chamativo 
de meus irmãos, minhas irmãzinhas também 
foi uma das mais impressionantes ima-
gens que guardei em meus arquivos de 
pré-adolescente. Chegando à cidade para 
estudar, trazia na bagagem os sonhos e as 
perspectivas de uma criança da zona rural 
que crescia entre a expectativa da chuva 
que fertiliza a esperança e a devassidão 
das estiagens que tinge de cinza e tange 
para outras paragens vizinhos, compa-
dres, amigos.

Em Cajazeiras entrei em contato com 
outros estilos de vida e tive que me adap-
tar aos espaços restritos, aos banhos de 
chuveiro substituindo a liberdade dos ba-
nhos de açude, as brincadeiras na calçada 
tomando o lugar da aventura da escalada 
de mangueiras e goiabeiras cujos frutos 
adocicados pela liberdade da infância fa-
zia a festa de tantas manhãs. O ritmo dos 
estudos e a saudade da casa paterna e das 
brincadeiras de boneca careciam de outros 
lenitivos. E a coragem daquele jovem ad-
vogado me encantava.

Muitas vezes, nas manhãs de sábado, 
escapava das aulas no Colégio Estadual 
para assistir aos comícios de Bosco Barreto 
na feira livre da cidade. Era a hora de que-
brar a panela, numa alusão ao novo que se 
anunciava como rompimento de velhas 
tradições e hábitos políticos. E muitas pa-
nelas de barro metamorfoseavam-se em 
cacos estilhaçando práticas tradicionais. 
Para aquela adolescente que, desde pe-
quena, revelava afinidade com os grandes 
feitos políticos, com o debate da realida-
de, com a discussão de temas e questões 
pertinentes a realidade, era um estágio de 
aprendizagem e deslumbramento.

Por vários dias, me encaminhei para 
a casa situada na estreita Rua Tenente 
Sabino, onde situava-se o comitê de Bos-
co Barreto. A casa que outrora abrigara o 
Consultório de Otacílio Jurema situava-se 
em frente à Coletoria Estadual. A insistên-
cia em freqüentar o Comitê era a esperança 

de ganhar uma camiseta de propaganda 
do candidato. Devaneava ostentar a pro-
pagação daquele nome e daquela figura 
que encantava pela coragem, audácia e 
inteligência. Não consegui a camiseta, mas 
saía sempre com as mãos repletas de san-
tinhos que colava nas capas dos cadernos 
do colégio e que, nas férias enfeitavam a 
casa de bonecas no quartinho do alpendre 
da cozinha da casa de Impueiras. 

De Bosco Barreto lembro ainda quan-
do, em um período de férias escolares, fo-
mos assistir, na estrada em frente a casa de 
Pedro Paulo, a passagem da romaria que ia 
para Juazeiro do Padim Ciço. Aquela mul-
tidão de romeiros acalantados pelo brado 
de meus irmãos, minhas irmãzinhas também 
dividiam comigo a admiração por aquele 
jovem líder político, cujo tempo legou 
outros caminhos e, mais tarde, algum os-
tracismo. Mas a lembrança do jovem Bosco 
Barreto foi um dos rituais de iniciação de 
minha vida urbana e de meu crescimento 
político. E quantas passeatas embalaram 
minhas madrugadas de adolescentes, cru-
zando a Camilo de Holanda e descendo, 
amontoada, a ladeira do Cemitério.

Ecos de Bosco Barreto

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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Pardal: redução  
de denúncias  

nova Pesquisa 
na terça-feira 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Moraes cita “segunda geração” de 
fake news neste segundo turno  

condução do rePublicanos  

uMa tentativa frustrada  

“isso é se acovardar” 

O governador João Azevêdo (PSB) afirmou que 
há um acordo para que o Republicanos indique o 
candidato à presidência da ALPB. “É natural que o 
partido que tem a maior bancada faça a presidên-
cia da Assembleia”, disse, “qual será o nome é uma 
discussão interna do partido”. E elogiou a postura 
de Galdino: “Um parceiro que deu governabilida-
de para o estado”.  

Senador eleito, Efraim Filho (União Brasil) resig-
nou-se com a decisão do Republicanos de se man-
ter na base do governador João Azevêdo. Ele admi-
tiu que houve uma tentativa de trazer o partido para 
apoiar Pedro Cunha Lima, que foi frustrada. “A esco-
lha do Republicanos foi essa e cabe-nos respeitar”, 
disse, citando uma dissidência óbvia: a do deputa-
do eleito Michel Henrique, que desde o primeiro tur-
no apoia o tucano.  

“Não pode existir neutralidade, justamente na si-
tuação política mais decisiva em que o país enfrenta. 
Isso é se acovardar. Um político tem que ter posição”. 
De João Azevêdo (PSB), em crítica a Pedro Cunha 
Lima (PSDB), que não declarou posicionamento em 
relação à disputa presidencial. “Eu tenho convicções 
políticas, não sou de ficar em cima do muro”, com-
pletou. Desde o primeiro turno, o governador apoia 
a candidatura de Lula (PT).    

Na próxima terça-
feira, está programada 
a divulgação de uma 
nova pesquisa do insti-
tuto Real Time Big Data, 
neste segundo turno da 
eleição para governador 
da Paraíba. As entrevis-
tas com os eleitores se-
rão iniciadas no sábado, 
dia 15. A primeira pes-
quisa do instituto mos-
trou que o governador 
João Azevêdo (PSB) lide-
ra com 55% dos votos vá-
lidos contra 45% de Pe-
dro Cunha Lima (PSDB). 

Houve redução con-
siderável na quantidade 
de denúncias sobre pro-
paganda irregular pelo 
aplicativo Pardal da Jus-
tiça Eleitoral, neste se-
gundo turno, o que já era 
esperado pela TRE-PB, 
devido à diminuição do 
número de candidatos. 
A 15 dias do pleito, fo-
ram registradas apenas 
11 denúncias entre 3 de 
outubro e esta semana. 
João Pessoa lidera com 
10 casos. O outro foi em 
Remígio    

Em julgamento sobre um caso de divulgação de 
fake news no TSE, o presidente da Corte, ministro 
Alexandres de Moraes, falou da existência de um 
novo modo de propagar notícias falsas: “Eu diria 
que é a desinformação em sua segunda geração. 
[Mídias] supostamente estariam fazendo uma maté-
ria jornalística, mas estão divulgando notícias frau-
dulentas. A partir disso, as campanhas replicam es-
sas fake news dizendo: ‘Não, mas isso é uma notícia 
que saiu’”, exemplificou.  

galdino afirMa já ter o aPoio  
de 21 dos 36 dePutados Para se 
Manter na Presidência da alPb   

Com a campanha do segundo turno ainda em an-
damento, outro assunto tem ocupado a atenção da 
mídia e das conversas de bastidores na Paraíba: a 
eleição para a presidência da ALPB. O atual presi-
dente, Adriano Galdino (Republicanos), que se pos-
ta novamente como candidato ao cargo majoritário 
da Mesa Diretora, aparece como favorito. Em entre-
vista, disse que já conta com o apoio de 21 deputa-
dos reeleitos e eleitos. “Temos colegas que estão con-
versando conosco, porque já sabem a forma como 
eu conduzo a casa, que sou um presidente que com-
partilha decisões com os deputados”, disse. Galdi-
no afirmou que, mesmo considerando ser uma mis-
são difícil, irá “trabalhar com a possibilidade de ter 
a unanimidade” entre os 36 deputados para se man-
ter na presidência.   

Geral

Encontro trará estratégias socioeconômicas para fomentar o desenvolvimento

Evento na Paraíba discute 
as demandas da região NE

“Unido pelo desenvolvimento”

O Encontro Nordes-
te Unido pelo Desenvolvi-
mento acontece hoje, em João 
Pessoa, a partir das 8h30 no 
Oceana Hotel, e conta com 
a presença do governador 
João Azevêdo, de prefeitos, 
presidentes de associações 
municipalistas do Nordes-
te, representantes da CNM 
e ainda da bancada federal 
paraibana. O evento vai dis-
cutir as demandas da região 
Nordeste do Brasil.

O Encontro Nordeste 
Unido pelo Desenvolvimen-
to é desenvolvido pela  Fe-
deração das Associações de 
Municípios da Paraíba (Fa-
mup) e a Confederação das 
Associações de Municípios 
(CNM) e vai debater estraté-
gias socioeconômicas que fo-
mentem o desenvolvimento 
para a região, buscando en-
contrar soluções para pro-
jetos comuns às cidades. 

Projetos
O Encontro 

Nordeste Unido pelo 
Desenvolvimento 

é desenvolvido 
pela  Federação 

das Associações de 
Municípios da Paraíba 

e a Confederação 
das Associações de 

Municípios 

Também garante a defesa 
das pautas que tramitam no 
Congresso e que são impor-
tantes para o fortalecimento 
das políticas públicas muni-
cipais e dos estados.

Os dirigentes das associa-
ções municipalistas dos nove 
estados nordestinos irão dis-
cutir em João Pessoa temas 
como: As potencialidades tu-
rísticas da Paraíba, energia 
limpa e financiamento para 
energia renovável; além de 
novas tecnologias que auxi-
liam no dia a dia das gestões 
municipais. 

“É fundamental a partici-
pação de cada representante, 
pois a partir dessa união va-
mos pensar em soluções para 
o Nordeste. 

Os municípios precisam 
de estratégias coletivas e 
construiremos isso a partir 
desse momento. Esperamos 
sair com muitos encaminha-

mentos e contando com o 
apoio necessário para que as 
pautas avancem”, pontuou o  
presidente da Famup, Geor-
ge Coelho. 

Encontro 
Realizado periodicamen-

te e de forma estratégica para 
discutir as demandas da re-
gião Nordeste do Brasil, o en-
contro ‘Nordeste Unido pelo 
Desenvolvimento’ reúne di-
rigentes de associações mu-
nicipalistas de todos os esta-
dos nordestinos.

O encontro, que também 
conta com a participação de 
governadores, senadores e 
deputados federais, trata de 
pautas urgentes do Nordes-
te e que precisam de enca-
minhamento em Brasília. 
Ao final de cada encontro, 
é construída uma Agenda 
Nordeste, composta pelas 
pautas urgentes da região.

O número de atendimen-
tos e cirurgias realizados no 
Hospital Municipal Santa Isa-
bel (HMSI) em relação à saú-
de da mulher mais que do-
brou após o lançamento do 
programa Tudo Rosa. De ja-
neiro a setembro deste ano, 
foi registrado um aumento 
de 157% no número de aten-
dimentos em ginecologia em 
comparação com o mesmo 
período de 2019, ano pré-pan-
dêmico. Já as cirurgias au-
mentaram 132% no mesmo 
período.

Os dados foram divulga-
dos ontem pela diretora-geral 
do hospital, a médica Adria-
na Lobão, durante evento em 
alusão ao mês de prevenção 
ao câncer de mama e come-
moração do 1º ano do progra-
ma Tudo Rosa.

Os números, ressalta 
Adriana Lobão, são resulta-
dos dos investimentos da Pre-
feitura de João Pessoa, através 
da Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS), na implemen-
tação de ações e na amplia-
ção da contratação de profis-
sionais, como ginecologistas, 
ultrassonografistas de mama 
e ginecologistas especializa-
dos em endometriose.

O secretário de Saúde, 
Luís Ferreira, destacou que 
o programa Tudo Rosa, lan-
çado em outubro do ano pas-
sado, tem como objetivo dar 
assistência diferenciada as 
mulheres. “João Pessoa tem 
uma capacidade, por exem-
plo, de ofertar três mil mamo-
grafias por mês. Muitas ve-
zes, nós não atingimos esse 
número por desinformação. 
As mulheres não sabem que 
tem essa quantidade impor-
tante de exames disponibili-
zada para elas. Então, é uma 
forma de aumentar o acesso 
desse público aos exames que 
lhe é de direito e ter um cui-
dado especial à saúde da mu-
lher”, declarou.

Ele destacou o “pioneiris-
mo” e “proatividade” do Hos-
pital Municipal Santa Isabel 

Projeto aumenta em 157% os atendimento 
relativos à saúde da mulher no Santa Isabel

tUdo rosa

em relação às ações de saú-
de, com a oferta de novos ser-
viços que têm ampliado a as-
sistência aos usuários da rede 
municipal.

A secretária executiva de 
Saúde, Janine Lucena, come-
morou o aumento dos aten-
dimentos e cirurgias e lem-
brou que com o Tudo Rosa, a 
Prefeitura garante assistên-
cia o ano todo à mulher. “Em 
alguns quesitos nós aumen-
tamos mais de 150%. Então, 
realmente, são dados que a 
gente deve comemorar. Na 
verdade, o Outubro Rosa, 
para a gestão, é o ano inteiro 
e qualquer mulher pode ter 
esse atendimento, só preci-
sa ser encaminhada por uma 
unidade básica de saúde que, 
chegando ao Hospital Santa 
Isabel, ela terá o atendimento 
tanto da parte de ginecologia 
como na de mastologia. Ela 
terá todo o acompanhamento, 
os exames, e, se for necessário, 
a cirurgia”, ressaltou.

O evento ainda contou 
com a participação de Aline 
Grisi, diretora de Atenção em 
Saúde da SMS; Rosselle Lei-
te Gadelha, coordenadora da 
Área Técnica de Saúde da Mu-
lher da SMS; diretores e coor-

denadores do HMSI, agentes 
comunitários de saúde e che-
fes de Distritos Sanitários.

Serviços
Com o Tudo Rosa, a Pre-

feitura de João Pessoa ofe-
rece, de forma permanente, 
consultas, exames e proce-
dimentos especializados em 
sua rede, que vão desde o 
diagnóstico até o tratamen-
to da doença. Um desses ser-
viços funciona no Hospital 
Municipal Santa Isabel, onde 
é oferecida assistência espe-
cializada na saúde da mulher. 
Na unidade, especialistas, 
como ginecologista e masto-
logista, fazem rastreamento 
de câncer ginecológico.

Por meio do programa, a 
Prefeitura inovou com a pos-
sibilidade de a mulher poder 
ser encaminhada de sua uni-
dade básica de saúde ou do 
seu Distrito Sanitário direta-
mente para fazer o agenda-
mento ambulatorial no Hos-
pital Santa Isabel. Essa porta 
aberta, sem que a mulher pre-
cise passar pela regulação 
municipal para marcar exa-
mes e procedimentos, possibi-
lita também um atendimento 
de forma mais rápida.

Hospital Santa Isabel realizou evento em alusão ao Outubro Rosa e ao aniversário do programa Tudo Rosa

Foto: Secom-JP

Foto: Divulgação

“João Pessoa 
tem uma 
capacidade 
de ofertar 
três mil 
mamografias 
por mês

Adriana Lobão
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Foi encontrado na ma-
nhã de ontem, pelo Corpo 
de Bombeiros de Pato Bran-
co, no Paraná, o corpo de Ni-
cole Rodrigues, de sete anos, 
que estava desaparecida des-
de a terça-feira, 11, após as 
fortes chuvas que caíram na 
região. A vítima foi localiza-
da próximo ao local onde o 
carro da família foi levado 
pela enxurrada, na Comu-
nidade Rural São Miguel Ca-
choeirinha.

A Defesa Civil e os bom-
beiros continuam as buscas 
por outra criança de seis me-

ses de idade que continua de-
saparecida. Conforme o re-
lato de uma testemunha à 
imprensa local, o carro da fa-
mília das crianças foi arrasta-
do pela correnteza, após ten-
tar atravessar um córrego.

Segundo informações da 
Defesa Civil do Paraná, fo-
ram encontrados também 
três indígenas mortos, sen-
do duas mulheres de 45 e 
15 anos e um homem de 35 
anos, no Rio das Cobras, em 
Nova Laranjeiras, no Centro-
Sul do Estado.

A entidade ainda não 
confirmou que as mortes es-
tejam diretamente ligadas 
às chuvas.

O paratleta Thaynã Hi-
gor da Cruz Silva, de 25 anos, 
tricampeão mundial de jiu-
jitsu, foi morto a tiros por 
um homem em frente a um 
restaurante, no final da noite 
da quarta-feira, 12, em Praia 
Grande, no Litoral de São 
Paulo. O idoso Walter Ramos 
Filho, de 67 anos, também 
morreu, após ser atingido 
pelos disparos do atirador. 
O autor dos tiros fugiu, mas 
foi perseguido e preso.

Conforme a Polícia Civil, 
Thaynã esperava um trans-
porte por aplicativo em fren-

te ao restaurante japonês 
Katsuya, na Avenida Mare-
chal Mallet, quando um ho-
mem vestindo bermuda e 
camiseta se aproximou com 
a arma em punho e fez um 
disparo. Atingido na nuca, 
o paratleta caiu na calçada.

Devido ao feriado de 
Nossa Aparecida, havia mui-
ta gente no local. Com a arma 
apontada para o público, o 
homem entrou no restauran-
te e fez outro disparo, atin-
gindo o idoso. Ramos Filho 
foi levado ao Hospital Irmã 
Dulce, mas morreu já na ma-
drugada de ontem. Depois 
de efetuar os disparos, o ati-
rador foi preso. 

O Ministério da Cidada-
nia prorrogou novamente o 
prazo de revisão de dados 
das famílias inscritas no Ca-
dastro Único (CadÚnico). O 
beneficiário terá mais 30 dias 
para atualizar as informa-
ções junto aos municípios.

Os processos estão em 
andamento desde fevereiro 
e englobam oito milhões de 
famílias. Os beneficiários do 
Programa Auxílio Brasil que 
estão em Revisão Cadastral 
teriam até hoje para fazer a 
atualização.

A Revisão Cadastral con-
siste em solicitar à família a 

atualização dos registros do 
Cadastro Único.

As famílias inscritas no 
Cadastro Único devem atua-
lizar os dados a cada dois 
anos ou sempre que houver 
alguma alteração. Quem for 
convocado para averiguação 
e revisão de dados deve com-
parecer a um Centro de Refe-
rência de Assistência Social 
(Cras) ou a um posto de aten-
dimento do Cadastro Único.

A atualização cadastral 
é fundamental para assegu-
rar a qualidade dos dados e 
garantir que as informações 
registradas no Cadastro Úni-
co estejam sempre de acordo 
com a realidade das famílias.

Encontrado, no PR, corpo 
de criança de sete anos

Tricampeão de jiu-jitsu 
é morto por atirador

Prazo para atualização 
de dados é prorrogado

vítima das chuvas em são paulo cadastro Único

Julio Cesar Lima 
Agência Estado

Rayssa Motta 
Agência Estado

Julio Cesar Lima 
Agência Estado

Agência Brasil

Na madrugada de hoje, 
a Coreia do Norte lançou 
um míssil balístico de cur-
to alcance em direção ao 
seu Mar do Norte e enviou 
aviões de guerra perto da 
fronteira com a Coreia do 
Sul. Essa atitude aumentou 
ainda mais as animosida-
des desencadeadas pela re-
cente avalanche de testes de 
armas de Pyongyang.

Esses movimentos suge-
rem que a Coreia do Norte 
manteria por enquanto uma 
série de testes de armas, a 
fim de reforçar sua capaci-
dade nuclear. Alguns peri-
tos dizem que a Coreia do 
Norte está querendo que os 
Estados Unidos e outros paí-

ses a aceitem como um Esta-
do nuclear, o que levantaria 
as sanções econômicas im-
postas e outras concessões.

O Ministro da Defesa 
japonês, Yasukazu Hama-
da, disse que o míssil voou 
numa trajetória “irregular” 
- uma possível referência 
para descrever a arma KN-
23 altamente manobrável 
da Coreia do Norte, inspira-
da no míssil russo Iskander.

“Sejam quais forem as 
intenções, os repetidos lan-
çamentos de mísseis balísti-
cos da Coreia do Norte são 
absolutamente inadmissí-
veis e não podemos igno-
rar o seu avanço substancial 
dessa tecnologia”, disse Ha-
mada. “A série de ações da 
Coreia do Norte representa 

ameaças também ao Japão, 
bem como a toda a região 
e à comunidade internacio-
nal, e são absolutamente in-
toleráveis”.

Ele disse que o míssil 
viajou até 650 quilômetros, 
à altitude máxima de 50 qui-
lômetros, antes de aterrar 
nas águas entre a Penínsu-
la da Coreia e o Japão.

O Comando Indo-Pacífi-
co dos EUA disse em comu-
nicado que o lançamento 
norte-coreano não represen-
tava uma ameaça imediata 
à população ou ao território 
dos EUA, nem aos seus alia-
dos. Os EUA acrescentaram 
que seus compromissos com 
a defesa da Coreia do Sul e 
do Japão permanecem “ina-
baláveis”.

A Corte Especial do Su-
perior Tribunal de Justi-
ça (STJ) confirmou ontem, 
para a decisão da minis-
tra Laurita Vaz que afastou 
o governador de Alagoas e 
candidato à reeleição Pau-
lo Dantas (MDB). O afas-
tamento vale até o final do 
mandato, em 31 de dezem-
bro.

O governador é investi-
gado sob suspeita de operar 
um esquema de contrata-
ção de funcionários fantas-
mas para desvio de salários, 
a chamada “rachadinha”, 
quando era deputado esta-
dual. A investigação mira 
pelo menos 93 nomeações 

de servidores em cargos co-
missionados na Assembleia 
Legislativa de Alagoas, que 
recebiam até R$ 21 mil. Os 
investigadores estimam que 
os supostos desvios podem 
chegar a R$ 54 milhões. 
Dantas nega irregularida-
des e diz que o inquérito 
tem motivação política.

Além do afastamento, 
o tribunal também confir-
mou outras restrições im-
postas ao emedebista, como 
o sequestro de bens e a proi-
bição de entrar na sede do 
Governo de Alagoas e na 
Assembleia Legislativa do 
Estado. A Corte Especial é 
formada pelos ministros 
mais antigos do STJ.

O afastamento é caute-
lar, para preservar a inves-

tigação e evitar desvios. A 
medida não afeta a candi-
datura do governador à ree-
leição.

A investigação sobre pe-
culato e lavagem de dinhei-
ro foi aberta a partir de uma 
denúncia anônima no final 
do ano passado. Quando 
surgiram as primeiras sus-
peitas de envolvimento do 
governador, que tem direi-
to a foro por prerrogativa 
de função, o inquérito foi 
transferido da 10.ª Vara Cri-
minal de Maceió para o STJ.

A ministra Laurita Vaz, 
relatora do processo, disse 
que os indícios de corrup-
ção são “contundentes” e 
“robustos”. “Há farto acer-
vo potencialmente proba-
tório”, defendeu.

Coreia do Norte dispara e envia aviões 
para fronteira com a Coreia do Sul

Corte Especial do STJ confirma 
afastamento do governador de AL

míssilcaso paulo dantas

Agência Estado

A Paraíba chegou ontem 
a 33 casos confirmados de 
Monkeypox, varíola dos maca-
cos. De acordo com dados da 
Secretaria de Estado da Saú-
de (SES), os dois novos casos 
são de João Pessoa, em pes-
soas com mais de 20 anos de 
idade. Nenhum dos pacientes 

chegou a ser hospitalizado 
para o tratamento da doen-
ça. Além das confirmações, 
29 casos suspeitos foram des-
cartados.

Além dos confirmados, a 
Paraíba possui 79 casos em 
investigação, um provável e 
260 descartes. A maioria dos 
casos confirmados atinge a 
população de 30 a 39 anos, 
com 13 casos. Na sequência, 

aparecem a população de 20 
a 29 anos (oito), 40 a 49 anos 
(seis) e 50 a 59 anos (três ca-
sos). Outros dois casos foram 
confirmados em crianças de 
zero a nove anos, e mais um 
na população de 10 a 19 anos.

A maioria dos casos sus-
peitos se concentram em 
João Pessoa, com 50 pessoas 
aguardando o diagnóstico 
final. Cabedelo e Campina 

Grande investigam cinco ca-
sos cada; e Areia possui três 
casos suspeitos.

Um total de 55 de 223 ci-
dades paraibanas constam na 
lista de notificações da SES, 
sendo 18 com casos suspeitos. 
Além das já citadas, possuem 
casos suspeitos as cidades de: 
Cajazeiras e Sapé, com dois 
casos cada; Aguiar, Barra de 
Santana, Bayeux, Boa Ventu-

ra, Conde, Coxixola, Itatuba, 
Juarez Távora, Prata, Princesa 
Isabel, Quixabá e Santa Rita 
investigam um caso cada.

Ao todo, na Paraíba, são 
373 notificações totais com 
nenhum caso evoluindo para 
óbito. Segundo o boletim in-
formativo da SES, o primeiro 
registo do início de sintomas 
nos pacientes confirmados 
ocorreu no final de julho.

Mais dois casos de Monkeypox são confirmados na Paraíba
no boletim da ses

Crianças
Outros dois casos 

foram confirmados 
em crianças de zero 

a nove anos

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

Lewandowski disse que, como a ex-ministra ainda não tomou posse no Senado, não pode ser investigada no STF

Justiça do PA recebe notícia-crime
sobre denÚncias de damares

Rayssa Motta 

Agência Estado

O ministro Ricardo Le-
wandowski, do STF, man-
dou para a Justiça Federal no 
Pará a notícia-crime contra a 
ex-ministra e senadora elei-
ta Damares Alves (Republi-
canos-DF) pelas denúncias 
de tortura e tráfico sexual de 
crianças na Ilha de Marajó.

O pedido para investigar 
as declarações de Damares foi 
feito por advogados do Gru-
po Prerrogativas. Eles defen-
dem que, se as denúncias fo-
rem verdadeiras, o Governo 
Federal precisa explicar as 

medidas tomadas para com-
bater os crimes na região e, 
se forem falsas, a ex-minis-
tra deve responder criminal-
mente.

Ao mandar o caso para a 
primeira instância, Lewando-
wski disse que, como a ex-mi-
nistra ainda não tomou pos-
se no Senado, no momento 
ela não tem direito a foro por 
prerrogativa de função e, por-
tanto, não pode ser investiga-
da no STF.

"A ex-ministra de Estado 
não é titular, atualmente, de 
nenhum mandato nem exer-
ce qualquer outro cargo ou 
função mencionados no art. 

102, I, da Constituição Fede-
ral. Em outras palavras, a re-
presentada não se encontra 
no rol daqueles que detêm o 
chamado ‘foro por prerroga-
tiva de função’ perante o STF, 
por não estar (mais) enqua-
drada em nenhum dos cita-
dos dispositivos constitucio-
nais", escreveu.

O MPF desmentiu a ex-
ministra e disse que, nos úl-
timos 30 anos, nenhuma de-
núncia recebida pelo órgão 
"mencionou nada semelhan-
te às torturas citadas" por 
Damares. 

Leia mais na página 15 Segundo Lewandowski, o pedido para investigar Damares foi feito pelo Grupo Prerrogativas

Foto: Agência Brasil
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Com 95,11% do público-alvo imunizado, a campanha vacinou até agora na Paraíba 216.716 crianças

PB é o 1o estado a alcançar meta
vacinação contra pólio

A Paraíba foi o primei-
ro Estado da federação a 
alcançar a meta da campa-
nha de vacinação contra a 
poliomielite que é de 95%. 
Até o momento, das 227.851 
crianças da população alvo, 
o estado vacinou 216.716, o 
que equivale a 95,11%. 

De acordo com a técnica 
do Núcleo de Imunizações 
da SES, Milena Vitorino, 
este foi um esforço colabo-
rativo de todos que traba-
lham na saúde pública na 
Paraíba em vista do cenário 
das baixas coberturas vaci-
nais que o estado vinha en-
frentando.

“Foram realizadas di-
versas ações para alcançar 
a meta da campanha como 
três dias D aos sábados, bol-
sistas da Escola de Saúde 
Pública (ESP) em contato 
direto com os municípios 
para a criação de estraté-
gias para a melhoria das 
coberturas, além da busca 
ativa dos municípios, me-
lhorando o acesso à popu-
lação”, pontuou.

Os municípios com as 
maiores coberturas de pó-
lio são: São José de Prin-
cesa (129,86%); Sobrado 
(121,10%); Pilar (118,44%); 
Cuitegi (118,28%) e Lucena 
(118,08%). Com base nos da-
dos da Secretaria de Esta-
do da Saúde, 39 municípios 
da Paraíba ainda estão com 
cobertura abaixo da meta. 
Destes, seis estão com a co-
bertura abaixo de 80%. São 
eles: Quixaba (73,02%), São 
José de Espinharas (73,81%), 
Campina Grande (74,83%), 
Nova Floresta (75,97%), São 
José do Bonfim (77,73%) e 
Cubati (77,78%). Milena re-
força a importância de va-
cinar as crianças para que 
a pólio, já erradicada des-
de 89, não volte ao territó-
rio paraibano e brasileiro.

A Campanha Nacional 
de Vacinação Contra a Po-
liomielite foi prorrogada e 
segue vigente até o dia 31 
de outubro. Mesmo após o 
encerramento, a vacinação 
permanecerá em todos os 
mais de 1.000 postos espa-
lhados por todos os 223 mu-
nicípios paraibanos.

n 

Vacinação 
contra a pólio 
segue até 31 
de outubro e, 
mesmo após o 
encerramento, 
a imunização 
permanecerá 
nos postos 
de saúde

Foto: Secom-JP

Levantamento feito pela SES aponta que 39 municípios paraibanos ainda estão abaixo da meta de vacinação contra a poliomielite

A Prefeitura de João Pessoa 
segue intensificando a mobili-
zação das campanhas contra a 
poliomielite e de multivacina-
ção, que seguem até o dia 31 
de outubro. O sinal de alerta 
e esforços dos profissionais de 
saúde seguem principalmente 
após o caso suspeito de pólio, 
que está sendo investigado no 
estado do Pará. Recentemen-
te, a Organização Mundial de 
Saúde (OMS) classificou como 
alto o risco da volta da parali-
sia infantil no Brasil, colocan-
do o país em alerta máximo.

“Estamos realizando um 
trabalho intenso em todos os 
territórios da cidade com bus-
ca ativa, fazendo chamamen-
to e visitando os domicílios 
por meio dos agentes comuni-
tários de saúde. Fizemos uma 
grande campanha de atuali-
zação da caderneta de vacina-
ção nos Centros de Referência 
em Educação Infantil e o tra-

balho não para. Nossa meta, 
quanto agente de prevenção 
e cuidado, é vacinar todas as 
crianças”, disse Fernando Vir-
golino, chefe da Seção de Imu-
nização da Secretaria Munici-
pal de Saúde.

A campanha contra a pó-
lio, que teve início no dia 8 de 
agosto, segue até o dia 31 de 
outubro registrando a cober-
tura de 82% do público-alvo 
– crianças menores de cinco 
anos (Quatro anos, 11 meses e 
29 dias). Já a Multivacinação é 
destinada para atualização da 
caderneta de crianças e ado-
lescentes menores de 15 anos.

Até o momento, João Pes-
soa já vacinou 33.425 crianças 
contra a poliomielite. A meta é 
imunizar 95% do total de 41,2 
mil crianças. “O poliovírus, 
que pode levar a paralisia in-
fantil, é transmitido com faci-
lidade através do contato inter-
pessoal. A porta de entrada é 

JP intensifica imunização contra poliomielite

“Estamos 
realizando um 
trabalho intenso 
em todos os 
territórios da 
cidade com 
busca ativa

Fernando Virgolino

a boca. Ele permanece na gar-
ganta por uma a duas sema-
nas. Depois de se multiplicar 
nos intestinos, é expelido nas 
fezes durante três a seis sema-
nas, mesmo que o portador não 
apresente sintomas. Portanto, o 
vírus pode ser transmitido ao 

tossir ou espirrar. Uma crian-
ça vacinada é uma criança pro-
tegida”, completou o coordena-
dor da Imunização.

Para atualizar a caderneta 
as vacinas estão disponíveis as 
USFs (das 7h às 11h e das 12h 
às 16h), policlínicas municipais 
(das 7h às 17h) e o Centro Mu-
nicipal de Imunização (das 8h 
às 16h). São administrados nes-
se locais 18 tipos de imunizan-
tes previstos no Cartão Nacio-
nal de Vacinação.

 
Vacinas 

Para crianças estarão dispo-
níveis os seguintes imunizan-
tes: hepatite A e B; penta (DTP/
Hib/Hep B), pneumocócica 10 
valente; VIP (Vacina inativada 
poliomielite); VRH (Vacina ro-
tavírus humano); meningocóci-
ca C (conjugada); VOP (Vacina 
oral poliomielite); febre ama-
rela; tríplice viral (Sarampo, 
rubéola, caxumba); Tetraviral 

Com o objetivo de melhorar 
e facilitar a circulação do tráfe-
go de veículos na Rua Doutor 
Aloysio Sobreira, em Jaguaribe, 
a Superintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP), por meio 
da Divisão de Desenvolvimen-
to de Projetos (DDP), vai modi-
ficar o sentido da via, no trecho 
em frente ao Tribunal de Contas 
do Estado (TCE), que atualmen-
te opera em mão-única no sen-
tido para a Rua Leonardo Arco-
verde, a partir da Rua Generino 
Maciel. A nova sinalização foi 
implantada ontem.

Hoje, com a mudança, o tre-
cho da Rua Doutor Aloysio So-
breira, compreendido entre as 
ruas Leonardo Arcoverde e Ge-
nerino Maciel, vai operar em 
sentido duplo de circulação, 

Semob-JP vai modificar, hoje, circulação de veículos em rua
em jaguaribe

Mudança
Trecho da Rua Doutor 
Aloysio Sobreira, entre 

as ruas Leonardo 
Arcoverde e Generino 
Maciel, em frente ao 

TCE, passará, a partir 
de hoje, a ter 
sentido duplo

possibilitando quem está cir-
culando na Rua Leonardo Ar-
coverde, fazer a conversão à es-
querda na Rua Doutor Aloysio 
Sobreira e seguir em frente até 
a Avenida Paulo Afonso, evitan-
do o giro mais a frente, na Rua 
Estér Borges Bastos, o que é fei-
to atualmente.

O chefe da DDP, Pablo Fra-
goso, falou do efeito positivo 
desta mudança de circulação 
na Rua Doutor Aloysio Sobrei-
ra para o tráfego de veículos no 
local. “Apesar de ser um trecho 
curto de rua, a possibilidade de 
convergir à esquerda para a Rua 
Doutor Aloysio Sobreira, a par-
tir da Rua Leonardo Arcover-
de, vai melhorar sensivelmente 
a circulação no local, principal-
mente o acesso à Avenida Paulo 
Afonso”, afirmou Pablo Fragoso. Nova sinalização da Rua Doutor Aloysio Sobreira foi implementada, ontem, pelas equipes da Semob-JP

Foto: Secom-JP

Locais de vacinação e 
horários dos serviços:

• Centro Municipal de Imu-
nização (CMI): 8h às 16h
Policlínicas municipais: 7h 
às 17h
• Unidades de Saúde da 
Família (USF): 7h às 11h e 
das 12h ÀS 16h
• Mangabeira Shopping: 
13h às 22h

Saiba mais

(Sarampo, rubéola, caxumba, 
varicela); DTP (tríplice bacte-
riana); varicela e HPV quadri-
valente (Papilomavírus huma-
no).  Já para adolescentes são 
ofertadas também os imuni-
zantes HPV; dT (dupla adulto); 
febre amarela; tríplice viral; he-
patite B, dTpa e meningocócica 
ACWY (conjugada). 
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Espaço destinado às crianças no hospital foi reaberto, ontem, após ficar fechado durante a pandemia da Covid-19

Trauma reinaugura brinquedoteca
em joão pessoa

Lucilene Meireles 

lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

O Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humberto Lu-
cena (HETSHL) reinaugurou, 
ontem, a brinquedoteca, instala-
da na unidade. O espaço colori-
do, repleto de brinquedos e lite-
ratura infantil, foi pensado com 
todo o carinho para acolher as 
crianças que estão internadas. O 
reinício das atividades acontece 
durante a Semana das Crianças 
e a ideia é tornar a permanência 
delas mais leve durante a esta-
dia no ambiente hospitalar.

“Após um longo período de 
paralisação por conta da pande-
mia, estamos voltando com toda 
estrutura renovada para atender 
as nossas crianças”, declarou o 
diretor-geral do HETSHL, La-
ecio Bragante. Ele ressaltou que 
a ludoterapia faz parte do trata-
mento físico porque a criança 
acolhida, fora de seu ambiente 
natural, se sente mais próxima 
da sua própria casa.

O diretor disse ainda que 
o retorno das atividades mos-
tra que, de fato, o Trauma é um 
hospital amigo da criança, com 
18 leitos de enfermaria, cinco de 
observação e três de UTI exclu-
sivos para a pediatria. “A brin-
quedoteca é mais um presente 
para nossas crianças pela aten-
ção, zelo e o amor que temos por 
elas, um tratamento de qualida-
de na assistência à saúde e o se-
guimento no tratamento emo-
cional que damos aqui através 
da ludoterapia com psicopeda-
gogo e toda estrutura”.

A terapeuta ocupacional 
Daniele Souza explicou que a 
brinquedoteca é voltada para 
as crianças que estão internadas 
no complexo pediátrico, seja na 
observação, internação, UTI e 
UTQ. Ela lembra que o setor foi 
desativado no início da pande-
mia da Covid-19. Desde então, 
os atendimentos da terapeu-
ta aconteciam leito a leito, ava-
liando as crianças e adequando 
as atividades a partir das neces-
sidades individuais.

“A grande importância da 
brinquedoteca para essas crian-
ças, que estão num ambiente 
muito complexo, hostil, dife-
rente e onde há uma quebra 
da rotina, é que nesse momen-
to levamos o brincar, uma das 
ocupações significativas. Atra-
vés do brincar, a criança é esti-
mulada e tem alguns estímulos 
que nós trabalhamos”, declarou.

O Inst ituto Cândida 
Vargas (ICV), administra-
do pela Prefeitura de João 
Pessoa, realizou uma ação 
especial alusiva ao Dia das 
Crianças, na manhã de on-
tem. A equipe da materni-
dade vestiu os bebês pre-
maturos com roupas de 
super-heróis, mostrando o 
trabalho humanizado que 
a maternidade desenvolve 
com os pacientes e familia-
res. A atividade aconteceu 
no Método Canguru e con-
tou com palhaços, lanches e 
músicas animadas.

O objetivo dessa ativida-
de é trazer ainda mais ale-
gria e entusiasmo para as 
mães, famílias e recém-nas-
cidos, acolhendo e fazendo 
uma ação de forma lúdica, 

para que eles se distraiam, 
para que realmente vivam 
um momento de esperança 
na alta, já que eles estão pró-
ximos de ir para casa.

Segundo o diretor-geral 
do Instituto Cândida Var-
gas, Quintino Regis, o tra-
balho desenvolvido pelos 
profissionais é feito com 
muito amor e atestado pe-
las pacientes. “Tudo isso 
aqui mostra esse sentimen-
to que a maternidade tem 
com relação as nossas pa-
cientes, mostra que nós es-
tamos no caminho certo. Às 
vezes falhamos porque a fa-
lha é humana, mas a nossa 
tentativa é sempre de acer-
tar e trazer a cada paciente e 
cada pessoa o melhor que a 
gente possa dar”, enfatizou.

Bebês prematuros viram super-heróis para o Dia das Crianças
no instituto Cândida vargas

Olhando para seu filho 
vestido de super-herói, Ta-
tiane da Silva se emocionou, 
pois tem seu filho como he-
rói tendo lutado muito pela 
vida. “Estou muito bem 

aqui. As mães gostam dis-
to. Recebemos o cuidado e 
atenção de todos os profis-
sionais. Às vezes, ficamos 
nervosas, querendo ir pra 
casa, mas esses profissionais 

cuidam de cada uma de nós. 
Vemos pessoas rindo, que 
estavam tensas. A saudade 
da família bate, mas quero 
agradecer, pois nos senti-
mos bem acolhidas e ama-
das”, contou.

De acordo com Mara Fer-
nandes, coordenadora de 
enfermagem do Método 
Canguru do ICV, as mães 
criam uma expectativa em 
cima dessa data, pois elas 
ficam muito ansiosas pelo 
tempo que estão internadas. 

“Essa é uma atividade lú-
dica, diferente, traz alegria, 
entusiasmo e emoção para 
essas mães, elas se sentem 
acolhidas, importantes ao 
participar desse momento 
junto com as crianças. E aí 
elas vão levar uma lembran-

ça, que a gente faz a foto-
grafia dos bebês e passa pra 
elas. Vai levar a lembrança 
para o resto da vida desse 
momento marcante que pas-
sou pela Canguru”, disse.

A secretária de Políticas 
Públicas para as Mulheres 
de João Pessoa, Nena Mar-
tins, parabenizou a direção 
da maternidade, destacan-
do o trabalho dos profissio-
nais de saúde. 

“Não é à toa que a gente 
percebe que toda essa equi-
pe trabalha com tanto amor, 
com tanto carinho, tanta de-
dicação. Eu digo que isso é 
acolhimento e hoje celebran-
do essa data, a gente vê es-
ses bebês da forma que estão 
sendo cuidados, com muita 
atenção e amor”, destacou.

Foto: Secom-JP

Bebês ganharam roupas de super-heróis, emocionando os pais

n 

Entre as 
atividades 
realizadas com 
as crianças 
internas estão 
o cãoterapia, 
gameterapia 
e atividades 
de estímulo 
físico, visual, 
cognitivo, 
sensorial, 
perceptivo e 
reabilitação 
física

 Por meio das brincadei-
ras, é possível ainda trabalhar 
as questões emocionais, de 
autocuidado e outras que aju-
dam a estimular para que os 
pequenos se sintam alegres 
num ambiente que é traumá-
tico para elas. Na brinque-
doteca, elas ganham a pos-
sibilidade de interagir e se 
beneficiam do espaço lúdico.

Entre as atividades ofere-
cidas estão o cãoterapia, um 
projeto que leva cães para 
visitar as crianças; gamete-
rapia, com jogos de vídeo-
game; há também ativida-
des de estímulo físico, visual, 
cognitivo, perceptivo, senso-
riais, reabilitação física para 
aquelas que sofreram algum 
trauma ou queimadura ou 
que perderam algum mem-
bro. Todo acompanhamen-
to é feito através do brincar, 

que faz parte do cotidiano 
da criança.

“Nós vemos o sorriso e a 
expressão de cada uma. An-
tes da cirurgia, trabalhamos 
o medo e é importante que a 
criança se sinta mais confor-
tável, em casa. É um traba-
lho humanizado. Aqui elas 
se encantam e muitas não 
querem nem ir para casa”, 
destacou a terapeuta Danie-
le Souza.

A dona de casa Severina 
Gonçalves de Oliveira está 
com a filha Mariângela Gon-
çalves, de 10 anos, interna-
da no Hospital de Trauma. 
A menina foi atropelada há 
uma semana, no município 
de Caldas Brandão, e chegou 
em estado grave, com várias 
fraturas nas pernas, ombro 
e tornozelo quebrados, além 
de duas fraturas no crânio, e 

contou com toda assistência.
Eu não tenho do que re-

clamar do hospital. Os pro-
fissionais são excelentes, vêm 
no leito todos os dias, e o pro-
cesso é incrível. Isso é impor-
tante. Minha filha fica mara-
vilhada. Ontem, ela pediu 
folha e lápis porque gosta 
muito de desenhar. E agora, 
que ela soube que vai reabrir 
a brinquedoteca, já está an-
siosa”, disse a mãe. 

Criança de alta
Quando recebe alta, a 

criança que se identifica com 
algum brinquedo da brin-
quedoteca pode levá-lo para 
casa, conforme o diretor Lae-
cio Bragante. “Ela leva o brin-
quedo junto com uma saco-
linha e algumas guloseimas. 
Essa é a forma de tratar da 
melhor maneira possível as 

nossas crianças”, destacou.
Após a saída do hospital, 

elas também têm direito ao 
retorno para reavaliações e 
são acompanhadas de perto 
também pela equipe de psi-
cologia. Se houver qualquer 
demanda nessa área ou na 
psicoterapia, haverá segui-
mento no tratamento fechan-
do o ciclo de conduta, assis-
tência, proteção e cuidado 
com as crianças.

Para incrementar a brin-
quedoteca, o Hospital de 
Trauma também recebe do-
ações de brinquedos e de li-
vros infantis. Quem quiser 
contribuir para que o espa-
ço se torne ainda mais acon-
chegante para as crianças em 
tratamento, basta entrar em 
contato com o setor de even-
tos da unidade por meio do 
telefone 3216-5761.

Brincadeiras ajudam o lado emocional
Brinquedoteca possibilita às crianças internas momentos de lazer e uma maior proximidade com o ambiente da sua própria casa, o que contribui para a recuperação

Foto: Hospital de Trauma/Divulgação
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Suspeito de 19 anos se apresentou em delegacia de Campina Grande e alegou que a arma disparou acidentalmente

Mulher é morta na festa de aniversário
fatalidade

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Crime passional ou disparo 
acidental. Essas são as linhas de 
investigação do delegado Rami-
ro São Pedro, de Homicídios, para 
desvendar a morte de Leidjane 
Maria Sousa Silva, ocorrida na 
noite de terça-feira (11), no aparta-
mento de uma amiga no Conjun-
to Major Veneziano, em Campina 
Grande, quando ela estava come-
morando o aniversário de 29 anos. 
O delegado ouviu, na manhã de 
ontem, um jovem de 19 anos que 
confessou ter sido o autor do dis-
paro que atingiu a cabeça da víti-
ma. Ela ainda foi socorrida e en-
caminhada para o Hospital de 
Emergência e Trauma de Campi- Leidjane Maria morreu no Trauma
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isna Grande, onde faleceu.
No depoimento, o jovem reve-

lou ter sido o autor do disparo e 
confessou que o tiro foi acidental, 
o que foi confirmado por sete pes-
soas que já teriam sido ouvidas no 
inquérito instaurado. Após o inter-
rogatório, o rapaz foi liberado e vai 
responder em liberdade.

O rapaz se apresentou espon-
taneamente, acompanhado de um 
advogado. Ainda na quarta-feira, o 
suspeito ligou para a mãe dele, no 
momento que ela era ouvida pelo 
delegado Ramiro São Pedro, infor-
mando que iria se apresentar.

No seu depoimento, o suspeito 
disse que Leidjane teria lhe procu-
rado para ver a arma e que chegou 
a manuseá-la, tirando as munições. 
No entanto, quando devolveu para 

a jovem, a arma disparou, atingin-
do a cabeça de Leidjane. 

O caso aconteceu na varanda 
do apartamento da amiga da víti-
ma. Logo após o fato, o suspeito foi 
orientado a deixar o local, inclusi-
ve telefonou para a mãe relatan-
do o caso. 

Ainda no velório, familiares de 
Leidjane não aceitavam a versão 
de tiro acidental e exigiam puni-
ção para o autor do disparo. On-
tem, o delegado disse que tem trin-
ta dias para concluir o inquérito e 
vai aguardar os laudos das perícias 
realizadas. 

O corpo da jovem foi velado na 
SAB do bairro da Palmeiras e se-
pultado, na tarde de ontem, no ce-
mitério do bairro de Bodocongó. 
Ela deixa dois filhos.

Acidental
A alegação do suspeito 

foi sustentada por 
testemunhas, mas a 

família da vítima não 
acredita na versão e 
quer punição para o 
autor do disparo que 

matou Leidjane

Imagens de câmeras de moni-
toramento podem ajudar a polícia 
a identificar o grupo que invadiu 
uma loja de departamento especia-
lizada na venda de artigos esporti-
vos foi alvo da “gangue da marcha 
ré”, na madrugada de ontem, na 
Rua Otacílio Nepomuceno, no bair-
ro do Catolé, em Campina Grande. 
Proprietários do estabelecimento 
catalogaram um prejuízo de apro-
ximadamente R$ 50 mil.

Além das imagens que serão 
analisadas, a Polícia Civil de Cam-
pina Grande também solicita a aju-
da da sociedade para denunciar, 
através do 197 (Disque Denúncia) 
qualquer informação que tiverem 
sobre a identidade dos suspeitos 
que participaram do arrombamen-
to e roubo na loja.

Toda a ação do grupo criminoso 
foi filmada. Inicialmente dois bandi-
dos chegam na frente da loja, obser-
vam o local, em seguida se aproxima 
um veículo preto e, de ré derruba a 

grade e a porta de vidro. Nesse mo-
mento, com exceção do motorista, 
os demais entram na loja e retira-
ram materiais esportivos e colocam 
no carro para em seguida fugirem 
sem serem identificados.

Os proprietários da loja disse-
ram à polícia que na sexta-feira pas-
sada, houve a tentativa de arrom-
bamento, no entanto, como não 
conseguiram os bandidos nada le-
varam. Informaram ainda que por 
conta disso, reforçaram a entrada, 
com a colocação de grade e, devido 
ao feriado a família passou a moni-
torar de casa, até poucos minutos 
antes do arrombamento.

Indignado com o ocorrido, os 
proprietários do estabelecimento 
comercial informaram que vão en-
cerrar as atividades e sair de Cam-
pina Grande. A Polícia Militar rea-
lizou diligências, no entanto, não 
localizou os assaltantes. O caso está 
sendo investigado pela Delegacia de 
Crimes contra o Patrimônio.

“Gang da marcha a ré” causa prejuízo estimado em R$ 50 mil
em Campina

Câmeras externa e interna da loja flagraram o momento do arrombamento e o furto do material
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Um homem identificado 
como Damião Santos Costa, de 
idade desconhecida, está sen-
do procurado pela polícia. Ele é 
apontado como autor da agres-
são, a faca, contra sua compa-
nheira, Maria das Dores Vitória 
Garcia, 29 anos. Ela foi atingi-
da por várias facadas desferi-

da pelo próprio companheiro. 
A tentativa de feminicídio foi 
registrado na madrugada de 
ontem, na Rua Josefa Pedro do 
Carmo,  na cidade de Soledade, 
Cariri do estado.

De acordo com a equipe do 
Samu, que atendeu a ocorrên-
cia, a mulher sofreu cinco perfu-

rações que atingiram as axilas, 
coxa, peito e testa da vítima. A 
mulher foi socorrida ao Hospital 
de Trauma de Campina Grande. 
A guarnição da PM que esteve no 
local da agressão soube que o ca-
sal vive em constantes conflitos, 
principalmente quando estavam 
ingerindo bebida alcoólica.

Polícia procura homem que agrediu a
companheira a facadas, em Soledade

violênCia

A polícia ainda não tem a iden-
tificação dos autores dos disparos 
que atingiram o jovem Valter Lu-
cas de Lima, de 21 anos, fato re-
gistrado na noite de quarta-feira 
(12), na rua Josefa Moreira de Oli-
veira, bairro Padre Zé, na Zona 
Norte de João Pessoa. Segundo 
boletim divulgado, no início da 
tarde de ontem, pelo Hospital de 
Emergência e Trauma da capital, 
o estado clínico da vítima é con-
siderado grave.

A tentativa de homicídio 
ocorreu por volta das 22h quan-
do Valter estava com amigos na 
frente de sua residência assistin-

Jovem é atingido por disparos de arma de 
fogo enquanto assistia a jogo de futebol

no padre Zé

do uma partida de futebol, in-
clusive ele trajava a camisa de 
uma das equipes. De repente, 
um veículo não identificado se 
aproximou do grupo e ocupan-
tes efetuaram disparos. Valter foi 
o único a ser atingido.

Diligências
Guarnições da Polícia Militar 

esteve no local, realizou diligên-
cias, no entanto, não conseguiram 
localizar os suspeitos. O caso já foi 
comunicado à Polícia Civil que 
aguarda a recuperação e liberação 
da vítima para saber a motivação 
da tentativa de homicídio.

n 

A vítima estava 
assistindo a um 
jogo de futebol 
pela televisão 
quando foi alvejado 
por disparos de 
arma de fogo 
por ocupantes 
de um veículo 
desconhecido

O presidente do Tribunal de Jus-
tiça do Estado da Paraíba, desem-
bargador Saulo Henriques de Sá e 
Benevides, inaugurou, na tarde de 
terça-feira (11), o Posto Avançado de 
Atendimento do Tribunal de Justiça 
(PATJ) do município de Mari, per-
tencente à jurisdição da Comarca de 
Sapé. Com este, são quase 80 postos 
já inaugurados, beneficiando, com o 
acesso à Justiça, populações caren-
tes de municípios que não são sede 
de Comarca. A solenidade ocorreu 
de forma virtual.

Saulo Benevides destacou ser um 
momento de realização para todos 
que fazem a Justiça paraibana. “Isso 
faz parte de um projeto de gestão 
do Tribunal no sentido de procurar 
melhorar a vida do jurisdicionado. 
Temos que ter a percepção de como 
determinado segmento da popula-
ção, apesar da modernidade, não 
tem acesso à informática”, ressal-
tou o desembargador Saulo Benevi-
des, pontuando a questão da inclu-
são digital das pessoas que não têm 
condições de adquirir seus próprios 
equipamentos. 

O gestor do Poder Judiciário pa-
raibano comunicou, ainda, que es-
tão prestes a serem inaugurados, 
em torno de 12 Postos Avançados de 
Atendimento do TJPB na região do 
Vale do Mamanguape, onde várias 
cidades serão contempladas, cuja in-

tenção é facilitar a vida do povo. O 
Saulo Benevides, enfatizando a im-
portância das parcerias que o TJPB 
tem firmado com gestores muni-
cipais e demais segmentos, visan-
do uma prestação jurisdicional de 
qualidade.

Amplo acesso
Os Postos Avançados do TJPB 

têm por objetivo ampliar e facilitar o 
acesso do jurisdicionado ao Poder Ju-
diciário estadual, por meio da reali-
zação de atos processuais por meios 
eletrônicos, através de videoconfe-
rência, a exemplo de audiências vir-
tuais e atendimento digital. O servi-
ço é fruto de parceria firmada entre 
o Tribunal de Justiça e a Prefeitura 
do Município a ser beneficiado, com 
base na Resolução no 29/2020. As de-
pendências dos Postos Avançados 
também podem ser utilizadas pelos 
representantes do Ministério Públi-
co e Defensoria Pública, quando no 
exercício do seu mister. 

A solenidade por videoconferên-
cia foi prestigiada pelo ouvidor de 
Justiça, desembargador João Bene-
dito da Silva, os juízes Euler Jansen 
e Giovanni Porto, Maria Aparecida 
Gadelha, o procurador-geral do Esta-
do, Fábio Andrade; representantes da 
Defensoria Pública, Ministério Públi-
co, Polícia Militar, além de diretores 
do Tribunal e servidores.

Mari ganha Posto Avançado 
de Atendimento do TJPB

parCeria
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Alagoa Grande

Turismo no Brejo

Verão

A Rota Cultural Raízes do Brejo, inicia hoje a sua programação 
2022, no município de Duas Estradas, às 19h, dando continuidade ao 
evento até o próximo domingo. Serão três dias de programação com 
atrações voltadas à cultura, à gastronomia e à arte. A Rota Cultural 
Raízes do Brejo, desde 2017, vem desenvolvendo atividades turísticas 
e socioculturais com o objetivo de inserir moradores e turistas em uma 
vivência profunda que desperte a história, os sabores e a exuberância 
das cidades do Brejo paraibano. Em sua quarta edição, a Rota Cultural 
Raízes do Brejo se estenderá até o dia 11 de dezembro e ainda passará 
pelos municípios de Lagoa de Dentro, Serra da Raiz, Borborema, Dona 
Inês, Guarabira, Pirpirituba e Pilõezinhos, provocando uma imersão 
cultural aos visitantes. Em Duas Estradas, os visitantes poderão desfru-
tar de exposições fotográficas, oficina de audiovisual, feiras de artes 
e gastronomia, exibição de cinema de bolso, além de muito forró com 
Fabiano Guimarães e Waldonys.

Os setores que formam o trade turístico paraibano preveem 
crescimento do turismo durante o verão 2022-2023. De acordo com a 
presidente da Empresa Paraibana de Turismo (PBTUR), Ruth Avelino, 
a expectativa é que a chamada “alta estação” seja melhor do que a 
última antes da pandemia (Verão 2019-2020), já que a cidade de João 
Pessoa, está mantendo uma média de ocupação de 75% nesses meses 
da “baixa estação” (o mês de Outubro é considerado baixa estação).  
Todo esse movimento garante uma boa expectativa para o verão e 
por isso há previsão de aumento da ocupação hoteleira nos próximos 
meses, além de contratação de mão de obra para a área do turismo, 
nos hotéis, pousadas, passeios, além de bares e restaurantes.

A terra do rei do ritmo, José Go-
mes Filho, nome artístico Jackson 
do Pandeiro, é um convite para 
o turismo histórico e rural com 
grande potencial que pode ser 
economicamente explorado. Lo-
calizada na microrregião do Brejo 
Paraibano, Alagoa Grande teve 
um grande desenvolvimento no 
século 19, através da agricultura 
baseada na cana-de-açúcar que 
utilizava intensivamente a mão de 

obra escrava, sendo também, ber-
ço dos filhos ilustres Margarida 
Maria Alves, líder sindical; Oswal-
do Trigueiro de Albuquerque Mel-
lo, advogado, diplomata, jurista e 
político brasileiro, e do poeta Apol-
lônio Zenayde. O município ainda 
conta com casarões muito bem 
conservados no centro da cidade 
que testemunham momentos de 
grandeza econômica, sendo eles 
construídos por escravos.

Pilões 
Pertinho da Vila Pau D’arco, zona rural de Pilões, a família Targino 

abriu as portas para o turismo e oferece o turismo de experiência para 
quem visita. Com produção artesanal de licores, passeio na Fazendi-
nha Targino’s e colheitas de frutas, o patriota da família, senta com os 
visitantes e faz uma contação de história da família. O pôr do sol é algo 
encantador no local, ele conta com a vista de 360°, e é apreciado com 
um clima ameno de 19° acompanhado com mesa de frios e um delicioso 
vinho ou café. Tudo por agendamento através dos fones: 83- 998448928.

Maturéia
Se você gosta da engenharia dos antigos casarões do Nordeste, 

pode vivenciar uma época remota no Casarão do Jabre – Pousada, 
Restaurante e Museu. Um belíssimo e bem conservado casarão abriga 
a pousada e um restaurante com comidas típicas da região feitas no 
forno a lenha trazendo aquele saudoso sabor tradicional do feijão ver-
de, macaxeira, bode guisado, galinha e de sobremesa, doces caseiros 
com queijo coalho. O Casarão do Jabre possui 11 apartamentos com 
instalações de casas rústicas, um redário que dá ao hóspede toda a 
visão do Pico do Jabre, área para acampamento, um espaço bem pro-
jetado para observação estrelar, além do museu composto por relíquias 
que revelam a história de luta e perseverança da família Dantas. Já 
no pé da subida da ladeira para o Pico do Jabre, está instalada a Pico 
do Jabre Ecopousada, com diárias no valor de R$ 160 por pessoa, e 
R$ 200 em pequenos chalés que comporta uma família, enquanto que 
crianças até 10 anos, não pagam. O proprietário da pousada, Eduar-
do Dantas, além da hospedagem, oferece aos turistas caminhadas 
ecológica, passeio de caiaque pelo açude, traslado num veículo 4×4 
para subir ao Pico do Jabre.

A Rota Cultural Raí-
zes do Brejo inicia hoje a 
sua programação 2022, 
no município de Duas 
Estradas, às 19h, dando 
continuidade ao evento 
até domingo. Serão três 
dias de programação com 
atrações voltadas à cultu-
ra, à gastronomia e à arte. 
A Rota Cultural Raízes do 
Brejo vem desenvolven-
do, desde 2017, atividades 
turísticas e socioculturais 
com o objetivo de inserir 
moradores e turistas em 
uma vivência profunda 
que desperte a história, 
os sabores e a exuberân-
cia das cidades do Brejo 
paraibano.

Em sua quarta edição, 
a Rota Cultural Raízes 
do Brejo se estenderá 
até o dia 11 de dezem-
bro e ainda passará pelos 
municípios de Lagoa de 
Dentro, Serra da Raiz, 
Borborema, Dona Inês, 
Guarabira, Pirpirituba e 
Pilõezinhos, provocan-
do uma imersão cultural 
nos visitantes. Em Duas 
Estradas, os visitantes 
poderão desfrutar de 
exposições fotográficas, 
oficina de audiovisual, 
feiras de artes e gastrono-
mia, exibição de cinema 
de bolso, além de muito 
forró com Fabiano Gui-
marães e Waldonys. 

A prefeita do muni-
cípio, Joyce Felix Nunes, 
convidou a todos a visi-
tarem a cidade, a fim de 
conhecer a história local e 
desfrutar das atrações que 
serão ofertadas. “Há uma 

programação recheada de 
atrações, entre elas conta-
remos a história das festas 
antigas que existiam na 
cidade, além de uma pro-
gramação maravilhosa de 
atrações culturais, trazen-
do também o autêntico 
forró. Temos ainda o mi-
rante com um pôr do sol 
belíssimo, que vale a pena 
conferir”, ressaltou. 

A prefeita também 
destacou a Estação do 
Trem, que foi restaura-
da e reaberta, onde hoje 
funciona o teatro do mu-
nicípio. O espaço já rece-
beu várias peças, como a 
famosa peça Bibi Ferreira, 
promovendo a cultura e a 
inclusão social. “A gente 
sabe que a arte do teatro é 
mais comum nas capitais, 
para as cidades maiores, 
porém a gente vem bus-
cando esse resgate cultu-
ral com a valorização do 
teatro dentro do municí-
pio”, enfatizou. 

Evento passará por mais sete municípios até o final de dezembro

Rota Cultural começa 
hoje por Duas Estradas

raízes do brejo

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com

Sexta-feira (14/10)
19h – Abertura da exposição de fotografia e do espaço 

Thycrafts, na Estação Ferroviária;
19h30 – Solenidade de abertura com musical “Ao som da 

difusora, histórias vão ecoar”; entrega da co-
menda Antônio Costa; Premiação – IV Concur-
so Municipal de Fotografia, no Centro Histórico

21h – Feira de Artes e Gastronomia, no Parque do Forró;
21h – Atrações musicais: Anderson Luís e banda; Circuito 

musical, no Parque do Forró 

Sábado (15/10)
9h às 20h - Exposição de fotografia e do espaço Thycrafts, 

na Estação Ferroviária;
9h às 11h – Oficina Audiovisual Cinema de Bolso, no Ar-

mazém Cultural;
14h às 16h - Coletivo Atuador –UFPB, no Armazém Cultural;
19h – Mostra de Curtas – Metragens paraibanos, no Arma-

zém Cultural;
19h30 – Exibição do Curta “Cinema de Bolso”- Resulta-

do da oficina, no Armazém Cultural;
22h – Apresentação – Coral Flor da Idade, no Armazém 

Cultural;

22h – Apresentações musicais: Fabiano Guimarães e Wal-
donys, no Parque do Forró;

0h – Feira de Artes e gastronomia, no Parque do Forró;

Domingo (16/10) 
8h às 19h - Exposição de fotografia e do espaço Thycrafts, 

na Estação Ferroviária;
8h – Estação das crianças com parque infantil, sorteio de 

brindes, pipoca, algodão doce e sorvete, no 
Centro Histórico;

9h –Show magicamente divertido com Léo e Cherry (perso-
nagens vivos), malabaristas, palhaço, espeta-
cular homem aranha, bailarina e show com o 
mágico Bruno, no Armazém Cultural;

14h – Forró no Engenho com degustação da cachaça 
Campo Alegre, no Engenho Nossa Senhora 
de Lourdes;

16h –Pôr do Sol do Mirante e atração musical com a 
banda Beleza Pura, no Mirante de São Fran-
cisco 

Abertura da programação em Duas Estradas está marcada para as 19h de hoje

Programação

Jaime Souza,  presi-
dente do Fórum de Tu-
rismo,  destacou que as 
prefeituras vinculadas ao 
Brejo Paraibano estão ten-
do uma olhar empreende-
dor para investimentos no 
turismo.

 Isso vem acontecendo, 
segundo ele, por meio da 
facilidade de abertura de 
empresas no município, 
investimento em infraes-
trutura, a exemplo de res-
tauração de estradas nas 
zonas rurais, iluminação 
pública, limpeza urbana 
mais frequente, estética 
das praças e até em postes 
e janelas floridas. Tudo 
isso contribui para fomen-
tar o turismo na região. 

Diante disso, o turis-
mo, aliado à visão em-
preendedora, contribui 

para a geração de empre-
go e renda. Por isso, Jaime 
Souza revelou que há uma 
meta a ser cumprida. “Até 
dezembro, a meta é gerar 
oportunidades de empre-
go e renda para mais de 
100 famílias, isso está no 
nosso planejamento estra-
tégico”, informou. 

De acordo com o pre-
sidente do Fórum de Tu-
rismo do Brejo Paraibano, 
o Brejo é o maior destino 
turístico do estado da Pa-
raíba e um dos maiores do 
Brasil. “Estamos no Mapa 
do Turismo Brasileiro e 
isso é um orgulho para a 
nossa região, que luta na 
organização de políticas 
públicas voltadas para o 
turismo”, endossou. O 
Brejo é formado por 19 
municípios.

Empreendedorismo e 
turismo andam juntos

Foto: Evandro Pereira
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Conheça ‘O Pato’, filme 
paraibano sobre a violência 
contra a mulher que está 
ganhando vários prêmios em 
diversos festivais do país

Foto: Sara Andrade/Divulgação

Até agora, o filme parai-
bano O Pato, dirigido 
por Antônio Galdino e 
lançado no final do ano 

passado, já foi exibido em 17 fes-
tivais, nacionais e internacionais, 
tendo ganhado 12 prêmios, sendo 
dois dos mais recentes o de Me-
lhor Roteiro de Curta-Metragem 
no 50º Festival de Gramado (RS), 
em agosto, e o de Melhor da Mos-
tra Competitiva Nacional (júri téc-
nico e popular, ambos no 5º Fes-
tival Curta Caicó (RN), no último 
final de semana. A que se deve 
essa trajetória vitoriosa de um 
projeto que começou a ser planeja-
do em 2019 para conclusão do cur-
so de Cinema na Universidade de 
Utah (EUA)? E que, segundo a pro-
dutora executiva, Fabi Melo, ain-
da poderá aumentar o número de 
conquistas Brasil afora?

O diretor Antônio Galdino 
apontou a razão para justificar a 
carreira bem-sucedida que vem 
sendo trilhada pelo curta, que foi 
rodado no assentamento Mon-
senhor Pescarmona, em Alagoa 
Grande, no interior da Paraíba. 
“Com certeza, eu atribuo a traje-
tória vitoriosa à minha equipe. 
O projeto foi financiado na maior 
parte por mim, que nos deu a liber-
dade de tomar riscos, e fazer um 
filme diferente. Então, todos fize-
ram um esforço danado, e o resul-
tado pode ser visto – e sentido – na 
tela”, disse o realizador. “Eu não es-
tou acostumado com os prêmios, 
pois cada público e cada jurado são 
diferentes, mas é gratificante saber 
que O Pato consegue tocar pessoas 
de lugares tão diferentes, mas que 
encontram algo em comum”.

O título do curta desperta 
curiosidade. Quem explicou a ra-
zão da escolha foi o roteirista, Fer-
nando Domingos, premiado em 
Gramado: “Quando Antônio pen-
sou na proposta do filme, o pato 
da Fiesp (Federação das Indús-
trias do Estado de São Paulo) esta-
va instalado na Avenida Paulista, 
Dilma Rousseff era atacada pela 
mídia e as pessoas reproduziram 
as críticas que eram feitas contra 
a então presidente. E, por ela ser 
uma mulher, a gente viu que hou-
ve uma escalada de ódio pautada 
no machismo, que violentava não 
apenas a presidente da Repúbli-
ca, não só fazia tombar o corpo de 
Marielle Franco, mas que também 
sequestrava a liberdade e os so-

nhos de todas as mulheres brasi-
leiras, e, em especial, a liberdade e 
os sonhos da democracia brasilei-
ra. O Pato tem esse nome em pro-
testo contra a escalada de ódio no 
Brasil e contra as constantes amea-
ças e violências que nossa demo-
cracia têm sofrido. Toda violência 
doméstica também é violência po-
lítica”, definiu ele.

A produtora executiva e assis-
tente de direção, Fabi Melo, comen-
tou sobre a experiência de ter se en-
volvido e trabalhado nesse projeto. 
“Nosso filme, apesar de ter uma 
equipe reduzida e um baixo orça-
mento, só foi possível ser executa-
do a partir de muito suor do dire-
tor que, com todo o seu empenho, 
lavava prato nos Estados Unidos 
para pagar o cachê de toda equi-
pe. Eu costumo dizer que O Pato só 
chegou nesse lugar justamente por 
ser uma obra simples e despreten-
siosa, mas feita com muito amor e 
competência. O Pato é um filme ur-
gente e atemporal, que reflete a dor 
da personagem interpretada per-
feitamente por Norma Góes, que é 
uma mulher, preta, humilde, nor-
destina e que tem o nome de Cida 
em homenagem a mãe do roteiris-
ta Fernando Domingos e, também, 
à própria Nossa Senhora de Apare-
cida, padroeira do Brasil”, comen-
tou Fabi Melo. “A gente não esta-
va conseguindo finalizar o filme, 
por questão de recurso, mesmo, 
e aí veio a morte de Ely Marques, 
que era o montador, e aí só con-
seguimos finalizar em dezembro 
de 2021, lançando no Fest Aruan-
da, no qual levamos seis prêmios”, 
acrescentou ela.

Fabi Melo observou que a per-
sonagem Cida “é uma mulher for-
te que, apesar das dores silen-
ciadas por tanto tempo, decide 
romper com ciclo de violência vi-
venciada em sua residência e ser 
um exemplo para sua filha, Fia (in-
terpretada por Ana Júlia Barbosa). 
Nas entrelinhas, o filme, apesar da 
ausência de palavras, grita por so-
corro. Socorro para todas as clas-
ses que estão sendo violentadas. 
É um pedido por mais igualdade 
e inclusão. É mostrar que não po-
demos mais nos calar, que ‘comigo 
ninguém pode’. O Pato é um ato, 
sobretudo, político, que nos faz 
refletir o quanto nós, mulheres, 
pretas, nordestinos, indígenas, 
população LGBTQIAP+ somos 
massacradas, discriminadas, es-
quartejadas e silenciadas por uma 
sociedade que se diz ‘de bem’”, de-
clarou a produtora executiva.

“Apesar do diretor ser do Rio 
Grande do Norte, a equipe é, majo-
ritariamente, paraibana, o que nos 
mostra o quanto o estado vem cres-
cendo no setor audiovisual”, frisou 
Melo. “O cinema paraibano resis-
te de uma forma admirável e vem 
ganhando o mundo, tendo, assim, 
seu espaço garantido no coração 
dos espectadores e nas referências 
dos críticos. Fazer filme, na Paraí-
ba, é sempre muito difícil, tendo 
em vista que não temos nenhum 
edital de financiamento público a 
nível estadual, o recurso escasso 
dificulta todo o processo de pro-
dução, onde temos que pagar ca-
chês abaixo da tabela do sindica-
to e, ainda, acumular funções no 
set de filmagem. Os empresários e 
gestores públicos precisam enten-
der o quanto nosso trabalho com o 
audiovisual gera empregos e ren-
da local”, comentou ela.

O Pato foi selecionado para um 
importante festival em Los An-
geles, nos Estados Unidos, o LA-
BRFF, ao lado de outro paraibano: 
Cercas, de Ismael Moura, segundo 
Fabi Melo. “Estamos muito feli-
zes com a trajetória de O Pato, que, 
até 2023, permanecerá circulando 
nos festivais dentro e fora do Bra-
sil. A intenção é que, após as mos-
tras competitivas, o filme seja dis-
ponibilizado em plataformas de 
streaming, assim como em mostras 
convidadas e debates em comuni-
dades que possuem menos aces-
so à arte (comunidades quilombo-
las, aldeias indígenas, periferias e 
zona rural). Sabemos da importân-
cia de levar a arte como ferramenta 
de educação e reflexão para a po-
pulação”, disse ela.

Na terra de Margarida Alves
Atriz baiana Norma Góes, que 

está radicada na capital paraiba-
na desde 1991, também falou so-
bre sua participação no filme. “No 
primeiro contato, quando eu li o ro-
teiro, foi impactante, como é o fil-
me. É devastador. Em fevereiro de 
2019 fomos a Alagoa Grande para 
filmarmos O Pato no assentamen-
to Monsenhor Pescarmona, terra 
de Margarida Maria Alves. Nada 
mais significativo do que estar-
mos nesse local e nessa cidade”, 
atestou a artista. “Foi emocionan-
te estarmos naquele set. Foi um set 
tenso, dada à história, dado o peso 
que traz e que carrega essa história, 
que é uma história vivida por tan-
tas mulheres e que somos envolvi-
das e embebidas em silêncios. Nós, 
mulheres, somos atravessadas pe-

los silêncios desde o momento em 
que nascemos, dado que vivemos 
numa sociedade misógina, uma 
educação extremamente machis-
ta, onde o tempo todo nos cala”, 
afirmou ela.

A atriz conta sobre o silêncio 
no curta. “Vivemos os silêncios 
nas escolas, na educação, quando 
se diz que menina não deve brin-
car e nem se envolver com isso; vi-
vemos os silêncios quando esco-
lhemos com quem queremos ficar, 
com quem queremos casar; vive-
mos os nossos silêncios no traba-
lho, quando somos subjugadas, 
quando somos tratadas de maneira 
inferior, sem um tratamento igua-
litário com os homens, indepen-
dente da nossa capacidade física, 
independente da nossa capacida-
de intelectual. Nós somos sempre 
silenciadas e o cruel é que é um si-
lêncio silencioso, que é o mais do-
loroso. O filme se passa no silêncio 
e, nesse silêncio, há um grito absur-
do, onde traz, em foco, nessa ques-
tão, a violência doméstica, que vio-
lência doméstica não é só violência 
física, mas, principalmente, violên-
cia psicológica; a violência é econô-
mica, é você invadida no seu emo-

cional, é invadida na sua vida e no 
seu direito de ir e vir e de ser”, dis-
se Norma Góes.

Para a protagonista, a trajetó-
ria de O Pato foi certa desde o seu 
início, pois todos os envolvidos 
sabiam que não era somente im-
pactante, enquanto imagem, mas, 
principalmente, impactante en-
quanto mensagem. “O Pato segue 
numa carreira maravilhosa e vito-
riosa e o bom é que se desmistifi-
que, que se separe essa coisa toda 
do glamour dos festivais e que não 
se esqueça da mensagem, que é o 
principal do curta, que é a men-
sagem da dor e dos silêncios que 
atravessam tantas casas e os silên-
cios que atravessam tantas mulhe-
res”, afirmou a atriz Norma Góes, 
que gosta de ser chamada de “pa-
rabaiana”.

O diretor Antônio Galdino 
também antecipou o seu próxi-
mo projeto. “Quero muito reali-
zar um longa e, no momento, es-
tou trabalhando em uma historia 
envolvendo perda de memória e 
drogas recreativas. A ideia é con-
tinuar fazendo cinema indepen-
dente com uma pitada de insani-
dade”, revelou o cineasta.

Um filme 
que 
grita por 
socorro

Cinema

Com 12 prêmios acumulados, o 
curta-metragem conta a história 
de uma mulher (Norma Góes) 
que decide acabar com o ciclo de 
violência em sua casa

Equipe nas gravações no assentamento 
Monsenhor Pescarmona, em Alagoa Grande 

(acima); diretor Antônio Galdino orientando 
a atriz-mirim Ana Júlia Barbosa (abaixo)
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Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br
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Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Quem arrancou a botija de
João Capuxu?

Correm notícias na cidade de 
Pombal que a ambicionada botija de 
João Capuxu foi finalmente arranca-
da. João Capuxu, meu tetravô ma-
terno, era um comerciante estabele-
cido na Rua do Giro, que, na voz do 
povo, era conhecida como Rua Es-
treita. Mais tarde, foi batizada, por 
Lei Municipal, de Rua João Capuxu, 
em homenagem ao seu mais próspe-
ro morador, muito embora na Rua do 
Giro, na mesma época, o meu tetra-
vô paterno, José Tavares, também ter 
um armazém de secos e molhados. 
Os dois eram concorrentes.

João José de Oliveira Capuxu 
era casado com Izabel Maria de Je-
sus e tinha vários filhos e filhas, en-
tre eles, Cesário, Celina, Francisca 
e Joaquina de Jesus Capuxu; esta, 
a minha bisavó. O casal viveu até o 
início da década de 1900 e encontra-
se sepultado em um túmulo muito 
bem cuidado por Eudócia, neta de 
João e filha de João Capuxu, e por 
minha mãe, últimas descendentes 
do casal. O túmulo dos Capuxu está 
localizado à esquerda de quem en-
tra no Cemitério Nossa Senhora do 
Carmo, em Pombal.

Naqueles tempos, o Sertão esta-
va tomado por aventureiros, saquea-
dores e grupos de homens armados, 
conhecidos como cangaceiros. Não 
existia a segurança dos bancos. As 
riquezas acumuladas pelo trabalho 
eram armazenadas em cofres mui-
to bem escondidos. Os mais precavi-
dos tratavam de enterrar suas fortu-
nas em locais secretos, mas sempre 
nas imediações da residência, de for-
ma que ficassem longe da ganância 
dos bandoleiros, porém, próximos 
da sua visão. Acredita-se que foi isso 
que aconteceu com João Capuxu, que 
enterrou em algum lugar no seu ca-
sarão, onde um dia funcionou a mo-
velaria de Seu Zuca, uma bela boti-
ja repleta de moedas de ouro e prata, 
muitas joias e, dizem, até libras es-
terlinas. Mas quem arrancou a boti-
ja? Seu Meira, um pescador vizinho 
meu – e grande contador de lorotas; 

adianto que ele tinha a fama de ser 
bastante mentiroso – me contou a se-
guinte história:

– Vanvan – meu apelido – certa 
vez, eu sonhei com um homem alto 
e muito bem-vestido, inclusive, usan-
do um relógio de ouro, cuja corrente 
saía do bolso do paletó e caía elegan-
temente. Ele me disse que morava 
onde hoje é a movelaria de Zuca, e 
que lá enterrou um pote com mui-
tas riquezas. Contou-me direitinho 
o local onde o enterrou e mandou 
que eu fosse arrancá-lo. Acontece 
que, eu confesso, sou muito medro-
so. Você não vai acreditar no que eu 
já vi quando pescava ali no Araçá e 
na Panela. Então, eu contei o sonho 
a Filemon (meu tio e casado com a 
irmã de Meira), que também não 
era muito corajoso, e chamou Chico 
de Ernesto, que, esse sim, era meti-
do a valente, para fazer o serviço, e 
ele aceitou na hora.

Em certa tarde, fomos, nós três, 
até a movelaria de Zuca, como quem 
não quer nada, para eu apontar o 
local onde Chico de Ernesto deve-
ria escavacar. Naquela mesma noi-
te fomos arrancar a botija. Filemon 

e eu ficamos do lado 
de fora e Chico en-
trou pelo portão de 
trás. Não se passa-
ram quinze minutos 
quando ele começou 
a gritar e rezar uns 
Pais-Nossos e algu-
mas Aves-Marias e 
a chamar meu nome 
feito um desesperado. 
Eu não contei conver-
sa: saí em disparada. 
Quando olhei para 
trás, vi Filemon e Chi-
co de Ernesto, tam-
bém nas carreiras. 
Só no dia seguinte 
eu soube o que hou-
ve: Chico contou que 
na primeira picareta-
da jogaram nele um 
pacote de farinha de 
trigo, que o deixou 
branco. Ele pensou 

que fosse brincadeira nossa, lim-
pou o rosto e voltou a cavar. Quan-
do levantou os olhos, viu dezenas 
de pacotes de farinha caindo em sua 
cabeça e logo as máquinas da ser-
raria começaram a funcionar sozi-
nhas, foi aí que ele se ajoelhou e co-
meçou a rezar. Como não parava de 
cair farinha na sua cabeça, ele saiu 
em disparada. Chegando à coluna 
do relógio, ele parou e esperou Fi-
lemon, que vinha mais atrás. Nesse 
momento, ele passou a mão no ros-
to e viu que estava apenas suado da 
carreira e não tinha nada de farinha 
de trigo na sua cara. Também disse 
que nunca mais voltaria lá.

Passados alguns dias, nós con-
tamos a história a Mané Dourado e 
João Fagundes, que eram metidos a 
corajosos. Fagundes dizia que a coi-
sa mais comum era ver alma andan-
do dentro da cadeia velha, onde era 
carcereiro. “Só me aparece almas de 
preso liso, que não tem nada pra ofe-
recer”, dizia. Já Mané Dourado fa-
lava que se encontrasse uma alma, 
sairia nos tapas com ela.

(O término dessa saga da botija você 
confere na próxima sexta-feira).

n 

Registro do 
comerciante 
do município 
de Pombal, 
no Sertão 
paraibano, 
João Capuxu, 
ao lado da 
sua esposa

Foto: Arquivo

Jerdivan Nóbrega de Araújo

Colunista colaborador

Numa dessas tardes tipicamente nossas, 
quando amigos se encontram para beber, 
comer, papear e ouvir música (que é um dos 

meus programas favoritos), num dado momento, 
estávamos escutando ‘Maracatu Atômico’. Não a 
versão mais recente de Chico Science, que trouxe 
de volta essa música dos anos 1970, mas a versão 
cantada por Gilberto Gil. Paramos por causa da 
letra. Alguém comentou: que palavras lindas... todo 
quadro negro é todo negro, é todo negro. E eu escrevo 
seu nome nele só pra demonstrar o meu apego. Essa 
música, na verdade, é cheia dessas belezas. A chuva 
que tem gotas tão lindas que até dá vontade de comê-
las é um delírio de lindeza.

Começamos, então a nos lembrar de letras 
cheias de poesia. A lua furando nosso zinco, 
salpicava de estrelas nosso chão. Pode haver 
coisa mais bonita?

Tem letra de música que vira lição de vida: a 
força da grana que ergue e destrói coisas belas. 
E tem aquelas que viram grito. Brasil, mostra tua 
cara..., cara que, finalmente, foi escancarada nos 
últimos tempos, graças ao momento político e à 
exposição das redes sociais.

Na desordem do armário embutido, meu paletó 
enlaça o teu vestido. É ou não é para viver em 
estado de poesia? Dois Chicos, Buarque e César, 
cada um mais poeta que o outro.

Ney Matogrosso comentou, um dia, que uma 
das coisas importantes, quando escolhia uma 
música para cantar, era o desejo de “dizer” aquelas 
palavras. Vi isso acontecer lindamente no show 
Bloco na Rua, quando deu um recado belo, nas 
palavras de Ednardo: Eles são muitos, mas não 
podem voar. Todo mundo que estava ali entendeu. 
Você entendeu? Eles são muitos, mas não podem 
voar. E as nossas asas são feitas de um material que 
não se pode cortar.

Meu pai, quando ainda gostava de cantar, 
enfatizava certas frases, deixando claro o recado: 
Só me resta um consolo e alegria. É saber que 
depois da boêmia, é de mim que você gosta mais. 
E era verdade. Era só depois da boêmia.

Eu fecho os olhos de ternura quando Milton canta 
‘A Lua Girou’: travesseiro dos meus braços, só não faz 
quem não quiser, um travesseiro dos meus braços. 
Como é gostosa a ideia, sobretudo em nossos 
tempos bélicos, de poder repousar em alguém.

Você me abre em seus braços e a gente faz um 
país. Digaí se isso não é maravilhoso?

Um veio d’água na serra é um olho d’água. Um 
veio d’água no rosto é uma mágoa. Eu adorava 
cantar esses versos da poderosa música de Luiz 
Ramalho. A moeda tem coroa e cara, o luar também 
clareia a lama... continua a bela canção.

Gilberto Gil, ele novamente, resumiu a força 
freudiana da mulher numa música chamada 
‘Super-Homem’, aquele que iria nos restituir a 
glória, mudando como um Deus o curso da história, 
por causa da mulher.

Renato Russo definiu, de maneira tão precisa, a 
dor da separação dos amantes, numa única frase 
da música ‘Vento do Litoral’, quando escreveu da 
saudade de quando olhávamos juntos na mesma 
direção e Cartola lembrou que as rosas não falam. 
Elas exalam o perfume que roubam da pessoa 
amada. Duvido você cantar esses versos sem 
fechar os olhos e aspirar profundamente um amor 
passado ou presente.

Enquanto desabotoam a blusa da mulher 
amada em lençóis macios, onde amantes se dão, 
Roberto e Erasmo me fazem imaginar uma linda 
palavra, “amantissidão”. A mansidão dos amantes. 
Sempre cantei assim.

Gosto de brincar com amigos, chamando nossos 
compositores de filósofos. Quantas vezes já dissemos 
que é impossível ser feliz sozinho ou que cada um 
conhece a dor e a delícia de ser o que é?

E você, que letra de música lhe faz revirar os 
olhos, sentir saudade ou remexe nos seus segredos 
de liquidificador?

Que letra é seu grito?
Essas aí me vieram à mente enquanto escrevia o 

texto. Já sei que virá um montão me torturando por 
não ter lembrado. O que pode ser mote para um 
volume 2.

Tanta coisa que eu tinha a dizer, mas me perdi 
na poeira das ruas...

A “Trilha sonora” hoje da coluna está toda aí no 
texto. Acho que você vai conseguir identificar as 
músicas citadas.

Nelson 
  Barros

Música & poesia

nelsonrbarros@gmail.com

Artigo Elizabeth Marinheiro 
Especial para A União

Clarice, além do solo
O Lustre, A Cidade Sitiada, A Maçã no 

Escuro, A Hora da Estrela, A Paixão Segun-
do GH e outros títulos são já estudados 
por especialistas em Clarice Lispector. 
Discordamos do rótulo “estilo em pro-
gresso”, que lhe foi atribuído porque, 
desconhecendo Umberto Eco, sua fic-
ção tem o timbre iconoclasta.

Infância pobre, saboreou uma “des-
laranja” com pedaços de pão numa pra-
ça recifense. Esta ucraniana não perdia 
a alegria mesmo quando outras crian-
ças recusavam-se a brincar com ela; 
escondia dela mesma as dores supor-
tadas. Precocemente, aprendeu a ler, 
desconhecendo os próprios autores. 
Indicial ao dizer-nos que o escritor as-
semelha-se “ao bicho, coisa que nunca 
nasce”, desejando, simultaneamente, 
escrever “fábulas que nunca acabam”. 
Inacabada será esta (re)visita na qual 
pontuaremos algumas interfaces de 
sua ficção sem termos a pretensão de 
sondagens ímpares.

Do seu imaginário nenhum deses-
pero diante do chamado “papel bran-
co” e sim o tom de um narrador pron-
to que, caminhando ou sentada em 
seu apartamento, reunia anotações 
e mantinha o pensamento transfor-
mando-o em linguagem. Com Bene-
dito Nunes, o núcleo mimético de sua 
obra, centrado na consciência indivi-
dual, é um modo de apreensão artís-

tica da realidade, afirmação que reme-
te a Auerbach para quem a mímesis 
não é pura interpretação uma vez que 
há níveis de representação literária; a 
doutrina dos níveis é variante nas lei-
turas fundamentadas.

As publicações em jornais nacionais 
deviam-se à recusa de editoras que con-
denavam o “era uma vez”. Seriam, tal-
vez, as sanções procedentes da paixão 
por animais semelhantes àquelas que 
devotava a Ulisses, seu fiel companhei-
ro com quem dividia o café e bolinhos 
de bacalhau. Influências de Joyce? Não, 
jamais adotou avatares.

A elaboração dos personagens e 
os conflitos interiores sugerem a náu-
sea sofrida “por mim mesma; desde 
criança detestava leite, era obrigada 
a bebê-lo e vomitava”. Temos a obra 
nascendo de dentro pra fora e não 
acontecendo de fora pra dentro. Sou-
be evitar a catarse, provendo inva-
riantes temático-estilísticas ao longo 
de sua literariedade.

Tristeza, silêncio, exaustão metafori-
zam O Lustre. Em que pese a densidade, 
a construção da cidade transformada 
em subúrbio e expulsando moradores 
sinaliza o homem diminuído em sua es-
sencialidade vital na textualidade de A 
Cidade Sitiada. O curso do estranhamen-
to oculta situações sentimentais e fami-
liares em A Paixão Segundo GH.

Se não adotamos aventuras cog-
nitivas, não podemos rastrear os ro-
mances de Clarice Lispector; não seria 
redundância repetir que mundo inte-
rior/mundo exterior retiram, com in-
vulgar experimentalismo, o Nordeste 
brasileiro para o cenário literário.

Quando lhe perguntamos que fa-
zia sentada no piso, com uma má-
quina datilográfica sobre almofadão, 
ela respondeu: “Estou fabulando em 
torno de uma nordestina que veio ao 
Rio tentar a vida e morreu atrope-
lada por um carro”. Céus!… Nunca 
imaginamos que ali estava renascen-
do Macabéa.

“Não sou eu mesma quando estou 
escrevendo”. Conhecimento do hu-
mano. Ideias incomuns. A coisa em 
si. Convergência dos diversos modos 
do existir. Martim, Ermelinda, Vitó-
ria (A Maçã no Escuro), Macabéa (A 
Hora da Estrela), focos nos labirintos 
intertextuais.

No solo, a visão abissal da desra-
zão; no subsolo a inquestionável von-
tade de harmonia social. No solo, a ne-
gatividade do espetáculo; no subsolo, 
o espaço do não lugar.

A nós basta-nos evidenciar o olhar 
heideggeriano de Clarice Lispector na 
circularidade do tempo; o sentido do 
Ser. Sem dúvida, uma redenção do 
Humanismo.

Renato Russo, da Legião Urbana, autor de ‘Vento do Litoral’

Foto: César Diniz/Estadão Conteúdo
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Jornalista, professora e pesquisadora 

Dona Luzia &
outras professoras

Colunista colaboradora

Por esses dias, o país comemora o dia dos 
professores e das professoras. Quando 
eu era criança a data era muito solene, 

com as famílias, escola e setores da sociedade 
prestando homenagens e apresentando projetos 
que repercutiam nas comunidades onde estavam 
inseridos os profissionais. De lá para cá muita 
coisa mudou. E o campo da Educação atravessa 
muitos paradoxos. De um lado, discursivamente 
sacralizada, glorificada, de um outro, um processo 
de estigma muito grande e uma desvalorização 
contínua. Pelo menos no Brasil, que amarga 
indicadores muito negativos, embora seja um 
mercado muito lucrativo para as empresas privadas 
que oferecem a educação como serviço.

Fui alfabetizada por Dona Luzia Nóbrega, no 
educandário Padre Anchieta. Escolinha de uma 
cidade de interior cravada numa rua que deu nome 
à própria escola. Infelizmente, depois de grande, 
nunca perguntei a minha primeira professora 
como havia sido seu início. Só tempos depois fui 
compreender melhor sobre o percurso das mulheres 
como profissionais da educação.

Eu tive a sorte de ter professoras negras na 
minha sala de aula, num tempo em que era 
raridade. Como era de praxe mais antigamente, 

nos anos iniciais da 
educação infantil, eram 
todas elas mulheres. 
Dona Irene e Dona Nancy 
competentes demais. 
Na minha escola não 
se chamava professora 
de “tia”, se chamava 
pelo nome, faz muita 
diferença. A escola não 
era propriamente a 
extensão da casa e elas 
não eram representavam 
a continuidade do cuidado 
de nossas mães. Elas eram 
educadoras.

Comecei a estudar nos 
anos finais da ditadura no 

Brasil e, pré-adolescente, acompanhei o processo 
de redemocratização do país muito fortemente 
marcado pelas organizações estudantis e pela 
cobertura midiática. Era pela escola, pelas 
conversas de vizinhança na calçada e pela 
televisão que acompanhávamos as mudanças. 
As escolas não funcionavam tão bem na ditadura, 
não apenas pela censura. Mas por carência 
material. Digo isto porque na minha escola, na 
educação infantil, faltava alimentos. Entretanto 
havia uma rede solidária na qual fazia parte a 
equipe técnica e as famílias que garantiam muitas 
vezes o lanche das crianças. E isso foi uma das 
coisas que me chamou a atenção cedo.

As minhas professoras eram muito seguras no 
que sabiam e nos davam lugar de fala, algo raro. 
Tempos depois, já adulta, soube, que todas tinham 
nível superior, o que era raro para as escolas de 
educação infantil numa cidade do interior, no 
período que comecei minha vida escolar. 

No ensino fundamental e médio (antigo 
segundo grau) eu tive uma professora de 
matemática negra. Discriminada muitas 
vezes no ambiente escolar, vítima do racismo 
estrutural. Maria Aparecida da Silva foi para nós 
um exemplo paradigmático. Uma mulher negra, 
numa cidade de interior, grande professora 
de matemática. Sempre deu show, era alegre, 
humilde, sorridente e valente. Era sofrida, pois 
carregava seus dramas. Era também vaidosa e 
alegre. Nunca esqueço de seu lindo sorriso, do 
salto alto e do batom. 

Quando vi aquele filme das cientistas norte-
americanas que fizeram história na ciência 
espacial, ôxe, lembrei demais de Aparecida! 
Meu orgulho dela triplicou. Ter mulheres negras 
ocupando espaços de visibilidade e poder de 
decisão me ensinaram muito sobre nós mulheres 
podemos profissionalmente conquistar.

Além das mulheres educadoras, tive 
professores homens também, cuja vida 
profissional me parecia mais confortável, 
pois não encaravam jornadas de trabalho no 
mundo doméstico. 

Hoje como educadora sigo acreditando que 
se aprende primeiro em casa, e nas relações 
mais próximas os valores mais fundamentais 
que nos acompanham durante a vida. Continuo 
acreditando que a educação é um direito 
humano. E que de fato a educação pode mudar o 
rumo de uma nação.

Começou ontem e vai até o próximo 
domingo (dia 16), o Fest Bossa & Jazz 
no município de São Miguel do Gos-
toso (RN). Hoje, o evento gratuito tem 
como destaque o show 50 Anos do Clube 
da Esquina, tocado por Dudu Lima Trio 
e o mestre Wagner Tiso como convida-
do especial. Será o encontro de duas ge-
rações da música instrumental brasilei-
ra. Tiso é pianista e compositor, autor 
do clássico ‘Coração de estudante’, na 
voz de Milton Nascimento.

Amanhã terá também, diretamente 
de Nova York, Emily Braden & Misha 
Piatigorsky, e a estreia de Valéria Oli-
veira no festival. O show será dedica-
do às raízes do samba.

O evento no sábado vai começar às 
15h, com Glay Anderson & The Black 
Stars, tocando uma mistura de blues, 

rock e r&b. Para misturar jazz com 
MPB, Dayanne Nunes apresentará um 
tributo à Elza Soares através do show 
Preta Bossa.

Mais destaques do sábado: o show 
Liz Rosa convida Benny Benack III, às 
21h30. A cantora potiguar radicada em 
Nova York apresentará em primeira 
mão as canções do seu novo disco, Jazz 
Brasil. Às 23h terá Tropical Blues, de Wil-
son Sideral, fazendo releituras bluesy de 
clássicos nacionais.

No domingo, último dia do festival, 
terá mais uma apresentação do Tributo 
a Elza Soares da cantora Dayanne Nu-
nes; a banda Parahyba Ska Jazz Founda-
tion, tocando uma animada mistura de 
jazz com ska, reggae, e ritmos nordesti-
nos, ideal para dançar. E o cortejo Good 
Morning Jazz, com banda inspirada nas 
brass bands de New Orleans, e criada 
especialmente para o evento.

Até domingo, evento gratuito acontecerá em São Miguel do Gostoso, no RN

Fest Bossa & Jazz promove 
um encontro de gerações

Música

Da Redação
Foto: Bernardo Di Souza/Divulgação

Wilson Sideral está na programação
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EM cartaz
ESTREIAS

CAçA ImPlACávEl (Last Seen Alive. 
EUA. Dir: Brian Goodman. Ação. 14 anos). Em 
uma viagem, quando um casal para o carro 
num posto de gasolina, a esposa (Jaimie Ale-
xander) desaparece misteriosamente. Deses-
perado, o marido (Gerard Butler) começa uma 
corrida contra o tempo para achá-la com vida. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 15h (dub.) - 17h30 
(leg., exceto qua.) - 20h (dub., exceto qua.) - 
22h10 (leg., exceto qua.); CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 4 (dub.): 17h (exceto qua.) - 19h15 (exce-
to qua.) - 21h45 (exceto qua.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 5 (dub.): 17h (exceto qua.) - 19h (ex-
ceto qua.) - 21h (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 1 (dub.): 17h (exceto qua.) - 19h (ex-
ceto qua.) - 21h (exceto qua.).

ChICo PARA SEmPRE (Brasil. Dir: Wag-
ner de Assis . Documentário. Livre). Vinte 
anos após a sua morte, o mineiro Chico Xa-
vier tem sua vida contada. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 8: 16h.

hAllowEEn EndS (EUA. Dir: David Gor-
don Green. Terror. 18 anos). Anos após seu últi-
mo encontro com Michael Myers, Laurie Strode 
(Jamie Lee Curtis) finalmente decide se libertar e 
abraçar a vida. No entanto, um assassinato local 
desencadeia uma cascata de violência e terror, 
forçando-a a enfrentar o mal que ela não pode 
controlar. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 13h (dub., sáb. 
e dom.) - 15h30 (leg.) - 18h (dub., exceto qua.) - 
20h30 (leg., exceto qua.); CINÉPOLIS MANAÍRA 8 
(dub.): 19h (qua.) - 21h40 (qua.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 - MacroXE: 14h30 (dub.) - 17h (dub., ex-
ceto qua.) - 19h30 (dub., exceto qua.) - 22h (leg., 
exceto qua.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 
14h15 - 16h45 (exceto qua.) - 19h30 (exceto qua.) 
- 22h (exceto qua.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2 (dub.): 18h30 (qua.) - 21h (qua.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub.): 15h15 - 17h45 (exceto 
qua.) - 20h30 (exceto qua.); CINE SERCLA TAM-
BIÁ 3 (dub.): 20h (exceto qua.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 6 (dub.): 16h25 (exceto qua.) - 18h35 (ex-
ceto qua.)- 20h45 (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub.): 20h (exceto qua.); CINE SER-
CLA PARTAGE 5 (dub.): 16h25 (exceto qua.) - 
18h35 (exceto qua.)- 20h45 (exceto qua.).

PRé-ESTREIA (dIA 19/10)

Adão nEgRo (Black Adam. EUA. Dir: Jau-
me Collet-Serra. Ação. 12 anos). A origem de 
Adão Negro (Dwayne Johnson), grande anta-
gonista de Shazam!. CINÉPOLIS MANAÍRA 
2 (dub.): 19h - 20h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 
6 (dub.): 18h30 - 21h15; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7 (leg.): 18h45 - 21h30; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 - MacroXE: 18h (dub.) - 20h45 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 19h30 - 
22h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 18h 
- 20h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: 18h45 
(dub.) - 21h30 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 5 (dub.): 18h30 - 21h15; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 6 (dub.): 18h05 - 20h30; CINE SERCLA PAR-
TAGE 1 (leg.): 21h; CINE SERCLA PARTAGE 2 
(dub.): 18h05 - 20h30.

ConTInUAção

Além dA lEndA (Brasil. Dir: Marília Mafé 
e Marcos França. Animação. Livre). Lendas do 
folclore brasileiro vão atrás de livro sagrado. 
CINE BANGÜÊ: 16h (dias 16 e 23/10).

AmSTERdAm (EUA. Dir: David O. Rus-
sell. Drama e Comédia. 16 anos). Na déca-
da de 1930, dois soldados e uma enfermei-
ra (Christian Bale, John David Washington e 
Margot Robbie) fizeram um pacto no passa-
do, de sempre se protegerem enquanto trio, 
não importa o que aconteça. Mas, eles se 
perdem no centro do caso de um assassina-
to, do qual se tornam os principais suspeitos. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 15h45 
- 18h45 (exceto qua.) - 21h45 (exceto qua.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 17h20 (ex-
ceto qua.); CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 
17h20 (exceto qua.).

AS AvEnTURAS dE TAdEo E A TáBUA 
dE ESmERAldA (Tad the lost explorer and the 
emerald tablet. EUA. Dir: Enrique Gato. Anima-
ção. Livre). Depois que Tad acidentalmente de-
sencadeia uma maldição que põe em perigo a 
vida de seus amigos, ele parte em uma missão 
para revertê-la. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 
14h15 - 16h15 - 18h30 (exceto qua.); CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h (exceto seg.) 
- 16h15 (exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
4 (dub.): 16h15 (exceto qua.) - 18h05 (exceto 
qua.); CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 16h15 
(exceto qua.) - 18h05 (exceto qua.).

Il BUCo (França, Itália e Alemanha. Dir: 
Michelangelo Frammartino. Drama. Livre). Jo-
vens espeleólogos exploram a caverna mais 
profunda da Europa . CINE BANGÜÊ: 18h30 
(dia 19/10); 20h30 (24/10).

dESTERRo (Brasil. Dir: Maria Clara Es-
cobar. Drama. 12 anos). Mulheres contam his-
tórias de perda, morte e luta. 18h (dia 16/10) - 
18h30 (18 e 31/10) - 20h30 (13 e 26/10).

A IlhA dE BERgmAn (Bergman Island. 
Alemanha, Bélgica, França, México e Suécia. 
Dir: Mia Hansen-Løve. Drama. 14 anos). Um 
casal de cineastas tenta superar a crise criati-
va em uma viagem. CINE BANGÜÊ: 20h30 (dia 
20/10) - 18h30 (17 e 25/10).

mAIS QUE AmIgoS (Bros. EUA. Dir: Nicho-
las Stoller. Comédia. 16 anos). Um curador de 
um museu de Nova York é contratado para es-
crever uma comédia romântica sobre um ca-
sal gay. Ao longo do caminho, ele conhece um 
advogado machista. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 
(leg.): 20h45 (exceto qua.).

mARIA - nIngUEm SABE QUEm SoU (Bra-
sil. Dir: Carlos Jardim. Documentário. Livre). De-
poimento inédito de Maria Bethânia sobre seus 
57 anos de carreira. CINE BANGÜÊ: 17h (29/10) 
- 18h30 (13 e 24/10) - 20h30 (18/10).

mARTE Um (Brasil. Dir: Gabriel Martins. 
Drama. 14 anos). Uma família negra de classe 
média baixa sentem a tensão de sua nova rea-
lidade. CINE BANGÜÊ: 18h (dia 22/10) - 18h30 
(20 e 26/10) - 19h (29/10).

mInIonS 2: A oRIgEm dE gRU (Mi-
nions: The Rise of Gru. EUA. Dir: Kyle Balda. 
Animação. Livre). Na década de 1970, com 
apoio dos Minions, o pequeno Gru traça um 
plano para se tornar malvado o suficiente 
para se juntar a um grupo de supervilões. 
CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h (exceto 
qua.); CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 14h 
(exceto qua.).

moRTE, moRTE, moRTE (Bodies, Bodies, 
Bodies. EUA. Dir: Halina Reijn. Terror. 14 anos). 
Durante uma festa realizada numa remota 
mansão familiar, jovens ricos resolve jogar Mor-
te, Morte, Morte, em que um deles é o “assas-
sino” e o restante precisa “escapar”. Porém, o 
jogo foge do controle. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 
(dub.): 16h45 - 21h50; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2 (dub.): 18h30 (exceto seg. e qua.).

A mUlhER REI (The Woman King. EUA. 
Dir: Gina Prince-Bythewood. Drama. 16 anos). 
Nanisca (Viola Davis) foi uma comandan-
te do exército do Reino de Daomé, um dos 
locais mais poderosos da África nos sécu-
los 18 e 19. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 
19h (exceto qua.); CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
- VIP (leg.): 15h15 - 18h15 - 21h15; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2 (dub.): 21h (exceto seg. e 
qua.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 18h15 
(exceto qua.); CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 
20h15 (exceto qua.).

não SE PREoCUPE, QUERIdA (Don’t Wor-
ry Darling. EUA. Dir: Olivia Wilde. Suspense. 16 
anos). Nos anos 1950, Alice (Florence Pugh) e 
Jack (Harry Styles) têm a sorte de viver numa ci-
dade norte-americana experimental que abri-
ga os trabalhadores do ultrassecreto Projeto Vic-
tory e suas famílias. Mas nada é o que parece. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (leg.): 19h15.

oS PRImEIRoS SoldAdoS (Brasil. Dir: 
Rodrigo de Oliveira. Drama. 14 anos). Em 1983, 
o jovem biólogo tenta sobreviver à primeira 
onda da epidemia de Aids. CINE BANGÜÊ: 18h 
(dia 15/10) - 20h30 (17 e 25/10). 

SoRRIA (Smile. EUA. Dir: Parker Finn. Ter-
ror. 16 anos). Após uma paciente morrer de 
forma brutal em sua frente, Dra. Rose Cotter 
(Sosie Bacon) começa a experimentar ocor-
rências assustadoras que ela não consegue 
explicar, mas que de alguma forma, se rela-
cionam com a morte que presenciou. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 1: 14h45 (dub.) - 17h15 (leg.) 
- 19h45 (dub.) - 22h15 (leg.); CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3 (dub.): 16h30 (exceto seg. e ter.) 
- 19h (exceto seg. e ter.) - 21h40 (exceto seg. 
e ter.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 18h20 
(exceto qua.) - 20h30 (exceto qua.); CINE SER-
CLA PARTAGE 4 (dub.): 18h20 (exceto qua.) - 
20h30 (exceto qua.).

oS SUBURBAnoS – o FIlmE (Brasil. Dir: 
Luciano Sabino. Comédia. 14 anos). O sonho 
de Jefinho (Rodrigo Sant’anna) é se tornar um 
cantor de sucesso. Seu objetivo é apresentar 
sua canção para seu chefe, empresário de su-
cesso, mas ele se mete numa série de confu-
sões. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 14h; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4: 14h45; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 2 (dub.): 16h20 (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 16h20 (exceto qua.).

TRomBA TREm (Brasil. Dir: Zé Brandão. 
Animação. Livre). Elefante sem memória acaba 
se afastando de seus companheiros de viagem 
no Tromba Trem. CINE BANGÜÊ: 15h (29/10) - 
16h (15 e 22/10).

A vIAgEm dE PEdRo (Brasil, Portugal. Dir: 
Laís Bodanzky . Drama. 14 anos). Em 1831, D. 
Pedro (Cauã Reymond) voltou à Europa sob 
condições adversas. CINE BANGÜÊ: 18h (dia 
23/10) - 20h30 (19 e 31/10).

n 

Continuo 
acreditando 
que a 
educação é 
um direito 
humano. E 
que de fato a 
educação pode 
mudar o rumo 
de uma nação
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Hoje, na Fundação Casa de José Américo, em João Pessoa, livro sobre Augusto dos Anjos será lançado com debate 

Obra estuda a poesia do autor do Eu
Literatura

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Um estudo que trata da 
poesia do paraibano autor do 
Eu, o livro Augusto dos Anjos: 
da imanência estética aos diálogos 
transcendentes (Editora Cajuí-
na, SP, 302 páginas) será lan-
çado hoje, a partir das 19h30, 
pelo professor Fábio Dantas, 
docente da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), na 
Fundação Casa de José Amé-
rico (FCJA), localizada na ci-
dade de João Pessoa. A pro-
gramação do evento também 
inclui debate exclusivamente 
presencial sobre a poesia do 
“paraibano do século”, com 
as participações de convida-
dos da área da pesquisa crítica 
literária, que são os autores e 
professores Hildeberto Barbo-
sa Filho, Jairo Cézar, Bernar-
dina Freire, Arturo Gouveia e 
Humberto Hermenegildo. Na 
ocasião, a obra poderá ser ad-
quirida no valor de R$ 60 (cus-
ta R$ 96 em livrarias).

Dividido em quatro capítu-
los, o livro é uma adaptação da 
tese de Doutorado que o pro-
fessor de Língua Portuguesa 
e literatura Fábio Dantas apre-
sentou em 2019, no Programa 
de Pós-Graduação em Estudos 
da Linguagem da Universida-
de Federal do Rio Grande do 
Norte (UFRN). “Essa é a mi-

nha primeira obra de autoria 
solo”, disse ele, que vai abrir a 
sessão de lançamento falando 
sobre sua intenção em publi-
car o livro. “Vou abordar so-
bre a importância de Augus-
to dos Anjos para os dias de 
hoje e sua contribuição, inclu-
sive para estudos acadêmicos, 
e, em seguida, vou chamar os 
convidados para participarem 
do debate, que intermediarei, a 
respeito da poesia de Augusto 
dos Anjos e, também, sobre o 
conteúdo do livro”, comentou 
o autor, que é natural da cida-
de de João Pessoa.

Sala de aula
O professor discorreu a res-

peito de alguns aspectos do 
conteúdo da obra. “No primei-
ro capítulo, faço uma reflexão 
sobre a literatura, no Brasil, e a 
crise no hábito da leitura, num 
recorte que começa desde o 
século passado, pois Augus-
to dos Anjos lançou seu livro 
intitulado Eu em 1912, e vem 
até os dias atuais. Atualmen-
te, se costuma estudar mais a 
biografia do que a obra do au-
tor. O meu intuito é que seja 
priorizada a leitura da obra, 
que é o engenho do autor, para 
que se estimule a formação de 
uma leitura crítica, e não ficar 
em informações sobre o autor, 
que são acessórios”, explicou 
Fábio Dantas.

Depois de um enfoque 
que considera mais geral no 
capítulo inicial, o autor in-
formou que, no segundo ca-
pítulo, começa a abordar so-
bre Augusto dos Anjos e sua 
poesia. “Vou especificando 
a razão de Augusto dos An-
jos ser importante na escola 
atualmente. Augusto enve-
lheceu muito bem e sua poe-
sia é atual até hoje, porque 
dialoga com a modernidade e 
é uma ferramenta importan-
te para utilização dos profes-
sores, em sala de aula, para a 
formação crítica dos alunos”, 
analisou o Dantas. 

“No terceiro capítulo, eu 
faço uma espécie de retoma-
da da contribuição de Au-
gusto dos Anjos e, para isso, 
utilizo um recorte de vários 
autores que estudaram o 
poeta paraibano. É uma re-
visitação crítica da poesia de 
Augusto dos Anjos”, comen-
tou o pesquisador. “Mas tam-
bém já trago a minha contri-
buição, analisando alguns 
poemas, desde os mais co-
nhecidos, a exemplo de Ver-
sos Íntimos, e outros, como 
À Mesa, que é interessan-
te demais porque é sobre a 
questão da fome. E, no quar-
to capítulo, faço sugestões 
metodológicas a respeito de 
Augusto dos Anjos para os 
professores, para serem tra-

balhadas em sala de aula”, 
concluiu o escritor.

Fábio Dantas já planeja pu-
blicar outro livro, mas ain-
da sem previsão de data. “Eu 
estou desenvolvendo um en-
saio sobre a obra Macunaíma, 
de Mário de Andrade, de 1928, 
e que está próxima de com-
pletar o centenário de lança-
mento. Comecei a pensar nes-

sa ideia também porque, em 
fevereiro de 2020, em Ron-
dônia, houve a emissão de 
obras proibidas da Secretaria 
de Educação do Estado que 
deveriam ser recolhidas, por 
ter conteúdos inadequados a 
crianças e adolescentes. Mas 
esse documento caiu, por cau-
sa da reação dos professores”, 
disse o autor paraibano.

Fábio Dantas (acima) falará 
sobre a importância de 

Augusto dos Anjos para os dias 
de hoje e a sua contribuição, 
inclusive, para a academia

Foto: Acervo Pessoal

Imagem: Editora Cajuína/Divulgação

O Fest Aruanda anun-
ciou na manhã de ontem a 
lista de selecionados para 
a Mostra Competitiva Na-
cional. Foram 544 inscritos 
de todo o país, dos quais 12 
estão aptos a participar da 
17ª edição do evento, que 
acontece entre 1° e 7 de de-
zembro, na Rede Cinépo-
lis do Manaíra Shopping, 
em João Pessoa. Procuran-
do contemplar representa-
ções raciais, geográficas e 
de gênero, a lista final apos-
ta em propostas estéticas 
diversas e temáticas que, 
com um olhar agudo e crí-
tico, buscam dar conta da 
complexidade da socieda-
de brasileira de hoje.

Da Paraíba, três pro-
duções estão classificadas: 
Déjà Vu, de Carlos Mos-
ca, Desejo e necessidade, de 
Milso Roberto, e Sangue por 
sangue, de Ian Abé e Rodol-
pho de Barros. As obras re-
presentam a totalidade dos 
representantes nordesti-
nos, que se somam a oito 
do Sudeste e uma do Sul. 
A mostra exibirá três do-
cumentários, uma anima-
ção e oito ficções, dos quais, 
desse total, seis deles foram 
dirigidos por homens, dois 
por mulheres, enquanto 
quatro produções tiveram 
duplas de homens por trás 
das câmeras. 

“Como todo ano, tenta-
mos contemplar o Brasil, a 
questão gênero – com fil-
mes dirigidos por homens 
e por mulheres –, mas ain-
da vemos uma quantida-
de pequena de filmes di-

rigidos por mulheres. A 
questão do cineasta negro 
está crescendo, mas ain-
da é insipiente. Os filmes 
que entraram, entrariam 
em qualquer festival, in-
clusive os três paraibanos”, 
destacou o jornalista e crí-
tico Amilton Pinheiro, de 
São Paulo, que coordena o 
Comitê de Seleção. Fazem 
parte da curadoria nomes 
como Camila Moraes, jor-
nalista e diretora, e Mar-
cus Mello, jornalista e críti-

co membro da Associação 
Brasileira de Críticos de Ci-
nema (Abraccine). “Tive-
mos como foco um único 
objetivo: entregar ao pú-
blico uma seleção forte, 
marcada pela diversidade 
e qualidade estética”, afir-
mou Marcus Mello.

“O que é muito impres-
sionante para mim é ver 
como a produção no Bra-
sil segue vigorosa. São 
muitas propostas estéti-
cas e as pessoas estão fil-

mando em todos os esta-
dos do país. Para a seleção 
deste ano de 2022, encon-
tramos filmes potentes, 
bem construídos em ter-
mos narrativos com de-
bates pulsantes. As obras 
abordam questões como 
pandemia, temáticas ra-
ciais e povos originários. 
São filmes que nos provo-
cam e fazem pensar so-
bre uma concepção de so-
ciedade”, garante Camila 
de Moraes. 

O Programa de Inclusão 
Através da Música e das Artes 
(Prima) realiza, hoje, mais um 
concerto em comemoração aos 
10 anos de atividades que com-
pleta em 2022. O evento, cuja en-
trada é gratuita, começa a partir 
das 19h, no Centro Cultural São 
Francisco (CCSF), localizado no 
Centro Histórico de João Pessoa, 
com a participação de professo-
res e alunos de vários polos es-
palhados pela capital e interior, 
cujo repertório inclui obras clás-
sicas e, também, da música po-
pular brasileira.

“O concerto terá dois mo-
mentos: no primeiro, que abre a 
apresentação, teremos o polo de 
Catolé do Rocha, com a Orques-
tra de Câmara Raimundo Fixi-
na de Brito, que é formada por 
alunos e professores. No segun-
do momento, contaremos com a 
participação especial dos gru-
pos de professores que fazem 
parte do programa. Teremos a 
Orquestra de Cordas e Quinte-
to de Sopros Prima, grupos for-
mados por professores dos po-
los da Grande João Pessoa e que, 
ainda neste segundo momento, 
irão tocar juntamente com alu-

nos e professores do polo Cato-
lé do Rocha”, informou o diretor 
artístico-pedagógico do Prima, 
maestro Rainere Travassos.

O repertório que o público 
ouvirá, durante o concerto no 
CCSF, localizado na Ladeira São 
Francisco, s/n, é o seguinte: a Or-
questra de Câmara tocará a ‘Sui-
te n° 3’, de Bach, ‘Waltz n° 2’ e as 
‘Sinfonias 4 e 25’, de Mozart; a 
Orquestra de Cordas do Prima, 
executará ‘Rv 157’, de Vivaldi, 
bem como ‘Libertango’ (Astor 
Piazzolla), ‘Assum Preto’ (Luiz 
Gonzaga e Humberto Teixeira) 
e ‘Mourão’ (Guerra Peixe). 

O Quinteto de Sopros de 
professores do Prima dará pros-
seguimento ao concerto apre-
sentando repertório integrado 
pelas músicas ‘Pedacinho do 
Céu’ (Waldir Azevedo); ‘Doce 
de Côco’ (Jacob do Bandolim), 
ambas com arranjos do maestro 
Duda, e ‘Wien - Berlin - marcha 
opus 100’ (de J. Schrammel, com 
arranjos de Friedrich Gabler). 
O evento será encerrado com a 
Orquestra Prima tocando duas 
músicas: ‘Coisa n° 1’ (de Moacir 
Santos, com arranjos de Fred-
som Silva) e o quarto movimen-
to da ‘Sinfonia do Novo Mundo’ 
(Antonin Dvorák, com arranjos 
de Richard Meyer).

igreja de são francisco

Centro Cultural recebe 
apresentação do Prima

Com três produções da PB, Fest Aruanda 
divulga curtas da competição nacional

audiovisuaL

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Alunos e professores do projeto vão executar obras clássicas e da MPB

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

‘Déjà Vu’, dirigido por Carlos Mosca, é um dos paraibanos que estarão na programação
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‘Mergulho’. Dir.: Marton Olympio e Anderson Jesus  (SP)
‘Tiro de Misericórdia’. Dir.: Augusto Barros (MG)
‘Carta Para Glauber’. Dir.: Gregory Baltz (RJ)
‘Déjà Vu’. Dir.: Carlos Mosca (PB)
‘Desejo e Necessidade’. Dir.: Milso Roberto (PB)
‘Sangue por sangue’. Dir.: Ian Abé e Rodolpho de Barros (PB)
‘Saindo com Estranhos da Internet’. Dir.: Eduardo Wahrhaftig (SP)
‘Quarentena’. Dir.: Adriel Nizer e Nando Sturmer (PR)
‘Eles Não Vêm em Paz’. Dir.: Pedro Oranges e Victor Silva (SP)
‘Socorro’. Dir.: Susanna Lira (RJ)
‘Filme de Quarto’. Dir.: Raffaella Rosset (SP)
‘Tekoha’. Dir.: Carlos Adriano (SP)

CONFIRA OS CURTAS-METRAGENS SELECIONADOS PARA A EDIÇÃO:
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O governador João Aze-
vêdo (PSB), candidato a ree-
leição, se reuniu na manhã 
de ontem com o arcebispo 
da Paraíba Dom Manoel Del-
son. Um grupo de padres e lí-
deres religiosos também par-
ticiparam de um o café da 
manhã, sobre demandas e o 
candidato peessedebista rea-

firmou o compromissos jun-
to à Arquidiocese da Paraíba. 

Ontem o candidato do 
PSB também recebeu o apoio 
dos vereadores de Sapé, 
Francisco Macena (Pro-
gressistas) e Rubens Luce-
na (PSDB), além do ex-ve-
reador Jussiê Guabiraba 
(Cidadania), e Janderson Bri-

to (PSDB) de Cabedelo. Os 
parlamentares votaram nos 
candidatos do Veneziano Vi-
tal do Rêgo (MDB) e Pedro 
Cunha Lima (PSDB), no pri-
meiro turno.

Já o candidato ao gover-
no da Paraíba, Pedro Cunha 
Lima (PSDB) esteve reunido, 
ontem,  com empresários  do 

setor  urístico. No encontro, 
elese comprometeu cem in-
vetir no setor com o objeti-
vo de gerar mais desenvol-
vimento para o Estado. 

Pedro afirmou que esco-
lherá técnicos para gerir o 
turismo, que terá um orça-
mento equiparado aos es-
tados vizinhos, “porque 

precisamos ter maior com-
petitividade. A Paraíba in-
veste no seu turismo dez ve-
zes menos do que investe o 
Rio Grande do Norte, isso 
não podemos aceitar”, expli-
cou Pedro.

O prefeito da cidade de 
Mulungu, Melquíades Nas-
cimento (PTB) anunciou na 

manhã de ontem apoio à 
candidatura de Pedro Cunha 
Lima (PSDB) ao Governo da 
Paraíba. O gestor, em sua 
justificativa para a adesão, 
disse que o projeto defendi-
do por Pedro para garantir 
um Estado com mais desen-
volvimento e oportunidades 
para todos.

Candidatos intensificam campanha com articulações de bastidores para fortalecimento das candidaturas

Dia de apoios, sabatina e visitas
segundo turno

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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O arcebispo Dom Manoel Delson cumprimenta João Azevêdo, com quem conversou ontem

Vereadores do município de Sapé foram recebidos por João, a quem anunciaram apoio

Pedro conversou com representantes do trade turístico e assegurou investimentos no setor

Com o prefeito de Mulungu, Melquíades Nascimento, Pedro comemora adesão à campanha

O governador João Aze-
vêdo (PSB), candidato a ree-
leição ao governo do estado, 
se reuniu na manhã de on-
tem com o arcebispo da Pa-
raíba Dom Delson. Além da 
autoridade máxima da Igre-
ja Católica no estado, tam-
bém esteve no encontro um 
grupo de padres e líderes 
religiosos. Eles dialogaram, 
durante o café da manhã, so-
bre demandas e o candidato 
peessedebista reafirmou os 
compromissos junto à Ar-
quidiocese da Paraíba. 

“Vivemos um desmonte 
dos equipamentos e ações 
de assistência social e su-
porte em todo nosso país. 

Temos programas como o 
Tá na Mesa e o Prato Cheio, 
um deles fornece mais de 
1 milhão de refeições a R$ 
1 no estado. Temos no país 
mais de 33 milhões de pes-
soas com fome, isso é inad-
missível. E vejo na Igreja 
uma frente extremamente 
importante para trabalhar 
nesse segmento, além, claro, 
de todo suporte da fé”, afir-
mou João.

João Azevêdo ouviu dos 
religiosos pedidos sobre 
custeios, auxílios em proje-
tos, reforço no turismo reli-
gioso e outras parcerias, que 
o governador reafirmou o 
compromisso já assumido.C

O candidato ao governo 
da Paraíba, Pedro Cunha 
Lima (PSDB) esteve reunido, 
ontem,  com o Trade Turís-
tico. No encontro, o tucano 
prometeu investir no turis-
mo para gerar mais desen-
volvimento econômico para 
o Estado. 

“Haverá um quadro téc-
nico à frente do turismo do 
Estado e também um or-
çamento equiparado aos 
estados vizinhos, porque 
precisamos ter maior com-
petitividade. A Paraíba in-
veste no seu turismo dez 
vezes menos do que investe 
o Rio Grande do Norte, isso 
não podemos aceitar”.

O candidato tucano Pe-
dro Cunha Lima assinou 
uma carta compromisso 
com o setor, representado 
pelo Trade Turístico, refor-
çando a importância de in-
vestir nos potenciais parai-
banos.

“Precisamos requalifi-
car o Centro Histórico de 
João Pessoa, fazer as parce-
rias c o São João de Campi-
na Grande, potencializar as 
vocações turísticas do Ser-
tão. Vamos fazer um gover-
no que trate o turismo como 
prioridade, um parceiro que 
gera desenvolvimento, em-
prego e renda para nosso Es-
tado”, disse Pedro.

João se reúne com arcebispo e 
ouve demandas dos católicos

Pedro garante mais investimentos 
e quadro técnico para o turismo 

O prefeito da cidade de 
Mulungu, Melquíades Nas-
cimento (PTB) anunciou na 
manhã de ontem apoio à can-
didatura de Pedro Cunha 
Lima (PSDB) ao Governo da 
Paraíba. O gestor, em sua jus-
tificativa para a adesão, disse 
que o projeto defendido por 
Pedro para garantir um Es-
tado com mais desenvolvi-
mento e oportunidades para 
todos.

“Decidimos apoiar Pedro 
por todo o projeto de gover-
no que ele apresentou. Pedro 
quer uma Paraíba diferente, 
com maior segurança, maior 
assistência na saúde. Precisa-
mos melhorar nosso Estado 
em muitos pontos e conver-
sando com toda nossa base 
política decidimos que Pe-
dro é o melhor caminho para 
isso”, disse o prefeito.

O candidato Pedro Cunha 

Lima agradeceu ao prefeito 
Melquíades Nascimento por 
mais este apoio e assumiu o 
compromisso de levar mais 
investimentos para Mulun-
gu e região. 

“Agradeço ao prefeito 
Melquíades e todo seu gru-
po político pela confiança no 
nosso nome. Estamos numa 
crescente, uma onda de pes-
soas que sabem que a Paraí-
ba pode muito mais”.

O governador e candi-
dato à reeleição João Aze-
vêdo (PSB) segue recebendo 
apoios neste segundo turno 
das eleições. Ontem, os pre-
feitos de Patos, Nabor Wan-
derley (Republicanos); São 
José do Bonfim, Esaú Nóbre-
ga (Republicanos); Pedra La-
vrada, Tota Guedes (União 
Brasil); Santa Terezinha, Ari-
matéia Camboim (Republi-
canos), e Mãe d’Água, Cirino 

Silva (Republicanos), decla-
raram apoio à reeleição do 
gestor estadual. João agra-
deceu as manifestações de 
apoio e destacou a importân-
cia da união com os municí-
pios para levar mais qualida-
de de vida para as pessoas. 

João Azevêdo também re-
cebeu, ontem, o apoio de in-
tegrantes do Trade Turístico 
de João Pessoa, durante reu-
nião na Capital, e reafirmou 

o compromisso com o setor 
turístico e anunciou a cons-
trução de Plano de Turismo 
para o Estado com planeja-
mento até 2030. 

O candidato à reeleição 
também recebeu o apoio dos 
vereadores de Sapé Francisco 
Macena (Progressistas) e Ru-
bens Lucena (PSDB), além do 
ex-vereador Jussiê Guabiraba 
(Cidadania), e Janderson Bri-
to (PSDB) de Cabedelo. 

Gestores de mais cinco cidades 
aderem à reeleição de João 

Prefeito de Mulungu anuncia 
reforço a Pedro para disputa

“Vivemos um 
desmonte dos 
equipamentos 
e ações de 
assistência 
social e 
suporte em 
todo nosso 
país

João Azevêdo

“Haverá um 
quadro 
técnico à 
frente do 
turismo e um 
orçamento 
equiparado 
aos estados 
vizinhos

Pedro Cunha Lima
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Segundo o procurador Eduardo Varandas, casos são predominantemente relacionados à campanha para a Presidência

MPT investiga 40 denúncias na PB
assédio eleitoral

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

O Ministério Público 
do Trabalho na Paraíba 
registrou cerca de 40 de-
núncias por assédio elei-
toral no Estado. Segundo 
o procurador do trabalho, 
Eduardo Varandas, a pre-
dominância é de coação a 
respeito de votos para o 
cargo de presidente da Re-
pública, que tem sofrido 
forte polarização no país. 

De acordo com o pro-
curador, a maioria das 
denúncias recebidas pelo 
MPT, vem do sul e sudes-
te. No entanto, ele acre-
dita que os números na 
Paraíba podem ser ainda 
maiores, devido a falta de 
pessoas que conseguem 
denunciar. “As pessoas 
têm medo de denunciar, 
acham que vão ficar ex-
postas”, disse. 

Apesar do receio de 
muitas pessoas a respeito 
da denúncia, o processo 
é completamente seguro, 
afirma Eduardo Varan-
das. “Há completo sigilo, 
por isso que a gente está 
fazendo recomendações 
para que as pessoas pro-
voquem o Ministério Pú-
blico e denunciem, para 
que essas práticas não ve-
nham a acontecer e, se vie-
rem, sejam severamente 
punidas”, ressaltou. 

Mesmo com o número 
defasado devido a falta de 
denúncias, os registros de 
assédio eleitoral ainda é 
muito maior do que o vis-
to em outras eleições. “É 
muito triste, nunca vi de-
núncias desse tipo com 
tanta frequência como 
nesse período eleitoral. 
Sempre houve denúncias 
de gestores públicos obri-
gando servidores a traba-
lhar em campanha, por 
exemplo, mas nunca tan-
tas atividades diferentes 
estão sendo denunciadas 
como nessas eleições”, co-
mentou o procurador. 

As denúncias regis-
tradas no Estado envol-

vem diversos segmentos 
econômicos, como sho-
ppings da capital e restau-
rantes. Segundo Eduardo 
Varandas, os empresários 
fazem coações desde as 
mais sutis, transforman-
do o ambiente de traba-
lho em propaganda polí-
tica, até uma coação em 
forma de ameaça. 

“Há diversos aspec-
tos, transformando em 
um ambiente de conven-
cimento e propaganda po-
lítica, o que não é permi-
tido no local de trabalho, 
chegando até a ameaça de 
demissão, dizendo que se 
um candidato x ganha, a 
empresa vai fechar, o país 
vai quebrar. Existem di-
versas formas”, explicou 
Eduardo Varandas. 

O procurador alertou 
que o ambiente de traba-
lho não deve ser um local 
partidário. “O emprega-
do está ali para praticar 
sua função e ele tem que 
ter sua convicção políti-
ca respeitada. O empre-
gador não pode obrigar a 
usar cores de determina-
do candidato, a empresa é 
uma atividade econômica, 
e não partidária”. 

Além disso, o voto é 
um direito de todo cida-
dão. “O direito de votar é 
pessoal, de acordo com a 
constituição o voto é livre 
e secreto e nenhum órgão 
ou entidade pode interfe-
rir nesse direito do cida-
dão. Lutem para exercer 
esse direito, e votem de 
acordo com suas convic-
ções e nada mais”, afir-
mou o procurador.

Após as denúncias, o 
Ministério Público do Tra-
balho tem o papel de aju-
dar o trabalhador, que é a 
parte mais vulnerável. “O 
MPT vai atrás de multas e 
indenizações em razão de 
o empregado assediado ad-
quirir doenças psicológicas 
devido ao assédio. A gente 
vai buscar o ressarcimento 
e aplicar multas”. 

No entanto, a atuação 
criminal acontece por parte 
do Ministério Público Elei-
toral. O empregador que 
comete esse tipo de crime, 
pode ser condenado a até 
quatroanos de prisão. 

A Constituição Federal 
estabelece que o voto é li-
vre e secreto, sendo um di-
reito exercido em eleições 
periódicas.

Como denunciar?
O procurador Eduar-

do Varandas explicou que 
qualquer pessoa pode de-
nunciar um caso de assé-
dio eleitoral e que não é ne-
cessário apresentar provas. 
“Tecnicamente qualquer 
pessoa que tenha conheci-
mento do fato pode denun-
ciar, não precisa nem ser 
a vítima. É papel do MPT 
buscar provas, temos o po-

der para tomar as providên-
cias cabíveis de investiga-
ção”, disse. 

Por outro lado, caso o de-
nunciante consiga apresen-
tar algum tipo de prova, tor-
na o processo mais célere. 
“As provas facilitam mui-
to mais o trabalho do pro-
curador, pode trazer. teste-
munhas, quando denuncia, 
que os fatos sejam descritos 
com riquezas de detalhes. 
Se tiver gravação de vídeo, 
que apresente ao Ministé-
rio Público. São recomenda-
ções, mas se o cidadão não 
tiver nada, mas tiver conhe-
cimento, pode denunciar”. 

Objetivo é ajudar o trabalhador coagido

Segundo Varandas, os números na Paraíba podem ser maiores, devido ao medo das pessoas de denunciarem os casos
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O presidente do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE), 
ministro Alexandre de Mo-
raes, comentou sobre a im-
portância de combater o 
assédio eleitoral durante a 
sessão plenária de ontem. 
Ele informou que realiza-
rá uma reunião com repre-
sentantes do Ministério 
Público Eleitoral (MP Elei-
toral) e do Ministério Pú-
blico do Trabalho (MPT) 
para alinhar um combate 
mais efetivo ao crime de as-
sédio eleitoral. O ministro 
lembrou que qualquer pes-
soa pode denunciar o ilíci-
to pelo aplicativo Pardal da 
Justiça Eleitoral.

“Não é possível que ain-
da se pretenda coagir o em-
pregado em relação ao seu 
voto. A Justiça Eleitoral tem 
um canal específico para 
que todos aqueles que quei-
ram denunciar essa práti-
ca ilícita possam fazer com 
absoluta tranquilidade, ga-

Presidente do TSE quer alinhar o combate às denúncias

“O MPT vai 
atrás de 
indenizações 
em razão de 
o empregado 
adquirir 
doenças 
psicológicas

Eduardo Varandas

n 

Apesar do 
receio de 
muitas pes-
soas a respeito 
da denúncia, 
o processo 
é totalmente 
seguro 

rantindo o sigilo, para que 
nós possamos coibir essa 
prática nefasta”, disse o pre-
sidente do TSE.

CMJP
Além disso, na Câmara 

Municipal de João Pessoa 
(CMJP), o vereador Mar-

cos Henriques (PT) usou a 
tribuna na sessão ordiná-
ria de ontem, para abordar 
o assédio eleitoral. Na oca-
sião, foi exibido um vídeo 
no qual um empreendedor 
em uma reunião com seus 
empregados pede que haja 
uma reflexão sobre os be-

nefícios e as oportunidades 
que eles têm sendo empre-
gados da empresa. 

O empregador enfatiza, 
ainda, que os operários vo-
tem em patriotas que pen-
sam na coletividade e di-
reciona o pedido de voto a 
um dos candidatos à pre-

sidência da República.
“Vou falar de algo muito 

importante que vem acon-
tecendo em nosso país que 
é o assédio eleitoral. Vemos 
nesse vídeo um emprega-
dor que tem superioridade 
assediando seus trabalha-
dores a votarem no candi-

dato de sua preferência. Já 
são 173 denúncias de assé-
dio eleitoral no Brasil, que 
estão sendo investigadas 
pelo Ministério Público do 
Trabalho. O MPT está no 
encalço desses patrões as-
sediadores”, asseverou o 
vereador.

Foto: Ascom/TSE

Para Moraes, não 
é possível que 
ainda se pretenda 
coagir o emprega-
do em relação ao 
seu voto. A Justiça 
Eleitoral tem um 
canal específico 
para que todos 
aqueles que quei-
ram denunciar 
essa prática ilícita 
possam fazê-lo
 com absoluta 
tranquilidade
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Os partidos que defendem 
punição aos institutos de pes-
quisas, com penas que che-
gam até 10 anos de prisão para 
os responsáveis, gastaram R$ 
13,5 milhões para realizar es-
ses levantamentos durante a 
campanha deste ano. Recur-
sos públicos do fundo eleito-
ral foram utilizados por PL, 
PP, União Brasil, PSC e Pode-
mos. O levantamento consi-
dera os gastos de partidos e 
candidatos registrados no Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE).

PL, PP, União Brasil e PSC 
apoiam um projeto de lei de 
criminalização dos erros dos 
institutos. Já o Podemos tenta 
criar no Senado uma Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) para investigar as em-
presas no Congresso. Todos os 
partidos usaram verbas para 
realizar pesquisas de intenção 
de voto e mapear o interesses 
dos eleitores.

O partido que mais desem-
bolsou dinheiro com pesqui-
sas foi o União Brasil, com R$ 
5,6 milhões gastos durante a 
campanha. O candidato da le-
genda ao governo de Pernam-
buco, Miguel Coelho, derro-
tado na disputa, contratou o 
instituto Alfa Inteligência por 
R$ 840,9 mil para fazer pes-
quisas de opinião qualitativas, 
tipo de levantamento que cap-
ta a impressão dos eleitores so-
bre um determinado assunto 
ou político. O União assinou 
o requerimento de urgência 
para colocar o projeto em vo-
tação no plenário da Câmara.

O PL, partido do presiden-
te Jair Bolsonaro, gastou R$ 4,6 
milhões para realizar pesqui-
sas. O próprio presidente usou 
R$ 2,2 milhões do fundo par-
tidário para contratar pesqui-
sas eleitorais de dois institutos 
durante o primeiro turno da 
disputa. Bolsonaro foi o can-

Embora venham criticando as pesquisas eleitorais, legendas investiram alto em levantamentos durante a campanha

Partidos pagam R$ 13 mi a institutos
eleições 2022

Daniel Weterman 
Lauriberto Pompeu 

Agência Estado

didato que mais gastou recur-
sos da campanha com esses 
levantamentos. A campanha 
contratou a Cota Pesquisas de 
Mercado e de Opinião Públi-
ca por R$ 1,7 milhão e o Ibes-
pe Estudos & Marketing por 
R$ 500 mil para realizar e for-
necer pesquisas eleitorais ao 
candidato.

Durante a campanha, 
quando aparecia atrás do pe-
tista Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) na preferência do eleito-
rado, Bolsonaro declarava não 
acreditar em pesquisas. Na 
noite do primeiro turno, após 
o fechamento das urnas, no úl-
timo dia 2, ele voltou a criticar 
os responsáveis pelos levanta-
mentos diante do resultado. 
O presidente obteve 43% dos 
votos, um porcentual maior 
do que aparecia nas pesqui-
sas dos institutos. “Desmora-
lizou de vez os institutos de 
pesquisa. Acho que não vão 
continuar fazendo”, disse Bol-
sonaro a um grupo de apoia-
dores no Palácio da Alvorada.

O presidente e ministros 

inclusive passaram a incen-
tivar que os eleitores bolso-
naristas não respondam às 
pesquisas. Institutos argu-
mentaram que os erros se de-
vem à alta abstenção entre 
segmentos mais favoráveis a 
Lula e a mudanças no com-
portamento do eleitor.

A base de Bolsonaro tenta 
aprovar um projeto de lei para 
punir os institutos de pesqui-
sa. A proposta é defendida 
pelo presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL). O texto, 
de autoria do líder do gover-
no na Casa, Ricardo Barros 
(PP-PR), estabelece punição 
para quem errar o resultado 
da eleição fora da margem de 
erro, com prisão de quatro a 
10 anos para o estatístico res-
ponsável.

Aliados do governo tenta-
ram votar o projeto na terça-
feira, 11, véspera de feriado, 
mas a iniciativa fracassou por 
falta de acordo. Não há data 
marcada para nova votação.

Autor do projeto que pune 
os responsáveis das empresas 

com prisão, o líder do gover-
no também usou o dinheiro 
da eleição para contratar pes-
quisas. Ricardo Barros gastou 
R$ 45 mil para realizar pes-
quisas quantitativas com o 
instituto Data Vox Brasil du-
rante sua campanha à ree-
leição. Barros foi eleito para 
mais um mandato na Câma-
ra pelo Paraná e trabalha pela 
reeleição de Bolsonaro.

CPI
Além da punição pela al-

teração na lei, a base gover-
nista pressiona o presidente 
do Senado, Rodrigo Pache-
co (PSD-MG), a instalar uma 
Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) para investigar 
os institutos de pesquisa na 
Casa. Um requerimento com 
assinaturas suficientes já foi 
apresentado. Pacheco prome-

teu avaliar a instalação, mas 
já avisou que nenhuma CPI 
vai funcionar durante o pe-
ríodo eleitoral.

Na terça-feira, Pacheco 
se posicionou contra o proje-
to patrocinado pelo governo 
na Câmara. “É um texto, es-
pecialmente na parte penal, 
que eu vi, absolutamente ina-
dequado porque pune mui-
to severamente um erro”, dis-
se o presidente do Senado, ao 
citar que a pena prevista na 
proposta supera a prisão de-
terminada para os crimes de 
peculato e corrupção.

O líder do União Brasil na 
Câmara, Elmar Nascimen-
to (BA), declarou que assinou 
o requerimento de urgên-
cia para o projeto de Ricar-
do Barros, mas que vai tra-
balhar para alterar o texto na 
busca de um acordo que per-
mita a iniciativa ser aprovada. 
Questionado sobre as pesqui-
sas contratadas pelo União, o 
deputado evitou dizer se elas 
erraram, mas defendeu uma 
apuração de todos os institu-
tos de pesquisa. “Temos que 
investigar para não ser levia-
no (sic.)”, afirmou.

Procurado, o Podemos dis-
se que não ia comentar. PL, 
PP, PSC e o deputado Ricardo 
Barros não responderam à re-
portagem.

Damares Alves (Republica-
nos), ex-ministra da Mulher, da 
Família e dos Direitos Huma-
nos, e senadora eleita pelo Dis-
trito Federal, afirmou ontem 
que as denúncias que fez sobre 
o tráfico sexual de crianças na 
Ilha de Marajó foram baseadas 
em conversas que teve com po-
pulares na rua.

Em entrevista à Rádio Ban-
deirantes, Damares foi questio-
nada sobre um vídeo no qual 
ela afirma ter conhecimento de 
casos de abuso sexual contra 
crianças no Pará. As imagens fo-
ram gravadas em uma igreja da 
Assembleia de Deus, em Goiâ-
nia, no último sábado, 8.

No vídeo, ela diz ter visto 
imagens que mostram crianças 
com dentes arrancados, o que 
facilitaria a prática do sexo oral. 
Ao ser perguntada sobre a vera-
cidade das denúncias, Damares 
afirmou que os casos já são co-
nhecidos pelo Ministério Pú-
blico do Pará e pela população.

“Eu não estou denunciando, 
eu estou trazendo à luz o que já 
estava denunciado”, disse ela. 
“Isso tudo é falado nas ruas do 
Marajó. E completou: “Em áreas 
de fronteiras, escutamos coisas 
absurdas sobre o tráfico de mu-
lheres e de crianças”.

A senadora ainda citou uma 
série de documentos e três CPIs 
que, supostamente, atestam a 
veracidade de suas falas. Segun-
do a ex-ministra, ela não pode 
revelar outras informações para 
não expor as vítimas.

Quando perguntada se en-
caminharia tais documentos ao 
Ministério Público do Pará, ela 
reiterou: “Eu só quero lembrar 
que as coisas que chegam na 
ouvidoria, a ministra não tem 
acesso. A ouvidoria encaminha 
diretamente para o Ministério 
Público, porque são dados sigi-
losos. O que eu falo no meu ví-
deo são as conversas que eu te-
nho com o povo na rua. Eu não 
tenho acesso aos dados, eles são 
sigilosos, mas nenhuma denún-
cia que chegou na ouvidoria dei-
xou de ser encaminhada”.

O Estadão analisou o con-
teúdo das 2.093 páginas dos re-
latórios das três CPIs forneci-
dos pela assessoria da própria 
Damares como prova da denún-
cia e não encontrou os fatos que 
ela diz terem ocorrido na locali-
dade paraense. 

Ao contrário do que disse a 
ex-ministra, entretanto, o pró-
prio Ministério Público do Pará 
cobrou esclarecimentos, assim 
como a Procuradoria Federal 
dos Direitos do Cidadão (PFDC) 
determinou que o Ministério da 
Mulher, da Família e dos Direi-
tos Humanos informe detalha-
damente todos os casos de de-
núncias recebidos pela pasta 
entre 2016 e 2022 que envolvem 
tráfico de crianças e estupro de 
vulneráveis. A senadora eleita 
ainda afirmou que o tema está 
sendo politizado pela oposição.

Como mostrou a Coluna do 
Estadão, programa criado na 
gestão da ex-ministra para aten-
der moradores em situação de 
vulnerabilidade social em Ma-
rajó teve grandes cortes na exe-
cução orçamentária.

Damares diz que denúncias de 
abusos vieram de conversa de rua

na ilha de marajó

Foto: Marcelo Camardo/Agência Brasil

Segundo dados do TSE sobre gastos de partidos e candidatos, a legenda que mais gastou com pesquisa foi o União Brasil

Daniel Vila Nova 

Agência Estado



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 14 de outubro de 2022       16Mundo EDIÇÃO: Marcos Pereira
EDITORAÇÃO: Ulisses Demétrio

Militares ucranianos voltaram a comemorar uma vitória no campo de batalha, na província de Kherson

Tropas reconquistam territórios
na ucrânia

Agência Estado

O Exército da Ucrânia re-
conquistou territórios sob do-
mínio russo no sul do país, na 
província de Kherson, de acor-
do com informações de autori-
dades militares ontem. Após 
dias na defensiva em razão dos 
bombardeios massivos ordena-
dos por Moscou, os militares 
ucranianos voltaram a come-
morar uma vitória no campo 
de batalha, aproximando-se 
à capital da província de mes-
mo nome, o que causou preo-
cupação nas autoridades pró
-Rússia.

Cinco cidades no distrito de 
Berislav, no nordeste de Kher-
son, voltaram ao domínio ucra-
niano na ofensiva iniciada na 
última quarta-feira, informou 
o jornal britânico The Guar-
dian, citando fontes militares 
de Kiev. Até então, a contrao-
fensiva iniciada pela Ucrânia já 
havia recuperado cerca de 400 
km² de território na província 
do sul, segundo dados divul-
gados anteriormente.

Embora Moscou não tenha 
endereçado diretamente ao 
novo avanço ucraniano, autori-
dades pró-Rússia em Kherson 
pediram ontem que o Kremlin 
ajudasse a retirar os civis do 
território. Vladimir Saldo, re-
conhecido por Putin como go-
vernador da região, pediu que 
a população se retirasse en-
quanto as tropas de Kiev avan-
çam na região.

“Pedimos que todos os ha-
bitantes da região de Kher-
son, que querem se proteger 
dos mísseis (ucranianos), pos-
sam seguir para outras regi-
ões russas”, afirmou em uma 
publicação no Telegram. “Pe-
guem seus filhos e vão embo-
ra”, completou.

Saldo pediu à Rússia que 
contribua com a ajuda neces-
sária para organizar a retirada 
e afirmou ter proposto um re-
cuo, em “primeiro lugar”, dos 
habitantes das cidades situa-
das nas margens do rio Dni-
pro, mais próximas da linha 
de frente. A ideia seria levá-los 
para as regiões russas mais 
próximas de Kherson, como a 
península da Crimeia e as re-
giões de Rostov, Krasnodar e 
Stavropol.

Drones
Uma região ao redor da ca-

pital da Ucrânia foi atingida 
por drones kamikaze irania-
nos ontem. Autoridades dis-
seram ter enviado equipes de 
salvamento ao local enquan-
to os moradores eram desper-
tados por sirenes. Essa cena se 
repete pela quarta vez conse-
cutiva desde o ataque russo 
ocorrido na última segunda-
feira, que matou pelo menos 
19 pessoas e feriu mais de 100 
em todo o país.

Autoridades afirmaram 
que 13 pessoas morreram e 37 
ficaram feridas nas últimas 24 
horas. O chefe adjunto do ga-
binete presidencial, Kyrylo Ty-
moshenko, afirmou que “im-
portantes infraestruturas” na 
região foram atingidas, mas 
não detalhou quais. Esta sema-
na, os líderes ocidentais com-
prometeram-se a enviar mais 
armas para a Ucrânia, incluin-
do sistemas de defesa aérea.

Um funcionário de Donald 
Trump disse a agentes do FBI 
que moveu caixas com docu-
mentos secretos na mansão de 
Mar-a-Lago sob ordens dire-
tas do ex-presidente dos Esta-
dos Unidos, em um dos relatos 
mais relevantes até o momen-
to sobre o comportamento 
de Trump envolvendo os do-
cumentos retirados da Casa 
Branca ao fim de seu manda-
to. A informação foi revelada 
por fontes anônimas ao jornal 
The Washington Post na últi-
ma quarta-feira e é sustenta-
da por imagens de câmeras de 
segurança que mostram a mo-
vimentação no condomínio da 
Flórida.

Segundo fontes familiari-
zadas com a investigação, os 
agentes do FBI reuniram de-

Funcionário de Trump é ouvido pelo FBI
caso dos documentos secretos

Agentes do FBI americano realizaram buscas na residência da Flórida do ex-presidente dos Estados Unidos, Donald Trump, no dia 8 de agosto deste ano

Um Tribunal do Júri da 
Flórida condenou Nikolas 
Cruz, o atirador de 24 anos 
responsável pelo massacre de 
Parkland, na Flórida, em 2018 

à prisão perpétua ontem de-
pois de não chegar a um con-
senso sobre a pena de mor-
te para o jovem, responsável 
pela morte de 17 pessoas no 
ataque.

Segundo a decisão do júri, 
que deliberou por dois dias, 

Cruz não terá direito a pro-
gressão de pena. A senten-
ça da juíza Elizabeth Scherer 
será formalmente divulgada 
no dia 1o. Na ocasião, parentes 
das vítimas e sobreviventes 
terão a oportunidade de fa-
zer declarações perante o réu.

Cruz, com o cabelo des-
penteado, sentou-se em gran-
de parte curvado e olhou para 
a mesa enquanto as recomen-
dações do júri eram lidas. 
Muitos parentes das vítimas 
balançaram a cabeça, olha-
ram com raiva ou cobriram os 

olhos durante o procedimen-
to. Alguns pais choraram ao 
deixar o tribunal.

O réu se declarou culpado 
há um ano de assassinar 14 es-
tudantes e três funcionários e 
ferir outras 17 pessoas em 14 
de fevereiro de 2018.

Júri condena Nikolas Cruz à prisão perpétua
massacre em escola na Flórida

Agência Estado

Agência Estado n 

O funcionário 
agora é 
considerado 
uma peça-chave 
da investigação 
de Mar-a-Lago, 
oferecendo 
detalhes sobre 
as supostas 
ações do 
ex-presidente

poimentos de testemunhas in-
dicando que, depois que os 
conselheiros de Trump recebe-
ram uma intimação em maio 
para devolver quaisquer docu-
mentos confidenciais que per-
manecessem em Mar-a-Lago, 
Trump disse aos seus funcio-
nários que levassem as caixas 

para sua residência na proprie-
dade. Mais tarde, o jornal The 
New York Times revelou que 
imagens de câmeras mostra-
ram o assessor de longa data 
de Trump, Walt Nauta, moven-
do caixas para fora de um de-
pósito em Mar-a-Lago antes e 
depois que o Departamento de 
Justiça emitiu uma intimação, 
em maio, exigindo a devolução 
de todos os documentos sigi-
losos. Não está claro se Nauta 
seria o funcionário entrevista-
do pelo FBI e mencionado pelo 
Post segundo uma pessoa fami-
liarizada com o assunto ouvida 
pelo Times, poderia ser um fun-
cionário diferente. Porta-vozes 
do Departamento de Justiça e 
do FBI se recusaram a comen-
tar o assunto.

A descrição do funcionário 
e as imagens descritas das câ-
meras oferecem o relato mais 
direto até o momento das ações 

e instruções de Trump que le-
varam à busca do FBI em 8 de 
agosto na sua residência e clube 
privado da Flórida, na qual os 
agentes procuravam evidências 
de potenciais crimes, incluindo 
obstrução, destruição de regis-
tros governamentais ou manu-
seio incorreto de informações 
classificadas.

De acordo com os relatos ao 
Post, o funcionário de Trump 
está cooperando com a Justiça 
e foi ouvido várias vezes pelos 
agentes federais. Na primeira 
entrevista, a testemunha ne-
gou o manuseio de documentos 
sensíveis ou das caixas que pu-
dessem conter tais documentos. 
À medida que reuniam provas, 
os agentes decidiram entrevis-
tar novamente a testemunha, e 
a história mudou drasticamen-
te. Na segunda entrevista, a tes-
temunha descreveu a mudança 
de caixas a pedido de Trump.

O funcionário agora é con-
siderado uma peça-chave da 
investigação de Mar-a-Lago, 
oferecendo detalhes sobre as 
supostas ações do ex-presiden-
te e instruções a subordinados 
que poderiam ter sido uma ten-
tativa de frustrar as exigências 
de autoridades federais para a 
devolução de documentos con-
fidenciais e governamentais.

Dentro do Departamento 
de Justiça e do FBI, o relato da 
testemunha tem sido um se-
gredo bem guardado, pois os 
agentes continuam a reunir evi-
dências na investigação. Além 
de querer manter as informa-
ções coletadas até agora em se-
gredo, as autoridades também 
estão preocupadas que, se ou 
quando a identidade da teste-
munha se tornar pública, essa 
pessoa poderá enfrentar assé-
dio ou ameaças de apoiadores 
de Trump.

Foto: Pixabay

A diretora da Organiza-
ção Pan-Americana da Saúde 
(Opas), Carissa Etienne, alertou 
para quatro emergências sani-
tárias que ameaçam a região 
das Américas: o recente surto 
de cólera registrado no Haiti, 
os casos de varíola dos maca-
cos, as infecções por Covid-19 
e as baixas taxas de vacinação 
contra a poliomielite. “Nossa 
região está sob pressão”, disse 
ela, ao convocar os países para 
que “trabalhem rapidamente 
com as ferramentas que têm à 

mão” numa tentativa de con-
trolar o cenário. 

Cólera
Depois de mais de três anos, 

o Haiti relatou, na semana pas-
sada, um surto de cólera justa-
mente quando estava prestes a 
ser declarado livre da doença. 

Varíola dos macacos
Dados da organização mos-

tram mais de 45 mil casos de 
varíola dos macacos relatados 
nas Américas – 63% do total 
registrados em todo o mun-
do. Cerca de 95% das infecções 
são em homens. Apenas na se-
mana passada, foram conta-

Emergências sanitárias ameaçam as Américas
organização Pan-americana da saúde

bilizados 2,3 mil novos casos 
na região, sobretudo nos Esta-
dos Unidos, Brasil, Colômbia 
e México.

Covid-19
A diretora da Opas avaliou 

que a tendência de queda nos 
casos de Covid-19 em todo o 
mundo, inclusive nas Améri-
cas, mostra uma possível tran-
sição da fase aguda da pande-
mia para uma fase de controle 
sustentado. Na semana passa-
da, a região registrou 178 mil 
novos casos da doença.

Pólio
Carissa fez um novo apelo 

aos países que aumentem a co-
bertura vacinal contra a pólio e 
a vigilância em relação à doen-
ça. Segundo ela, quatro países 
das Américas – Brasil, Repú-
blica Dominicana, Haiti e Peru 
– estão classificados como “em 
risco muito alto” de sofrer um 
surto da doença, enquanto oito 
nações são consideradas “de 
alto risco”. “A pólio, uma do-
ença para a qual não há cura 
ou tratamento, deve tornar-se 
uma coisa do passado”, frisou 
a diretora da Opas. “Com vaci-
nas eficazes e décadas de expe-
riência em imunização, temos 
o poder de mantê-la a distân-
cia”, concluiu.

Paula Laboissière 

Agência Brasil “A pólio, uma 
doença para a 
qual não há cura 
ou tratamento, 
deve tornar-se 
uma coisa 
do passado

Carissa Etienne
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 +0,02%

R$ 5,273
-0,46%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2022     -0,29
Agosto/2022          -0,36
Julho/2022             -0,68
Junho/2022              0,67
Maio/2022              0,47

Euro  Comercial

+0,70%

R$ 5,155

Libra  Esterlina

+2,21%

R$ 5,971

Ibovespa

114.300 pts

Selic

Fixado em 21 de 
setembro de 2022

13,75%

Índice encerrou o segundo trimestre em 45,3%, com um aumento de 4,14% em relação ao final de 2021

Ocupação tem 3a maior alta do NE
Na Paraíba

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

A Paraíba vem apresentando 
este ano um desempenho superior 
ao nacional na recuperação do mer-
cado de trabalho. Segundo a Pesqui-
sa Nacional por Amostra de Domi-
cílios Contínua (Pnad Contínua), a 
taxa de ocupação no estado encer-
rou o segundo trimestre de 2022 em 
45,3%, o que significa que, a cada 100 
paraibanos com mais de 14 anos de 
idade, 45 estavam ocupados na se-
mana da pesquisa.

Esse índice é 4,14% superior ao re-
gistrado no final de 2021, o que cor-
responde à terceira maior alta do 
Nordeste e à sexta maior do país, 
segundo o levantamento, realiza-
do trimestralmente pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE).

No final do ano passado, cerca 
de 1,391 milhão de paraibanos com 
mais de 14 anos declaravam estar 
ocupados. No final do segundo tri-
mestre de 2022, esse número aumen-
tou para 1,459 milhão, uma variação 
de 68 mil pessoas.

O economista e professor da 
Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB), Nelson Rosas, explica que 
a retomada das atividades era espe-
rada, em consonância com o fim das 
restrições condicionadas pela pan-
demia de Covid-19. “A partir do au-
mento dos índices de vacinação, as 
pessoas foram retomando as ativi-
dades cotidianas, os ambientes vol-
taram a ser frequentados”, assina-
la. Segundo ele, com o aumento do 
consumo, há maior demanda por 
mão de obra.

Nelson Rosas frisa, contudo, que 
os dados da ocupação levam em 
conta as atividades informais. “Os 
números incluem também os ven-
dedores ambulantes e as pessoas 
que trabalham por conta própria, os 
quais tiveram prejuízos na fase res-
tritiva da pandemia”.

Na comparação do índice de ocu-
pação da Paraíba, no segundo tri-
mestre deste ano, com igual perío-
do de 2021, houve um crescimento 
de 9,7% na quantidade de pessoas 
ocupadas. Havia, ao fim de junho do 
ano passado, 1,330 milhões de pes-
soas com mais de 14 anos desempe-
nhando alguma atividade ocupa-
cional. Um ano depois, o número 
aumentou em 129 mil pessoas.

Emprego formal
Conforme o Cadastro Geral de 

Empregados e Desempregados (Ca-
ged) do Ministério do Trabalho e 
Previdência, no primeiro semestre 
do ano, houve a criação de 6.742 no-
vos postos de trabalho, como saldo 
de admissões e desligamentos. Em 
junho, o estoque total de trabalha-
dores formais foi de 441.111 empre-
gados, com crescimento de 0,82% 
sobre maio.

Com o crescimento do mercado 
de trabalho, a Paraíba registrou, em 
agosto, o sexto mês consecutivo de re-
sultados positivos, em 2022, somando 
a geração de 17.233 empregos. O esto-
que total de trabalhadores formais 
do estado é composto por 451.597 
pessoas. Neste contexto, o setor de 
serviços é o que concentra o maior 
número de empregados (199.097). Na 
sequência estão: comércio (114.060), 
indústria (82.916), construção (40.240) 
e agropecuária (15.104).

A Secretaria da Agricultura 
da Prefeitura de Campina Grande 
(Seagri) prevê uma safra recorde 
de algodão orgânico em 2022, em 
relação aos anos anteriores. A pro-
dução deverá chegar a 10 toneladas 
até ao final da atual colheita, que já 
vendo sendo feita em vários pon-
tos da zona rural deste município.

Segundo a gestão municipal, 
até 2020, não chegava a 10 o núme-
ro de agricultores familiares que 
produziam algodão orgânico na 
zona rural do município. Entre-
tanto, a partir de 2021, com o pro-
grama “Ouro Branco”, houve uma 
campanha de estímulo ao homem 
do campo, para que ele pudesse 
participar ativamente dessa pro-
dução. A partir daí, as áreas culti-
váveis foram se multiplicando de 
forma gradativa nos sítios, assenta-
mentos e áreas de entorno dos dis-
tritos de Campina Grande.

Os meios materiais oferecidos 
aos agricultores familiares foram 
viabilizados por meio de parceria 
firmada entre a Prefeitura e a em-
presa Norfil S/A Indústria Textil, 
sediada em João Pessoa.

Pelo acordo de cooperação, 
além da distribuição gratuita de 
sementes, são oferecidos aos agri-
cultores familiares a sacaria para 
o acondicionamento do algodão, o 
transporte e a garantia de compra 
de toda a produção a preços, in-

Campina projeta safra recorde de algodão orgânico
agricultura familiar

clusive, superiores aos atualmente 
praticados pelo mercado algodoei-
ro nacional. A arroba do algodão no 
oeste da Bahia, um dos fortes pro-
dutores brasileiros, custa em média 
R$ 157. Uma arroba equivale a apro-
ximadamente 15 quilos.

Cultivo
O cultivo do algodão orgânico 

vem sendo feito de forma consor-
ciada com outras lavouras, a exem-
plo do feijão, fava e o milho, possi-
bilitando assim mais alimento na 
mesa das famílias e proporcionan-
do melhoria de renda dos agricul-
tores, vem que eles procuram ven-
der o excedente da produção.

Ao classificar como surpreen-
dente a adesão de mais de 60 famí-

lias de agricultores ao programa 
“Ouro Branco”, como são denomi-
nadas as ações relacionadas à cul-
tura algodoeira, o secretário da 
Seagri, Renato Gadelha, afirmou 
que os incentivos e os investimen-
tos em favor do setor agrícola vêm 
dando resultados positivos porque 
fazem parte, de forma efetiva, da 
pauta da gestão.

Agricultores devem colher 10 toneladas do produto até o final da atual colheita, que já vem sendo realizada
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Trabalhar o conceito de inovação 
como estratégia de crescimento vol-
tada para o empreendedorismo no 
mercado. Esse é um dos objetivos do 
Sebrae Pró Business, evento lança-
do ontem na cidade de João Pessoa 
e que será realizado pela Luz Cria-
ções com apoio do Sebrae/PB nos 
dias 9 e 10 de novembro, no Teatro 
A Pedra do Reino. Serão seis horas 
de atividades com a expectativa de 
reunir mais de três mil pessoas.

A solenidade de lançamento da 
programação aconteceu no Nord 
Luxxor Tambaú e contou com a 
participação do gerente regional 
da agência Sul do Sebrae/PB em 
João Pessoa, Claudio Soares, a ge-
rente de Educação Empreendedo-
ra da instituição, Humara Medei-
ros, o CEO da Luz Criações, Will 
Fonseca, profissionais da impren-
sa e convidados. 

De acordo com o gerente regio-
nal da agência Sul do Sebrae/PB 
em João Pessoa, Claudio Soares, a 
programação é uma oportunida-
de de discutir ideias e incentivar a 
atividade empreendedora no esta-
do. “É um evento importante para 
a Paraíba e o nosso papel é desen-
volver o empreendedorismo e for-
talecer ações como essa para que 
seja possível tornar o nosso esta-
do competitivo em uma realidade 
de desenvolvimento para o público 

Sebrae Pró Business é lançado em João Pessoa
iNovação Na Paraíba

Com foco voltado para o empreendedorismo e o desenvolvimento de ações, evento chega à quarta edição
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de empresários e empreendedores. 
Essa é a dinâmica do Sebrae”, disse. 

Considerado como um dos mais 
importantes eventos do segmento 
do empreendedorismo e inovação 
na região Nordeste, o Sebrae Pró 
Business chega a sua quarta edição 
com destaque para os palestran-
tes. Neste ano, estarão presentes o 
professor, escritor, empreendedor e 
mentor de negócios, Joel Jota, reco-
nhecido por ajudar dezenas de em-
presas a faturarem milhões de reais, 
e Natalia Martins, fundadora da 
marca Natalia Beauty, que se tornou 
conhecida pelos serviços, produtos 

e cursos presenciais e on-line de de-
sign (micropigmentação) de sobran-
celhas e lábios. “Essa é a quarta edi-
ção do evento e o objetivo é reforçar 
a promoção do empreendedorismo, 
trazendo grandes nomes e buscan-
do sempre melhorar a programa-
ção para que o público tenha boa ex-
periência”, comentou Will Fonseca, 
CEO da Luz Criações.

A programação também conta 
com a participação do jogador de 
futebol e capitão do pentacampeo-
nato mundial pela Seleção Brasilei-
ra, Cafu, o estrategista digital e um 
dos profissionais mais contratados 

pelo país para falar sobre marketing 
para MPEs, Rapha Falcão, e a jorna-
lista, escritora, palestrante e ativista 
humanitária, Mariah Morais. Além 
de dialogar sobre ideias e soluções 
com foco voltado para o empreen-
dedorismo, a programação traba-
lha junto ao público o processo de 
elaboração de planos, com o objeti-
vo de estimular o desenvolvimento 
de ações estratégicas e de impacto 
para o mercado. 

As inscrições para o evento já po-
dem ser efetuadas por meio do en-
dereço eletrônico http://sebraepro-
business.com.br/. 
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Índice acumula alta de 15,3% nos 12 meses concluídos em setembro, mostrando aceleração em relação a agosto

Inadimplência das famílias sobe 4,5% 
terceiro trimestre

Maria Regina Silva 

Agência Estado

A dificuldade das famílias 
no Brasil em honrar seus com-
promissos financeiros segue 
crescente. O índice de inadim-
plentes avançou 4,5% no ter-
ceiro trimestre deste ano em 
relação ao período imediata-
mente anterior, conforme a 
Boa Vista. Já entre julho e se-
tembro de 2021, chega a 25,4%.

No confronto mensal, o 
Indicador de Registros de Ina-
dimplentes teve alta de 2,1% 
ante agosto de 2022. No acu-
mulado do ano até setembro, 
houve expansão de 16,3%. Na 

comparação interanual a alta 
foi de 31,3%.

“Em setembro o indicador 
voltou a subir e somou o ter-
ceiro avanço mensal consecu-
tivo, refletindo mais uma vez 
a dificuldade das famílias em 
honrar com seus compromis-
sos em dia”, avalia em nota 
Flávio Calife, economista da 
Boa Vista.

Segundo Calife, a melho-
ra observada no mercado de 
trabalho ao longo dos últimos 
meses e o alívio da pressão in-
flacionária ainda não foram 
suficientes para conter o avan-
ço no número de registros.

Com os avanços, o índice 

de inadimplência no país acu-
mula crescimento de 15,3% 
em 12 meses concluídos em 
setembro, o que representa 
uma aceleração ao visto em 
igual período até agosto, de 
alta de 12,3%.

Conforme a Boa Vista, o 
forte avanço do indicador 
na variação interanual no-
vamente contribuiu para in-
tensificar a tendência de cres-
cimento da curva de longo 
prazo, que também vem sen-
do influenciada pelos aumen-
tos expressivos observados 
nas variações trimestrais e no 
acumulado do ano.

“A tendência de alta nos 

registros ainda é forte e deve 
ser mantida até o final do ano 
em função do baixo nível de 
renda real dos trabalhadores 
e dos juros maiores”, estima.

Crédito
O Indicador de Recupera-

ção de Crédito da Boa Vista 
teve alta de 0,9% em setem-
bro ante agosto, encerrando o 
terceiro trimestre com cresci-
mento de 1,2%.

Em relação ao nono mês 
de 2021, o índice apresenta 
elevação de 18,5%, o que con-
tribuiu para acelerar a alta 
nos resultados acumulados, 
informa. No ano, o ritmo de 

crescimento passou de 10,2% 
para 11,1% entre os meses de 
agosto e setembro, enquanto 
no acumulado em 12 meses 
a alta atingiu 8,9%, ante 7,3%.

A Boa Vista lembra ainda 
que parte desse aumento no 
mês e nas análises acumula-
das reflete o avanço no fluxo 
de inadimplentes, “que tem 
sido forte”. Desta forma, acre-
dita que o indicador de recu-
peração de crédito continue 
nesta tendência ao longo do 
último trimestre de 2022. Isso 
porque, lembra, o indicador 
de registros de inadimplentes 
não sinaliza estar próximo de 
um ponto de inflexão.

n 

Indicador  
teve terceiro 
avanço mensal 
consecutivo, 
refletindo a 
dificuldade 
das famílias 
em honrar 
com seus 
compromissos

O consumo das famílias 
brasileiras teve alta de 7,23% 
em agosto na comparação 
com o mesmo mês de 2021, 
segundo levantamento divul-
gado ontem pela Associação 
Brasileira de Supermercados 
(Abras). No acumulado dos 
oito primeiros meses do ano, 
a alta é de 2,67% em relação ao 
mesmo período de 2021.

Segundo o vice-presiden-
te Institucional e Adminis-
trativo da Abras, Marcio Mi-
lan, o crescimento do último 
mês foi impulsionado pelos 

benefícios sociais concedi-
dos pelo Governo Federal a 
partir de agosto. Além dis-
so, também houve, de acordo 
com ele, impacto da redução 
do desemprego e da inflação, 
com a desoneração dos preços 
da energia e combustíveis. 
“A gente vem observando a 
empregabilidade: o emprego 
vem crescendo e o desempre-
go vem caindo”, disse.

A partir dos últimos resul-
tados, a Abras também revi-
sou a projeção de crescimento 
do consumo das famílias nes-
te ano, de 2,8% para um cres-
cimento de 3% a 3,3%. “O re-
flexo do auxílio, que começou 

em agosto, da queda dos pre-
ços, que se acentuou em se-
tembro, mostra que a nossa 
projeção está com certeza no 
caminho de chegar a 3% ou 
3,3%”, ressaltou Milan.

Inflação
A cesta com os 35 produ-

tos mais consumidos em su-
permercados registrou que-
da de 1,71% em setembro na 
comparação com agosto, cus-
tando R$ 745,03. No entan-
to, em comparação com se-
tembro de 2021, quando o 
conjunto de produtos custa-
va R$ 675,73, a cesta teve alta 
de 8,76%.

Consumo das famílias é maior em agosto, na 
comparação com o mesmo período de 2021

alta de 7,23% 

Daniel Mello 

Agência Brasil “A gente vem 
observando a 
empregabilidade: 
o emprego vem 
crescendo e o 
desemprego 
vem caindo

Marcio Milan

A indústria de motos ter-
minou o mês passado com 
crescimento de 28,3% na com-
paração com o mesmo pe-
ríodo de 2021. As 139,6 mil 
unidades fabricadas corres-
pondem ao melhor setembro 
das montadoras de motoci-

cletas em nove anos. O balan-
ço foi divulgado ontem pela 
Abraciclo, associação que re-
presenta as montadoras de 
motos, cujas fábricas estão 
instaladas no polo industrial 
de Manaus.

Após resultados surpreen-
dentes puxados pela expan-
são dos serviços de entrega 
(delivery) e demanda por so-

luções de transporte indivi-
dual mais econômicas, a en-
tidade revisou de 10,5% para 
18,8% a previsão ao cresci-
mento da produção neste ano. 
Se confirmado o prognóstico, 
o setor chegará em dezembro 
acumulando 1,42 milhão de 
motos produzidas.

Na passagem de agosto 
para setembro, a produção 

de motos caiu 4,2%. A base 
de comparação, contudo, é 
muito forte, já que agosto foi 
o mês de maior produção des-
de abril de 2014.

Acumulado
Do primeiro dia do ano 

até setembro, a indústria de 
motos acumulou 1,06 milhão 
de unidades produzidas, o 

que corresponde a uma alta 
de 18,4% ante os nove pri-
meiros meses do ano passa-
do. Esse é o melhor resultado 
para o período em oito anos. 
Menos afetado pela falta de 
peças que limita há um ano e 
meio a produção de carros, o 
setor já supera os resultados 
de antes da pandemia.

“As unidades fabris man-

têm a curva de produção as-
cendente e o mercado pede 
por mais motocicletas”, co-
mentou, na apresentação 
do balanço, o presidente da 
Abraciclo, Marcos Ferma-
nian. “Hoje, o consumidor 
procura por um veículo ágil, 
econômico e com baixo cus-
to de manutenção para seus 
deslocamentos”, acrescentou.

Abraciclo registra maior produção de motos em setembro
139 mil unidades

Eduardo Laguna 

Agência Estado

A produção de petróleo 
da Petrobras cresceu 2,5% 
em agosto, para 2,638 mi-
lhões de barris de óleo equi-
valente por dia (boe/d), sen-
do 2,045 milhões de barris 
por dia (bpd) de petróleo, 
alta de 2,7% contra julho, e 
94,2 milhões de metros cú-
bicos de gás natural (m3/d), 
um crescimento de 2% con-
tra o mês anterior.

Os dados foram divul-
gados ontem pela Agên-
cia Nacional do Petróleo, 
Gás Natural e Biocombus-
tíveis (ANP). A agência so-

freu um ataque cibernéti-
co no dia 4 de agosto e vem 
retomando gradualmente a 
normalidade na divulgação 
dos dados.

No total, o país produ-
ziu 3,966 milhões de bar-
ris de boe/d, alta de 3,9% 
contra julho, com 3,086 mi-
lhões de bpd de petróleo e 
139,9 milhões de m3/d, alta 
de 4,2% e 3,2%, respectiva-
mente.

Pré-sal
O pré-sal contribuiu 

com 74,78% do total, soman-
do 2,966 milhões de boe/d, 
sendo 2,340 milhões de b/d 
e 99,5 milhões de m3/d.

Produção da Petrobras 
cresce 2,5% em agosto

petróleo

Denise Luna 

Agência Estado

A confiança da indús-
tria caiu em outubro, após 
sucessivos avanços de oti-
mismo do setor industrial 
ao longo do ano. A avalia-
ção é da Confederação Na-
cional da Indústria (CNI), 
que divulgou ontem o Índi-
ce de Confiança do Empre-
sário Industrial (Icei).

O indicador recuou 2,6 
pontos na passagem de se-
tembro para outubro e está 
em 60,2 pontos. Apesar da 
queda, o dado segue posi-
tivo, pois situa-se acima da 
linha de corte de 50 pontos, 
que separa a confiança da 
falta de confiança.

Para a CNI, a principal 
causa do recuo da confiança 

foi uma maior moderação 
das expectativas dos empre-
sários com relação aos pró-
ximos seis meses. O Índi-
ce de Expectativas caiu 3,2 
pontos, e foi para 61,8 pon-
tos. Por estar acima de 50 
pontos, o índice continua 
demonstrando expectativas 
otimistas, no entanto, ele se 
mostra mais moderado em 
comparação ao registrado 
em setembro.

Já o Índice de Condições 
Atuais caiu 1,5 ponto e foi 
para 56,9 pontos. “Mesmo 
assim continua com um va-
lor positivo e apontando me-
lhora da percepção do mo-
mento atual da economia 
brasileira e das empresas em 
relação aos seis meses ante-
riores”, anunciou a CNI.

Após altas, confiança da 
indústria cai 2,6 pontos 

em outubro

Agência Brasil

Cesta com os 35 produtos mais consumidos em supermercados registrou queda de 1,71% em setembro na comparação com agosto

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 14 de outubro de 2022       19EDIÇÃO: J. N. Ângelo
EDITORAÇÃO: Bhrunno Maradona

Diversidade

Acordo busca facilitar o acesso dos recenseadores aos residenciais construídos pela Prefeitura da capital

PMJP e IBGE definem parceria
Censo 2022

A Prefeitura de João Pes-
soa, através da Secretaria de 
Habitação Social (Semhab), vai 
apoiar o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) 
na realização do Censo Demo-
gráfico 2022 nos residenciais 
construídos pelo Programa 
Habitacional do Município. O 
trabalho será iniciado pelo Re-
sidencial Vieira Diniz, no Bair-
ro das Indústrias.

Ontem, uma equipe do 
IBGE acompanhada por uma 
assistente social da Semhab, 
participou de uma reunião 
com as lideranças do residen-
cial, ocasião em que eles ex-
plicaram como vai ser o Cen-
so, a importância da pesquisa 
e também acertaram como vai 
ser o acesso dos recenseadores 
no local para conversar com as 
famílias que vão responder ao 
questionário.

O Residencial Vieira Diniz 
foi construído pela Prefeitu-
ra em parceria com o Gover-
no Federal com um total de 
992 apartamentos, divididos 
em quatro etapas, conta com 
uma população estimada em 
mais de quatro mil pessoas. O 
complexo habitacional é um 
dos maiores erguidos pelo 
Programa Habitacional da 
Prefeitura e a realização do 
Censo vai permitir que se te-
nha um perfil socioeconômi-
co dessa população.

A secretária de Habitação 
Social, Socorro Gadelha, refor-
çou que a Semhab já faz um 
trabalho social dentro dos re-

sidenciais, que começa com a 
seleção das famílias para re-
ceberem uma moradia e de-
pois a recepção e acomodação 
das pessoas no novo lar, um 
trabalho que acontece duran-
te o período de um ano depois 
da entrega das unidades. “Nós 
que fazemos parte da gestão 
do prefeito Cícero Lucena nos 
sentimos honrados em colabo-
rar com o IBGE nessa parceria, 
pois sabemos da importância 
do Censo para a realização de 

políticas públicas de interes-
se social num futuro próxi-
mo, por isso estamos colocan-
do nossa equipe de trabalho 
técnico e social à disposição 
do Instituto para acompanhar 
o trabalho dos recenseadores 
facilitando o contato deles com 
as famílias”, comentou.

Ela destacou ainda que a 
coleta de dados será impor-
tante inclusive para a Prefei-
tura traçar políticas públicas 
na cidade. “Vamos ajudar os 

recenseadores do IBGE e em 
troca também vamos apren-
der com eles. O resultado dis-
so vai ser uma assistência de 
melhor qualidade para as fa-
mílias atendidas pelo Progra-
ma Habitacional da Prefeitu-
ra e as informações colhidas 
pelo Censo vão reforçar nos-
so trabalho”.

O coordenador técnico do 
Censo Demográfico 2022 do 
IBGE na Paraíba, Gilberto Ca-
valcanti, destacou a importân-

cia desse apoio para o órgão 
federal. “A ajuda da Semhab 
vai ser muito importante, pois 
quando os nossos recenseado-
res chegarem ao residencial, 
os moradores já vão saber do 
que se trata e da importância 
de responder o questionário, 
que vai traçar um perfil exato 
dessas famílias, desde o nú-
mero de integrantes, renda, 
escolaridade, idade (crianças, 
jovens, adultos e idosos), gê-
nero, emprego, desemprego 

e outros itens que vão ser le-
vantados”, explicou.

Ele disse que em algumas 
comunidades os recenseado-
res têm dificuldades de chegar 
até as famílias, principalmente 
no período da noite e nos finais 
de semana, quando as pessoas 
estão em casa. Gilberto adian-
tou que as visitas vão ser agen-
dadas e os dias serão comuni-
cados com antecedência, o que 
vai agilizar e facilitar o traba-
lho dos recenseadores.

“Nós, que 
fazemos parte 
da gestão do 
prefeito Cícero 
Lucena, nos 
sentimos 
honrados em 
colaborar com 
o IBGE nessa 
parceria

Socorro Gadelha
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Equipe do IBGE acompanhada por uma assistente social da Semhab, durante uma reunião com lideranças de um residencial

Integrantes da Corre-
gedoria-Geral do Ministé-
rio Público (CGMP) e a Pro-
curadoria-Geral de Justiça 
da Paraíba (PGJ) recebe-
ram, na manhã de ontem, 
integrantes do Conselho 
Nacional de Corregedores 
Gerais do Ministério Públi-
co dos Estados e da União. 
O encontro ocorreu a me-
nos de três horas do início 
da 129ª reunião ordinária 
do conselho, que o MPPB 
sediará até a manhã desta 
sexta-feira. 

Os visitantes foram re-
cebidos pelo corregedor-
geral, Álvaro Gadelha; pelo 
procurador-geral, Antônio 
Hortêncio Rocha Neto; pe-
los membros do Colégio 
de Procuradores de Justi-
ça, Janete Ismael, Francisco 
Sagres, José Roseno Neto 
(2º subprocurador-geral) e 
Aristóteles de Santana Fer-
reira (ouvidor), além dos 
promotores de Justiça cor-
regedores, Clístenes Ho-
landa e Anne Emanuelle 
Malheiros. 

O grupo deu as boas-
vindas aos presidente e vi-
ce-presidente do Conselho 
Nacional dos Corregedo-
res-Gerais, Cláudio Wolf 
Harger e Celso Jerônimo 
de Souza, e aos promoto-
res corregedores, Matheus 
Gonçalves Sobral e Aluildo 
de Oliveira Leite. 

No encontro, que acon-
teceu no gabinete do cor-
regedor-geral do MPPB, 
os membros do Ministério 
Público Brasileiro conver-

saram sobre alguns temas 
que vêm suscitando deba-
tes e que devem ser trata-
dos na reunião nacional, 
como o uso de ferramen-
tas tecnológicas, que com-
plementam e dinamizam 
o trabalho do MP, mas não 
dispensam a presença dos 
promotores nas comuni-
dades; as consequências 
sociais, de comportamen-
to e mentais da pandemia 
de Covid-19 na atuação do 
Ministério Público; e a im-
portância de um posicio-
namento seguro e apar-
tidário e de uma atuação 
sábia e eficaz, a despeito 
de preferências pessoais, 
dos membros do Minis-
tério Público no atual mo-
mento eleitoral. 

Álvaro Gadelha e An-
tônio Hortêncio ressalta-
ram a parceria existente 
entre a CGMP e a PGJ no 
comando e na orientação 
aos membros do MPPB. 

O procurador Cláudio 
Wolf Harger, que é mem-
bro do MP de Rondônia, 
também demonstrou sa-
tisfação ao testemunhar 
“o jeito verdadeiro como 
tratavam as questões im-
portantes do Ministério 
Público e a afinidade ins-
titucional entre os mem-
bros da CGMP e da PGJ”. 

O grupo foi unânime 
em dizer que o sentimento 
e a expectativa era de que a 
reunião nacional, que será 
iniciada logo mais, será 
um momento marcante 
para o MP brasileiro. 

CGMP e PGJ recebem 
corregedores da União

Ministério públiCo

Pesquisadores da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB) estão desenvolvendo 
uma órtese acessível e perso-
nalizada para o pé e o torno-
zelo, a fim de controlar os mo-
vimentos das articulações de 
pessoas com disfunção neu-
romuscular. O aparelho, em 
fase de produção, beneficia-
rá, principalmente, quem tem 
hemiplegia, paralisia de um 
dos lados do corpo, em de-
corrência de Acidente Vascu-
lar Cerebral (AVC).

“Cerca de 70% das pessoas 
que sofrem um AVC retomam 
a sua capacidade de locomo-
ção, embora sem o sinergis-
mo muscular adequado. Mas 
sobreviventes de AVC andam 
mais devagar e demonstram 
mais assimetria na marcha, 
padrão cíclico de movimen-
tos corporais que se repete 
indefinidamente a cada pas-
so”, explica Luana Lima, que 
está à frente do estudo, sob a 
supervisão da professora e 
pesquisadora Adriana Costa
-Ribeiro, no âmbito do curso 
de mestrado do Programa de 
Pós-graduação em Fisiotera-
pia (PPGFis) da UFPB.

Por não conseguirem rea-
lizar a transferência de peso 
adequada, devido à parali-
sia de um dos lados do cor-
po, há diminuição da veloci-
dade e aumento do tempo em 
que o peso é transferido para 
o lado parético, ou seja, que 
tem paralisia, resultando em 
uma passada mais larga. “Es-
sas compensações produzem 
um deslocamento anormal 
do centro de gravidade, acar-
retando maior gasto energéti-
co”, afirma a mestranda.

Órtese é personalizada para pé e tornozelo
desenvolvida na UFpb

O Órtese acessível e per-
sonalizada para pé e torno-
zelo é desenvolvida na UFPB 
terá ação antiequino e antiin-
versão, com o intuito de ree-
ducar a locomoção devido às 
sequelas. O pé equino é uma 
condição que afeta os tornoze-
los e compromete a sua movi-
mentação, impedindo que se 
articule o pé para cima, em 
direção à perna. O principal 
sintoma do pé equino é a di-
ficuldade para caminhar e ar-
ticular o tornozelo.

Já a inversão do tornozelo 
é quando a planta do pé vira 
para dentro e corresponde à 
esmagadora maioria das en-
torses, levando à lesão dos li-
gamentos laterais. 

Segundo Luana Lima, 
quem tem AVC costuma de-
senvolver contraturas mus-
culares que acometem o mús-
culo tibial posterior [principal 
músculo estabilizador da per-
na]. “Essas contraturas acar-
retam inversão dinâmica do 
ante pé durante a marcha, 
padrão cíclico de movimen-
tos corporais que se repete in-
definidamente a cada passo. 

Essa postura de inversão co-
mumente ocasiona compro-
metimento da velocidade da 
marcha e diminuição”, conta 
a pesquisadora.

A órtese será desenvolvi-
da a partir de impressão 3D, 
para favorecer a inibição do 
tibial posterior, aumentar a 
simetria dos passos e veloci-
dade da marcha de pessoas 
hemiplégicas. De acordo com 
Luana Lima, a modelagem da 
órtese em 3D se dará de for-
ma personalizada para cada 
participante da pesquisa, que 
teve início em maio deste ano 
e será concluída em 12 meses.

 Os pacientes que serão be-
neficiados já estão sendo con-
vocados para os testes. Por se 
tratar de um protótipo, será 
feito um estudo-piloto com 
cinco participantes. 

“Nós só estamos com um 
no momento. Os participan-
tes serão chamados mediante 
a demanda. Estamos na fase 
dos testes de materiais de en-
genharia. Uma órtese simi-
lar de numeração 35 a 37 cus-
ta, em média, R$ 900 e não é 
disponibilizada pelo Sistema 

Aparelho, que será desenvolvido em impressora 3D, vai favorecer a inibição do tibial posterior 

n 

Aparelho, em 
fase de produção, 
beneficiará, 
principalmente, 
quem tem 
hemiplegia, 
paralisia de 
um dos lados 
do corpo, em 
decorrência 
de AVC

Único de Saúde (SUS). O apa-
relho será projetado com o au-
xílio do software CAD 3D In-
ventor, que tem recursos de 
animação que possibilitarão 
distribuir os componentes 
mecânicos de maneira balan-
ceada e simular o funciona-
mento da órtese”, destaca a 
mestranda.

Conforme Luana Lima, a 
criação e modelagem em 3D 
da órtese por meio de softwa-
re de computador se resulta 
em um arquivo digital, o que 
facilita o desenvolvimento de 
projetos. 
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CICC, inaugurado ontem, vai facilitar as atividades da Segurança Pública na Paraíba, com integração de outros órgãos 

CG recebe Centro de Comando
monitoramento

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

A Segurança Pública da 
Paraíba conta a partir de ago-
ra com o Centro Integrado de 
Comando e Controle de Cam-
pina Grande (CICC), inaugu-
rado ontem. A Rainha da Bor-
borema é a segunda cidade 
do Estado a receber esse Cen-
tro. O primeiro foi construído 
e já está em operação em Pa-
tos, Sertão do estado. O ter-
ceiro será instalado em João 
Pessoa e a previsão é que até 
o final do ano seja entregue. 
Os três fazem parte do proje-
to do Governo do Estado de 
integrar as forças de segu-
rança e partir disso, instalar 
1,6 mil câmeras de monitora-
mento. Em Campina já foram 
instaladas cerca de 250 câme-
ras, mas esse número chegará 
a 500 equipamentos. Os cen-
tros representam um aporte 
de R$ 130 milhões na área de 
Segurança Pública, o maior 
investimento na área de toda 
a história, segundo o órgão.

O prédio está localizado 
no bairro do São José, e foi 
construído em dois pavimen-
tos, no local onde já funcio-
nou a Central de Polícia Civil 
da cidade. 

O Centro Integrado irá fa-
cilitar as atividades da Segu-
rança Pública, unindo as for-
ças de Segurança da Paraíba 
e ainda de outros órgãos, bem 
como dos municípios, em um 
mesmo ambiente. A ideia visa 
aperfeiçoar o atendimento 
prestado pelo Centro Inte-
grado de Operações (Ciop). 
A ação pretende diminuir o 
tempo de resposta à popula-
ção, auxiliando o planejamen-
to e execução de trabalhos de 
prevenção e repressão quali-
ficadas à criminalidade, que 
envolvam os órgãos operati-
vos. “A partir de agora temos 
a dinâmica do funcionamen-
to integrado com as Forças de 
Seguranças, todas em tempo 
real, tomando decisões, ante-
cipando ações e prevenções. 
A gente consegue aqui, a par-
tir dos alertas, antecipar abor-
dagens fazendo com que seja 
possível chegar primeiro do 
que a prática do crime, esse é 
o objetivo. E ocorrendo o cri-
me, a gente consegue acionar 
o policiamento com mais ve-
locidade, com uma pronta e 
melhor resposta, resultando 
na oportunidade de uma re-
pressão maior”, afirmou o se-
cretário de Segurança, Jean 
Francisco Bezerra Nunes.

Ele acrescentou que o 
CICC é o prédio mais mo-
derno da Segurança Públi-
ca do Estado hoje, “e um dos 
mais modernos do país que 
funcionará de maneira inte-
grada com as Forças de Segu-
rança do Estado, município, e 
do Governo Federal, a exem-
plo da Polícia Federal e a Po-
lícia Rodoviária Federal. En-
tão temos aqui uma gama de 
oportunidades para melho-
rar a segurança em Campina 
Grande e região”, frisou.

Jean Nunes informou 
que o CICC começará a ope-
rar após o período de trei-
namento das pessoas que 
vão trabalhar com os equi-
pamentos. “Vamos fazer a 
capacitação de pessoal por-
que são muitos equipamen-
tos que pedem esse conhe-
cimento. Temos aqui muita 
tecnologia, como leitura de 
placas e leitura facial”.

“Temos recebido 
depoimentos de 
policiais falando 
da importância 
do espaço para 
que trabalhem 
com mais 
segurança

Simone Guimarães

A obra foi construída pela Su-
perintendência de Obras do Pla-
no de Desenvolvimento do Es-
tado (Suplan) e começou a ser 
idealizada a partir de uma vi-
sita ao Centro de Segurança da 
cidade de Salvador. A superin-
tendente Simone Guimarães des-
tacou que o prédio tem padrão de 
países de primeiro mundo e que 
durante a execução do projeto 
foi preciso vencer alguns desa-
fios para que, assim, pudesse ser 
aproveitada toda a área. “O terre-
no tem muitos desníveis e é mui-
to elevado e quando começamos 
a construir percebemos os desa-
fios, pois precisávamos aprovei-

tar todo o espaço que a área ofe-
recia”, afirmou.

O CICC conta com as salas de 
armas, da administração, de in-
teligência e planejamento, cen-
tral de controle de monitora-
mento, acomodações, recepção, 
além do setor de gerenciamen-
to, espaço de controle interno, 
elevador, refeitório, almoxari-
fado, ambiente de descompres-
são de servidores com vestiá-
rio e banheiros acessíveis, bem 
como portaria com guarita, alo-
jamentos completos, geradores 
e estacionamento interno e ex-
terno, com vagas sinalizadas e 
acessíveis.

A superintende revelou que o 
prédio foi projetado para ser en-
tregue anteriormente, mas que 
teve sua obra paralisada por três 
vezes durante o período da pan-
demia. “Em nome da saúde e se-
gurança dos operários, tivemos 
que tomar essa medida. Mas 
está concluído para interligar a 
segurança do Estado. Todos que 
o conhecem elogiam ao ver uma 
obra executada para o setor, bem 
como para os que nela vão traba-
lhar diariamente. Temos recebi-
do depoimentos de policiais fa-
lando da importância do espaço 
para que trabalhem com mais 
segurança”.

 Prédio tem padrão de países de primeiro mundo

O Centro Integrado de Comando e Controle de Campina Grande foi construído em dois pavimentos, no local onde já funcionou a Central de Polícia Civil 

O Portal de Boas Práticas em 
Saúde da Mulher, da Criança e do 
Adolescente está comemorando 
cinco anos. A plataforma foi criada 
em outubro de 2017, pelo Instituto 
Nacional de Saúde da Mulher, da 
Criança e do Adolescente Fernan-
des Figueira, da Fundação Oswal-
do Cruz (IFF/Fiocruz).

Desde a criação, o Portal acu-
mula um total de quatro milhões 
de usuários, com cerca de 300 mil 
acessos mensais em todos os es-
tados do Brasil, além de países de 
língua portuguesa, como Portugal, 
Moçambique e Angola.

“São 10 mil usuários diferentes 
de Portugal. Isso é mais um selo de 
qualidade de uma avaliação muito 
positiva do conteúdo disponibiliza-
do”, disse ontem à Agência Brasil a 
médica pediatra Maria Auxiliado-
ra Gomes, coordenadora do Portal 
e pesquisadora do IFF.

O Portal é organizado em qua-
tro eixos de atenção (mulheres, 
recém-nascidos, crianças e ado-
lescentes) e oferece conteúdo siste-
matizado por especialistas e dispo-
nível em diversos formatos, como 
slides e vídeos curtos, todos com 
links para as referências citadas.

O material é um orientador para 
as atividades de educação perma-
nente e de formação profissional 
em diferentes unidades do Sistema 
Único de Saúde (SUS), contribuin-
do para a revisão de processos clí-
nicos norteados pelas boas práticas.

Segundo Maria Auxiliadora, 
a meta para os próximos anos é 
manter o mesmo padrão de qua-
lidade, regularidade e disponibi-
lidade de conteúdos; garantir as 

premissas do Portal de ter uma 
abordagem multiprofissional com 
acesso livre, priorizando os princi-
pais desafios para a saúde de mu-
lheres e crianças no Brasil. Outro 
objetivo é avançar em novas mo-
dalidades de recursos mais inte-
rativos; além de material educa-
cional que dissemine e oriente a 
prática clínica adequada.

Espanhol
Em articulação com o Centro 

de Relações Internacionais em 
Saúde da Fiocruz, o IFF quer avan-
çar ainda na tradução desse con-
teúdo, inicialmente para o espa-
nhol, visando facilitar o acesso de 
países mais próximos do Brasil na 
América Latina. “A ideia é que a 
gente disponibilize os nossos ma-
teriais e tenha tradução simultâ-
nea para os nossos eventos on-li-
ne também em língua espanhola”.

Maria Auxiliadora reiterou que 
a meta é manter as características 
que trouxeram para o Portal o re-
conhecimento em âmbito nacional. 
“Os números falam por si, os depoi-
mentos dos colegas que atuam nos 
cuidados com a criança e a mulher 
em todo o país, depoimentos de 
gestores, de secretarias de Saúde, 
do nosso próprio Conselho Nacio-
nal de Saúde. Eles mostram a im-
portância de uma ferramenta com 
acesso livre, com abordagem mul-
tiprofissional e fazendo uma gestão 
do conhecimento que, atualmente, 
tem um crescimento exponencial 
baseado em evidências”.

Parceiros
O Portal de Boas Práticas tra-

balha em parceria com várias ins-
tituições, dentre as quais a Socie-
dade Brasileira de Pediatria (SBP), 

Portal sobre saúde da mulher, da criança 
e do adolescente completa cinco anos

boas práticas

Alana Gandra 

Agência Brasil

Os casos de síndrome 
respiratória aguda grave 
(SRAG) no Brasil tiveram 
crescimento moderado nas 
últimas três semanas, reve-
la o Boletim InfoGripe di-
vulgado ontem pela Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz). 
Segundo o boletim, o cresci-
mento recente concentra-se 
fundamentalmente no pú-
blico infantil, na faixa até 11 
anos. Na população adulta, 
observa-se sinal de queda ou 
estabilidade no cenário na-
cional em praticamente to-
das as faixas etárias. 

De acordo com o estudo, 
o aumento deve-se à maior 
circulação do vírus influen-
za ou a intercorrências respi-
ratórias em função do início 
da primavera. Até o momen-
to, não se observa, porém, as-
sociação com a Covid-19.

O vírus da influenza A 
apresentou aumento em al-
guns estados, como Bahia, 
Goiás e Minas Gerais, com 
destaque especial para São 
Paulo e Distrito Federal, que 
registram o maior volume 
absoluto de resultados posi-
tivos para esse vírus nas úl-
timas semanas.

Na análise da Fiocruz, a 
recente tendência de aumen-
to da influenza em São Paulo 
e no Distrito Federal serve de 
alerta em decorrência da im-
portância de ambos no fluxo 
interestadual de passageiros.

Infogripe 
aponta aumento 
de casos de 
influenza

entre crianças

a Federação Brasileira das Associa-
ções de Ginecologia e Obstetrícia 
(Febrasgo), a Associação Brasileira 
de Obstetrizes e Enfermeiros Obs-
tetras (Abenfo), a Sociedade Bra-
sileira de Enfermeiros Pediatras 
(Sobep), a Sociedade Brasileira de 
Medicina de Família e Comunida-
de (SBMFC) e a Associação Brasi-
leira de Enfermagem de Família e 
Comunidade (Abefaco).

Essas instituições, ao lado de 
profissionais de diferentes uni-
versidades, atuam na coordena-
ção do conteúdo do Portal, em 
seu planejamento e na avaliação 
permanente do conteúdo. Ao lon-
go de seus cinco anos de existên-
cia, a ferramenta é uma iniciativa 
única com acesso livre, aborda-
gem multiprofissional e com foco 
claro nas principais causas de in-
ternação, adoecimento e óbito de 
mulheres e crianças.

“Eu diria que isso vai se man-
ter porque é fruto do papel da Fio-
cruz e da sua responsabilidade en-
quanto instituição nacional capaz 
de oferecer respostas e ferramen-
tas”, disse Maria Auxiliadora.

n 

O material é um 
orientador para 
as atividades 
de educação 
permanente e 
de formação 
profissional 
em diferentes 
unidades 
do SUS

Fo
to

s:
 F

ab
ia

na
 V

el
os

o

Mariana Tokarnia 

Agência Brasil



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 14 de outubro de 2022        21Esportes EDIÇÃO: Geraldo Varela
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato

Conexão Paralímpica é aberta em João Pessoa, e competições já estão ocorrendo 
na Funad, no Instituto dos Cegos, na Vila Olímpica e no Clube do Tiro

Paratletas 
conectados

O ginásio da Fundação Centro 
Integrado de Apoio à Pessoa 
com Deficiência (Funad) fi-
cou lotado de atletas e técni-

cos do paradesporto de todo o país que 
prestigiaram a abertura do Conexão Pa-
ralímpica, que reúne os Jogos Paralím-
picos Militares, as Paralimpíadas Uni-
versitárias e os Jogos dos Centros de 
Referências de todo o Brasil. O evento, 
que acontece até o dia 15, é o primeiro 
realizado pelo Comitê Paralímpico Bra-
sileiro (CPB), que escolheu a capital pa-
raibana como cidade sede. 

“João Pessoa sempre proporciona um 
número muito grande de alunos com os 
três centros de treinamento que possui. 
Sempre temos uma adesão muito boa, 
por isso escolhemos realizar aqui”, afir-
mou Ramon Pereira, diretor de desenvol-
vimento esportivo  do CPB. Os centros 
aos quais o entrevistado se refere são o 
Instituto dos Cegos da Paraíba Adalgisa 

Cunha, a Funad e a Universidade Fede-
ral da Paraíba, onde acontecem os trei-
nos de atletismo. 

Competem ao todo 510 paratletas, de 
11 a 60 anos, de um total de 553 inscritos. 
Pessoas como Eduarda de Oliveira, 17, 
que veio de goiás com um objetivo cer-
to. A atual recordista brasileira de arre-
messo de peso e lançamento de dardo e 
disco na categoria f34 (para atletas com 
transtorno do movimento de baixo grau 
no tronco e nos braços e com transtorno 
do movimento de alto grau nas pernas) 
assegurou que vai levar medalha para 
casa. “Vim pra ganhar e melhorar mi-
nhas marcas”, pontuou a atleta que vai 
competir pelo Intercentros. 

Com o mesmo foco estava também a 
equipe de judô de Goiás. Os seis paratle-
tas estão certos de que terão destaque 
nos Jogos Universitários, segundo des-
tacou Matheus Vieira, técnico da equi-
pe.  “Seis judocas e seis medalhas. Só não 
vamos levar seis ouros porque dois com-
petem na mesma categoria, então nesse 
caso não tem como ser dois ouros”. Ma-

theus aproveitou para avaliar o nível dos 
atletas e das disputas do Conexão Para-
límpica. “Alto nível, muita gente boa de 
seleção de base, muito atleta experiente 
também. Temos certeza de que será um 
grande evento”. 

É, mas os paraibanos também es-
tão confiantes. A delegação do Instituto 
dos Cegos da Paraíba Adalgisa Cunha, 
a maior da competição entre os Centros 
de Referência, com cerca de 45 atletas, 
também está competindo para ganhar. 
Foi o que assegurou José Sebastião Val-
devino, um dos membros da comissão 
técnica. “Somos favoritos por termos um 
grande número de atletas e temos a cer-
teza de que levaremos algumas meda-
lhas para o centro”.

As competições de atletismo, bocha, 
judô, natação, badminton, tênis de mesa, 
tiro esportivo e tiro com arco começaram 
na tarde de ontem e seguem acontecendo 
simultaneamente na Vila Olímpica Pa-
rahyba, no ginásio do Instituto dos Ce-
gos da Paraíba, na Funad, e ainda no Clu-
be Pessoense de Tiro ao Alvo. 

“A Paraíba tem trabalhado muito a in-
clusão social e através do esporte nós te-
mos avançado bastante, ao ponto de ser 
o primeiro estado do nordeste nas com-
petições do paradesporto ao mesmo tem-
po em que segue investindo em todas as 
regiões do estado. Tudo isso fez com que 
atraísse esse grande evento”, comemorou 
José Freire (Zezinho do Botafogo), secre-
tário da Juventude, Esporte e Lazer do 
Estado (Sejel-PB).

A anfitriã Simone Jordão, presiden-
te da Funad, reforçou a importância do 
evento, considerado um dos maiores do 
paradesporto nacional. “Uma honra mui-
to grande porque a Funad estimula dia-
riamente o esporte paralímpico e o que 
temos aqui hoje é um encontro de atle-
tas, técnicos e profissionais da área. Essa 
é também uma maneira de ressignificar 
a vida das pessoas e incentivar também 
outros atletas. Estamos muito felizes”. 

Ao final da solenidade, o velocista e 
medalhista olímpico, Petrúcio Ferreira, 
acendeu a pira paralímpica celebrando 
o início do grande evento.

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Simone Jordão, presidente da Funad; Ramon Pereira, diretor do CPB; o velocista Petrúcio Ferreira, que acendeu a pira olímpica; e o secretário da Sejel, Zezinho Botafogo

A abertura da Conexão Paralímpica aconteceu na manhã de ontem, no ginásio da Funad, com a presença de paratletas, dirigentes e personalidades do paradesporto

Fotos: Edson Matos
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O atual presidente do Bo-
tafogo-PB, Alexandre Ca-
valcanti, confirmou que será 
candidato à reeleição. O di-
rigente explicou quais são os 
objetivos e espera colocá-los 
em prática. Os novos conse-
lheiros eleitos no último do-
mingo, que são 50 no total, 
vão escolher quem ficará no 
comando do clube no biênio 
2023/2024, no dia 23 de outu-
bro, no CT da Maravilha do 
Contorno.

Uma das metas de Ale-
xandre Cavalcanti é pro-
fissionalizar setores. O 
presidente do Belo já vem 
conseguindo alcançar os 
primeiros objetivos traçados 
para a sua eventual nova ges-
tão, como uma formação iné-
dita do departamento de co-
municação do clube.

“Depois de muito dialogar 
com os conselheiros, os no-
vos conselheiros, com algu-
mas torcidas, eu entendi que 
seria importante nós darmos 
continuidade a esse projeto de 
reorganização administrativa 
do clube e voltar à hegemonia 
nos cenários estadual e nacio-
nal: voltando a busca pelo tí-
tulo do Campeonato Parai-

Atual presidente volta atrás e confirma que concorrerá à reeleição no pleito programado para o próximo dia 23

Alexandre vai disputar novo mandato
botafogo

bano e, principalmente, com 
o acesso à Série B do Brasilei-
ro. Além disso, voltar a dis-
putar competições, como a 
Copa do Brasil, me motivam 
a continuar à frente do clube 
para tentar fortalecer cada vez 
mais o Botafogo-PB neste tão 
sonhado acesso”, comentou 
Alexandre Cavalcanti.

O time pessoense elegeu 
no fim de semana passado o 
Conselho Deliberativo tam-
bém para o biênio 2023/2024. 
O presidente será Zezinho 
Botafogo, que vai ter como 
vice Fábio Rangel e Marjorie 
Carvalho ocupando o posto 
de secretária. Ela é a primei-
ra mulher na história do clu-

be em 91 anos a fazer parte da 
mesa diretora.

“Queremos cada vez mais 
organizar e profissionalizar 
os departamentos do clube. 
Consequentemente os resul-
tados dentro de campo retor-
nam para que a gente dê es-
sas alegrias a nossa torcida”, 
finalizou o dirigente.

“Queremos 
cada vez mais 
organizar e 
profissionalizar 
os departamentos 
do clube

Alexandre Cavalcanti
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Alexandre tem como meta principal, no novo mandato, a profissionalização do clube

O prazo para as inscrições 
da 2a edição da Copa João 
Pessoa de Futebol termina 
hoje. Os clubes interessados 
em participar da competi-
ção têm até as 15h para con-
firmarem a presença na dis-
puta, na sede da Secretaria de 
Juventude, Esporte e Recrea-
ção (Sejer), na Av. Diogo Ve-
lho, no 150, no Centro de João 
Pessoa. Nesta primeira sema-
na serão atendidas apenas as 
equipes masculinas.

Nesta edição a estimativa 
é de que  mais de 1.500 atle-
tas amadores representantes 
de 64 equipes participem da 
disputa da competição. An-
derson Ribeiro “Andinho”, 
representante da Seleção Pla-
nalto Boa Esperança/Valenti-
na  já garantiu a presença da 
equipe na disputa. Ele espera 
que nesta edição, a sua equi-
pe possa chegar longe e mira 
o título na disputa.

“É muito importante no 
aspecto esportivo participar 
dessa competição que reúne 
grandes seleções de bairro, 
em João Pessoa. Assim como 
o sucesso da edição passada, 
esperamos que esta edição 
possa repetir a mesma quali-
dade de disputa  e organiza-
ção e claro, com a nossa equi-

Inscrições para a 2a edição terminam hoje
copa joão pessoa

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com
pe sendo campeã”, brincou.

Em 2021, o time Mangabei-
ra IV e V foi o campeão após 
vencer o Roger por 2 a 1. O ar-
tilheiro da competição foi Ro-
binho, da equipe vencedora, 
marcando nove gols. A novi-
dade desta edição é a inclusão 
da disputa também na moda-
lidade feminina, que a princí-
pio, vai contar com 16 equipes 
na disputa. 

“Ficamos muito felizes em 
realizar essa segunda edição. 
Neste ano é muito atípico por 
causa da Copa do Mundo e 
das eleições. Além de fazer o 

evento, vamos fazer também 
o feminino. São 64 times mas-
culinos e 16 femininos com 80 
equipes no total. Mais de 1.500 
atletas envolvidos. Uma com-
petição muito saudável e te-
nho certeza que o futebol é o 
maior vencedor deste evento”, 
comentou Kaio Márcio, secre-
tário da Sejer João Pessoa.

A partir da próxima sema-
na será a vez da abertura das 
inscrições para as equipes fe-
mininas que irão disputar a 
competição. Para essa moda-
lidade, as inscrições também 
vão acontecer na sede da Sejer.

n 

Na próxima 
semana, serão 
abertas as 
inscrições 
para as 
equipes 
femininas, 
a grande 
novidade da 
competição

Anderson Ribeiro, do Planalto Boa Esperança, mostra a ficha de inscrição no torneio
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Chegou até o ouvido de Antônio a fama 
do poderoso caderno de oração de Dona 
Berenice, avó de Tiago, amigo de João 

Pessoa que ele encontrava uma vez por ano, no 
veraneio em Jacumã, lá no paradisíaco Litoral Sul 
da Paraíba, onde os meninos, despreocupados 
das contas que os pais tinham a pagar, se reuniam 
para jogar bola na hora da maré baixa. 

No fim da pelada começou a conversa sobre 
religião. Os meninos disputavam para ver quem 
tinha um familiar mais íntimo de Deus. A cada 
relato aparecia um mais santo que o outro. Se 
o papa caísse no centro daquela roda teria que 
canonizar a parentada toda, com tantas histórias 
de milagres, até que chegou a vez da avó de Tiago, 
a evangélica Dona Berenice.

- Vocês estão contando que fulano e beltrano 
pedem a Deus por uma graça específica, estão 
por fora da minha avó. Ela escreve só o nome da 
pessoa num caderno lá e pronto, é só esperar - 
disse Tiago, se gabando todo. 

- E como faz pra alcançar a graça sem fazer o 
pedido? - perguntou um curioso.

- Ela diz que se Deus sabe de tudo, já sabe o 
problema da pessoa, por isso não precisa escrever 
mais nada. Deus é quem sabe. 

Ao ouvir essa conversa, Antônio viu a 
oportunidade de pedir oração por seu time, o 
Campinense. Ele tinha vergonha de interceder junto 
a seus familiares, ou mesmo ao padre da igreja, 
por motivos futebolísticos. Ao mesmo tempo, não 
aguentava mais a zoação dos amigos trezeanos 
após a ascensão e queda da Série B. Queria um 
título nas mãos para chamar de seu, e se a questão 
mexia com seu íntimo, por que não envolver o 
divino? Com Dona Berenice a discrição seria total, 
e aí ele logo inventou uma desculpa para almoçar 
na casa de Tiago quando o verão passasse, pois a 
senhorinha não ia a Jacumã com o resto da família 
para não se distanciar de sua igreja. 

Meses depois, lá estavam Antônio e Tiago 
almoçando em João Pessoa. Dona Berenice, na 
cabeceira da mesa, apenas ouvia, quando Antônio 
começou a dizer que estava com um problema que 
só Deus podia resolver. A matriarca arregalou os 
olhos como se fosse chamada à conversa. 

- Diga o que é meu filho, que eu oro por você. 
Nervoso, Antônio começou a gaguejar, e com 

medo de ser descoberto, chorou. Aquele choro de 
quem está prestes a ser pego numa mentira, Dona 
Berenice leu como aperreio grande, de problema 
sem solução, de doença sem cura, ou algo até 
mais grave. 

- Precisa dizer o que é não, Deus sabe de tudo. 
Fale só seu nome que eu coloco no meu caderno 
de oração. 

Parecia que o plano havia dado certo. Após 
anotar o nome completo de Antônio, apresentar 
a Deus e fechar o caderno, o menino respirou 
aliviado, até que Dona Berenice entregou-lhe uma 
obrigação para aquela mesma noite. 

- Hoje é dia de culto de libertação na minha 
igreja. Aproveite que está aqui em João Pessoa e 
vamos juntos. 

Tiago riu, Antônio gelou. Não tinha como negar. 
Fora quase intimado. À noite, lá estava ele, crente 
que bastaria pensar no problema da falta de títulos 
da Raposa e tudo estaria resolvido. Um cochicho 
de Dona Berenice com o pastor e logo o líder 
religioso chama atenção de toda a igreja. 

- Estamos aqui com um jovem, o problema dele 
é tão grave que mal consegue falar a respeito. 
Venha aqui à frente, querido. 

Antônio nem conseguia andar de tão nervoso. 
Quando pegou no microfone, disse algo 
ininteligível. Logo alguém gritou do meio da 
multidão: - Ele está falando em línguas! 

A igreja veio abaixo em êxtase, súplicas e 
vibrações pela graça a ser alcançada. Antônio, de 
tão nervoso e com medo de que o motivo viesse à 
tona, se borrou todo. 

Um mês depois, o Campinense venceu a 
Copa do Nordeste. Foi Deus na vida de Antônio? 
A resposta ele nunca terá. Certo é que após a 
incalculável felicidade com o título, alegria de não 
caber no peito e conquista palpável para passar 
na cara dos rivais galistas, o bom raposeiro 
decidiu que outro aperreio dentro de igreja jamais 
passaria e prometeu nunca mais misturar futebol 
com religião. 

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com | Colaborador

Caderno de oração



A Fifa abriu, na última ter-
ça-feira, as aplicações para o 
Programa de Benefícios para 
Clubes, que distribuirá US$ 
209 milhões (R$ 1,09 bilhão 
na cotação atual) para os ti-
mes que cederem jogadores 
para seleções durante a Copa 
do Mundo. O projeto de com-
pensação prevê o pagamen-
to de US$ 10 mil por cada dia 
em que o jogador convocado 
permanecer com sua seleção 
no Catar.

O valor será recebido por 
todos os clubes nos quais atle-
tas convocados atuaram nos 
últimos dois anos. O progra-
ma considera tanto os dias 
de jogos quanto os de treina-
mentos, inclusive o período 
de preparação, que começa no 
dia 14 de novembro, seis dias 
antes do jogo de abertura en-
tre Equador e Catar, marcado 
para o dia 20, às 13 horas (ho-
rário de Brasília).

Criado em 2008, o fundo 
distribuiu US$ 40 milhões em 
2010, na Copa da África do Sul, 
e US$ 70 milhões em 2014, du-
rante a edição do Brasil. Em 
2018, quando o Mundial foi 
disputado na Rússia, o valor 
foi o mesmo que será distri-
buído neste ano, no Catar. Na 
ocasião, segundo a Fifa, mais 
de 400 clubes de 63 países fo-
ram beneficiados.

A tendência é que o valor 
tenha um aumento natural 
de 50% em 2026, ano em que a 
Copa do Mundo terá a parti-
cipação de 48 seleções distri-
buídas em jogos espalhados 
por Estados Unidos, Canadá 
e México - o formato atual en-
volve 32 equipes. A mudança 
também deve aumentar a re-
ceita da Fifa com patrocínios, 
venda de ingressos e hospeda-
gem corporativa.

A Uefa tem um progra-
ma parecido que repartiu 200 
milhões de euros entre clubes 
que cederam atletas para a Eu-
rocopa disputada no ano pas-
sado. Na ocasião, o Chelsea foi 
o time que recebeu o maior va-
lor, com 5,1 milhões de euros 
na soma por seus convocados.

A impossibilidade de 
contar com o atacante 
Rony, suspenso pelo tercei-
ro cartão amarelo, é o pro-
blema a ser resolvido pelo 
técnico Abel Ferreira para 
o clássico deste domingo, 
diante do São Paulo, no Al-
lianz. O jovem Endrick, de 
16 anos, é um dos candida-
tos ao posto.

Quatro são as opções do 
comandante palmeirense 
para formar o ataque. Me-
rentiel, José López e Rafael 
Navarro são os outros can-
didatos a ocupar a vaga de 
Rony. O time se reapresen-
tou na última quarta e a co-
missão técnica terá até o fi-
nal da semana para ajustar 
a equipe visando o clássico.

O próprio Abel é o pri-
meiro a usar de cautela 
quando o assunto é a es-
calação do jovem atleta na 
equipe principal.

“Temos que ter cuidado. 
Vocês viram a ansiedade 
que o Endrick entrou para 
fazer um gol no último jogo. 

Ele mesmo reconheceu isso. 
Está treinando conosco há 
um mês e meio de forma 
regular e temos um plane-

jamento para ele. Quando 
for preciso, vai ser utilizado 
quando eu quiser entender 
que seja melhor para a equi-

pe”, afirmou o treinador.
Líder do Campeonato 

Brasileiro com 67 pontos, 
o Palmeiras vive situação 
confortável na classifica-
ção e ostenta uma vanta-
gem considerável para o 
vice-líder Internacional (57 
pontos).

O treinador, porém, bus-
ca um resultado positivo 
para recolocar o time no ca-
minho das vitórias. Na úl-
tima rodada, a equipe pau-
lista ficou no empate de 1 
a 1 com o Atlético-GO em 
Goiânia.
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Curtas
Decisão ainda segue muito
aberta na Copa do Brasil

Corinthians e Flamengo fizeram um jogo de muitas 
emoções na última quarta-feira e o resultado de 0 a 
0 na Neo Química Arena mostrou que  a decisão da 
Copa do Brasil de 2022 está muito aberta, mesmo o 
rubro-negro tenha jogado um pouquinho melhor que 
o alvinegro já que o goleiro Cássio acabou sendo 
o principal destaque da igualdade no placar. Os 
corinthianos seguem reclamando de um possível 
pênalti não marcado pelo árbitro que esperou uma 
posição do VAR e na consulta o toque na mão do 
zagueiro Léo Pereira foi involuntário. O Flamengo 
reclamou bastante do cartão amarelo dado a João 
Gomes que o tirou da final, mas o Corinthians contra-
atacou e pediu o vermelho em um segundo lance do 
meia. Na próxima quarta-feira, dia 19, o  Brasil vai 
finalmente conhecer o campeão.

Fifa proíbe Atlético-MG de
fazer novas contratações

O Atlético-MG está proibido de realizar novas 
contratações pela Fifa. O clube mineiro foi punido 
pela entidade com um ‘transfer ban’, que impede 
que o clube inscreva novos jogadores enquanto não 
saldar suas dívidas. A pendência é com o River Plate, 
da Argentina, no valor de R$ 8,6 milhões, cerca de 
US$ 1,6 milhão, referentes à negociação do meio-
campista argentino Nacho Fernández, que deixou o 
clube portenho rumo ao Atlético-MG no último ano 
por US$ 6 milhões. O clube mineiro está ciente do 
caso e já trabalha para liquidar a dívida e se livrar 
da sanção. A situação é tratada com calma por parte 
da diretoria, uma vez que a janela de transferências 
segue fechada até 11 de janeiro do próximo ano. 
O Atlético fez ótima campanha no ano passado, 
ganhando o Brasileirão, por exemplo, mas não repete 
a mesma boa fase neste ano.

Argentina faz parceria para
ter Supercopa em Abu Dhabi

A influência de potências árabes no mundo do 
futebol atingiu em cheio a Argentina, que firmou 
um acordo para ter Abu Dabi, capital dos Emirados 
Árabes Unidos, como sede de sua Supercopa pelos 
próximos quatro anos. A parceria foi oficializada 
na última quarta-feira pelo Conselho Desportivo 
de Abu Dabi, em publicação nas redes sociais, 
e passa a valer já na edição de 2023, marcada 
para janeiro. A Supercopa da Argentina promove 
um duelo entre o campeão da liga nacional e o 
vencedor da Copa da Argentina, nos mesmos 
moldes da Supercopa do Brasil. Embora a 
notícia de levar a competição para fora do país 
tenha gerado críticas de parte dos torcedores, a 
Associação do Futebol Argentino (AFA) celebrou 
o acordo como um passo para tornar o futebol 
nacional mais popular mundialmente.

Brasil fica em 2o lugar
no Mundial de Judô 

O Brasil decepcionou na disputa por equipes no 
Mundial de Judô, ontem, mas terminou a competição, 
realizada em Tashkent, no Usbequistão, no segundo 
lugar geral no quadro de medalhas, atrás apenas 
do Japão, maior potência da modalidade. No 
encerramento do Mundial, o time brasileiro caiu na 
estreia no confronto por equipes. A equipe nacional 
perdeu para a Coreia do Sul por 4 a 3, no desempate, 
logo na primeira rodada. Medalhista de ouro neste 
Mundial na disputa individual, Rafaela Silva (até 
57kg) levou três punições e foi derrotada por Mimi Huh. 
Na sequência, Daniel Cargnin (até 73kg), bronze na 
competição, superou Eunkyul Lee de ippon. Apesar do 
resultado abaixo do esperado na disputa por equipes, 
o Brasil fez sua melhor campanha. Foram quatro 
pódios, com Mayra Aguiar, Rafaela Silva, Beatriz 
Souza e Daniel Cargnin, deixando a equipe nacional 
atrás apenas do Japão no quadro de medalhas. Berço 
do judô, o país asiático terminou a competição com 12 
medalhas, sendo cinco de ouro. "Nós tínhamos uma 
expectativa positiva, mas o resultado foi espetacular. 
Além desse bom resultado, tivemos também um 
desempenho muito importante dos atletas, em especial 
no masculino, que não vinha com resultados desde 
2017”, disse Marcelo Theotônio, da CBJ.

Times que cedem jogadores à seleção serão beneficiados, e valor será calculado tendo como base os últimos dois anos

Fifa vai abrir os cofres para os clubes
prêmio de r$ 1 bilhão

Agência Estado

Agência Estado

O Palmeiras, do goleiro Weverton, será um dos clubes beneficiados que receberão prêmio da Fifa

Rony não joga contra o São Paulo, domingo
palmeiras

Endrick é uma das opções para substituir o atacante Rony

n 

Ansiedade 
de Endrick 
preocupa o 
técnico Abel 
Ferreira, que 
ainda não 
decidiu sobre 
o substituto do 
atacante Rony

Foto: Cesar Greco/Palmeiras
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Acompanhar o desenrolar de um 
passeio pelo terreno das lembranças 
é o convite que o escritor Paulo Rober-
to Simas faz para o leitor em ‘Ao Pia-
no, romance de estreia publicado pela 
Editora Penalux. Narrada em primei-
ra pessoa, a obra conta com 42 capítu-
los curtos, escritos com fluidez para se-
rem lidos em um dia.

Após socorrer o amigo Hall, levan-
do-o para um hospital, Robert também 
se sente mal e desmaia. Quando des-
perta, ele descobre que ficou em coma 
por 24 dias e que seu melhor amigo, 
Hall, morreu. Diante do luto, o prota-
gonista é surpreendido por diversas 
mensagens do falecido.

Lendo o conteúdo, Robert perce-
be que as histórias daquelas páginas 
são as mesmas que ele viveu durante 
o período em que estava adormecido. 
Incrédulo, inicia uma busca por res-
postas, tentando encontrar uma ex-
plicação. Com o desejo de acalmar o 
coração ansioso por explicações pela 
triste partida, Robert procura as pes-
soas para as quais as mensagens de 
Hall se direcionam.

Nesse processo de entender o que 
aconteceu durante o coma, ele não está 
só: tem a companhia de seu novo piano, 

de onde reencontra o amor pela vida, 
o carinho pelas pessoas que se foram 
e a superação da doença tão cruel. O 
som do instrumento torna-se essen-
cial para a ressignificação de momen-
tos doloridos. Cada nota emitida dá for-
ça para que ele siga em frente na busca 
de abrandar o coração de quem ainda 
está por aqui no plano terreno.

“A vida passa como o vento e as lem-
branças são imensas, e, boas ou ruins, 
foram parte de nossas vidas. Quantas 
lembranças gostaríamos que voltas-
sem, quantas gostaríamos que nunca 
tivessem acontecido, quantas gostaría-
mos que mudassem. Despassar mui-
tas delas seria interessante, mas vale-
ria a pena?”, cita o autor na página 70 
da obra ‘Ao Piano’.

No livro, Paulo Roberto Simas retra-
ta com muita delicadeza uma história 
inspiradora de superação. Em tempos 
de tantas perdas por conta da pande-
mia do novo coronavírus que provoca 
a Covid-19, violências urbanas, desas-
tres naturais e doenças da mente e da 
alma, essa leitura serve como conforto 
para aqueles que se sentem inconsola-
dos e buscam significado nos vazios 
deixados pela morte. A obra tem 220 
páginas, ao preço de R$ 45,00.

Paulo Roberto Simas nasceu em 1960, 
no Rio de Janeiro. Morou em Belém do 

Não encontrei no Instituto Arqueológico 
Pernambucano (Recife), na 
documentação holandesa das 

chamadas ‘Nótulas Diárias’, nenhuma 
referência ao dia 14 de outubro de 1636.

Nessa data foi assassinado Ippo Eyssens, 
o segundo governador da Capitania da 
Parahyba holandesa, pelas forças rebeldes 
comandadas por Francisco Rabelo, mais 
conhecido como Rabelinho.

Já nas ‘Memórias diárias, da guerra do 
Brasil’ – 1630-1638, de Duarte de Albuquerque 
Coelho, ele faz um sucinto registro sobre 
a morte de Ippo Eyssens, acontecida no 
Engenho Espírito Santo. Esse engenho ficava 
na zona da várzea do Rio Paraíba.

O frade-cronista Manuel Calado, em 
seu ‘valeroso Lucideno’ (dois volumes), não 
menciona o assassinato do governador 
holandês. Diante de omissões e informações 
incipientes não se tem a verdadeira dimensão 
política daquele ato praticado pelo capitão 
Francisco Rabelo e seus soldados.

Nas minhas pesquisas, recorri também a 
outras fontes, mais recentes, como ‘História 
da Paraíba’, de Horácio de Almeida, e José 
Leal, no seu excelente ‘Itinerário histórico da 
Parahyba’, que, de certa forma, lembra muito 
aquelas notas para a ‘História da Parahyba’, 
de Irineu Pinto.

Em Horácio de Almeida, há muitos detalhes 
sobre o que aconteceu naquele 14 de outubro 
do século 17, no Engenho Espírito Santo.

Almeida começa falando da “voragem 
dos incêndios na fúria devastadora das 
guerrilhas, destruindo os canaviais”. vale a 
pena lembrar que Ippo Eyssens era também 
senhor de engenho e pertencia ao Conselho 
Político da Companhia das Índias Ocidentais.

Conclui Almeida: “Esse estado de guerrilha 
durou até janeiro de 1637, época em que 
chegou ao Brasil o conde Maurício de Nassau. 
A partir de então reinou a calma na colônia 
holandesa” (...).

Calma no Brasil holandês!!! Diria eu: 
reinou, sim, uma calma aparente, pois as 
ações de Rabelinho e vidal de Negreiros 
continuaram nas Capitanias da Parahyba e 
de Pernambuco.

José Leal, nas suas notas históricas, 
acrescenta um dado muito importante: alude 
à batalha de 17 de novembro de 1636 que, 
certamente, foi uma consequência direta do 
fim trágico de Ippo Eyssens.

Em 17 de novembro de 1636, Elias 
Herckmans, então governador da Capitania 
da Parahyba, e o coronel Chrestoffle 
Arzciszewsky, com 1.200 homens, dispostos a 
vingar a morte de Ippo Eyssens, “encontrou-se 
com a tropa de Francisco Rabelo, à margem 
esquerda do Rio Parahyba” (onde hoje fica 
a Ponte da Batalha). Houve um combate 
feroz, durante mais de duas horas. Saindo 
dessa batalha os portugueses vitoriosos, que, 
segundo José Leal, “atribuiu-se à intervenção 
divina à vitória”.

Assim, no mesmo ano (1636), o capitão 
Francisco Rabelo mandou construir no local 
duas capelas votivas: Nossa Senhora da 
Batalha e Nossa Senhora do Socorro. Ambas 
tombadas pelo Iphan, em 1938.

Carlos 
   Azevêdo

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

A morte de 
Ippo Eyssens

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil-Holandês

Livro trata do tema visando dar mais conforto às famílias que perdem um ente querido e veem suas vidas mudar de rumo

Música que acalma diante do luto
SUPERAÇÃO DA DOR

(Valéria de Almeida)

Obituário

Aforismo
“Ó doçura da vida: 

agonizar a toda a 

hora sob a pena da 

morte, em vez de morrer 

de um só golpe.”
William 

Shakespeare
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Leidjane Maria
11/10/2022 – Aos 29 anos, em Campina 
Grande (PB). Ela foi baleada na 
cabeça quando comemorava o próprio 
aniversário em um apartamento no 
Bairro Três Irmãs. O disparo teria 
ocorrido durante uma “brincadeira” 
com um revólver municiado.

Foto: NotÍcia ParaÍba

Mortes na História
1066 — Haroldo II, rei da Inglaterra
1318 — Eduardo Bruce, rei irlandês
1631 — Sofia de Mecklemburgo-Güstrow, 
rainha da Dinamarca e Noruega
1636 — Ypo Eysens, administrador e conselheiro 
político colonial holandês (PB)
1944 — Erwin Rommel, oficial alemão
2015 — Luís Carlos Miele, produtor, 
apresentador e ator brasileiro

Antônio Duarte da Silva
(Toinho do PT)
10/10/2022 – Aos 65 anos, em 
Natal (RN), em decorrência 
de problemas renais. Era 
vice-prefeito na cidade de 
Montanhas, na região Agreste 
do Rio Grande do Norte. Membro do diretório 
municipal do PT, além de professor, exercia 
trabalho sindical.

Foto: Divulgação

Mário César Camargo
10/10/2022 – Aos 75 anos, em Belo 
Horizonte (MG), após sofrer um mal 
súbito. Ator nascido em Marília, no 
interior de São Paulo e que morava na 
capital mineira desde 1988. Atuou em 
diferentes produções da Tv Globo. A 
última delas como Timóteo, na série ‘Supermax’ (2016). 
Ainda na Globo, participou da série ‘Sob Nova Direção’ 
(2005) e nas novelas ‘Insensato Coração’ (2011), 
‘Começar de Novo’ (2004), ‘Coração de Estudante’ 
(2002) e ‘Terra Nostra’ (1999). O ator também fez uma 
participação em ‘Chocolate com Pimenta’ (2003).

Foto: Divulgação

Angela Lansbury
11/10/2022 – Aos 96 anos, em Los 
Angeles, Estados Unidos. Atriz 
conhecida pela série ‘Assassinato 
por escrito’ e por dublar 
personagem em ‘A Bela e a Fera’. 
Nascida em Londres, conseguiu 
reconhecimento em diferentes mídias. Com 
longa carreira nos palcos, recebeu cinco 
prêmios Tony, o mais importante do teatro 
norte-americano. Foi indicada três vezes ao 
Oscar de melhor atriz coadjuvante, pelos filmes 
‘À meia luz’ (1944), ‘O retrato de Dorian Gray’ 
(1946) e ‘Sob domínio do mal’ (1963). Ganhou 
um prêmio honorário pelo trabalho no cinema 
em 2013.

Foto: Mário-Anzuoni

EDIÇÃO: Jorge Rezende
EDITORAÇÃO: Bhrunno Maradona

Da Redação

Breves & Curtas
# Elefanta “argentina” morre aos 55 anos
A elefanta Pocha, de 55 anos, que viveu duas 
décadas em um ecoparque em Mendoza, na 
Argentina e foi transferida para o Santuário dos 
Elefantes, na Chapada dos Guimarães, a 65 
quilômetros de Cuiabá (MT), morreu no último dia 
6. Segundo a administração do local, ainda não 
se sabe a causa da morte, porém uma necropsia 
será feita. Pocha e Guillermina chegaram no 
Santuário dos Elefantes no dia 12 de maio. Na 
Argentina, mãe e filha viviam em um recinto de 
150 metros, sem árvores, grama ou lagoas.

# Norte-americanos criam a “Disney da Morte” I
Um grupo norte-americano é o primeiro – e 
único – em uma iniciativa, no mínimo, excêntrica. 
Criou uma rede de cemitérios e necrotérios na 
Califórnia explorando de modo peculiar um 
mercado “que não para e que sempre haverá 
público”. O Forest Lawn Memorial-Park & 
Mortuaries transformou cemitérios em luxuosos 
complexos, com direito a parques de diversão. É a 
“Disney dos Cemitérios”, se é que é possível dizer.

‘Ao Piano’ é o romance de estreia 
do escritor Paulo Roberto Simas

Pará, Manaus, Belo Horizonte, Barba-
cena, São Paulo e Recife, em virtude de 
uma longa carreira militar. Formado em 
Direito, descobriu durante a graduação 
a paixão pela leitura e o interesse pela 
escrita. É autor da coletânea de contos 
‘Anuivando’, do livro infantil ‘Ratão Fa-
bão’ e do romance ‘Ao Piano’.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00006/2022

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato de fornecimento, de acordo com o processo de Dispensa de Licitação 

nº 00006/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
CONTRATADA: ALISON DE SOUZA LEITE – CNPJ nº 29.526.569/0001-77
OBJETO: Contratação de empresa especializada para locação de uma retroescavadeira para 

execução dos serviços junto a Secretaria de Infraestrutura e Secretaria de Desenvolvimento Rural 
sustentável VALOR GLOBAL R$ 45.760,00 (quarenta e cinco mil, setecentos e sessenta reais).

VIGÊNCIA:  31.12.2022.
Aguiar - PB, em 06 de Outubro de 2022.

MANOEL BATISTA GUEDES FILHO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE  BELÉM
EXTRATO DO 7º TERMO

DE REALINHAMENTO
Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM E RAYSSA MARQUES LEITE MEIRELES & CIA 

LTDA-ME CNPJ: 17.364.800/0001-94. Ref. PP 00057/2021. OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
COMBUSTIVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS E SETORES 
DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL ATÉ O FIM DO EXERCICIO DE 2022. Extrato do 7º. TERMO DE 
REEQUILIBRIO ao Contrato n.º 00001/2022, com a empresa acima mencionada, correspondente a 
realinhamento do preço contratado a partir desta data: ÓLEO DIESEL S-500 – R$ 6,70 (SEIS RE-
AIS E SETENTA CENTAVOS); ÓLEO DIESEL S- 10 – R$ 6,79 (SEIS REAIS E SETENTA E NOVE 
CENTAVOS); GASOLINA COMUM – R$ 4,99 (QUATRO REAIS E NOVENTA E NOVE CENTAVOS); 
ETANOL – R$ 3,89 (TRÊS REAIS E OITENTA E NOVE CENTAVOS). Data da Assinatura: 11/10/2022. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2022
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de construção de um ginásio polies-

portivo no distrito Antônio Paulo, município de Bernardino Batista. Data e Local: 03 de Novembro 
de 2022 às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Edinete Abrantes de Abreu, n° 30 - 
Centro – Bernardino Batista/PB. O edital está disponível no Portal Oficial do Município: http:// www.
bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes e no Mural de Licitação no Portal do Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba: https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Bernardino Batista-PB, 13 de Outubro de 2022. 
ANTÔNIO DUARTE DE LIMA 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2022
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de construção de Auditório na E. 

M. E. I. F. José Gomes Batista de Sousa, município de Bernardino Batista. Data e Local: 03 de 
Novembro de 2022 às 13:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Edinete Abrantes de Abreu, 
n° 30 - Centro – Bernardino Batista/PB. O edital está disponível no Portal Oficial do Município: http:// 
www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes e no Mural de Licitação no Portal do Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba: https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Bernardino Batista-PB, 13 de Outubro de 2022. 
ANTÔNIO DUARTE DE LIMA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0030/2022
CONTRATO N° 111/2022

OBJETO: AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO PARCELADA DE FILTROS, LUBRIFICANTES E 
ACESSÓRIOS AUTOMOTIVOS PARA FROTA DE VEÍCULOS PERTENCENTES A PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BOA VENTURA/PB.

Vencedor: - POSTO DIESEL SÃO JOSÉ LTDA,
 CNPJ N° 35.419.936/0001-36.
VALOR GLOBAL: R$ 4.00,000 (Quatro Mil Reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 07 de outubro de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0030/2022
CONTRATO N° 110/2022

OBJETO: AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO PARCELADA DE FILTROS, LUBRIFICANTES E 
ACESSÓRIOS AUTOMOTIVOS (ITENS REMANESCENTES) PARA FROTA DE VEÍCULOS PER-
TENCENTES A PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA/PB.

Vencedor: - TACIANO TÔNI SERAFIM TEIXEIRA- ME,
CNPJ N°11.228.215/0001-80
VALOR GLOBAL: R$ 53.908,44 (Cinquenta e Três Mil Novecentos e Oito Reais e Quarenta e 

Quatro Centavos).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 07 de Outubro de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0030/2022
CONTRATO N° 109/2022

OBJETO: AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO PARCELADA DE FILTROS, LUBRIFICANTES E 
ACESSÓRIOS AUTOMOTIVOS PARA FROTA DE VEÍCULOS PERTENCENTES A PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BOA VENTURA/PB.

Vencedor: - GIPAGEL AUTO PEÇAS LTDA-EPP, CNPJ N° 35.588.102/0001-54
VALOR GLOBAL: R$ 51.450,00 (Cinquenta e Um Mil Quatrocentos e Cinquenta Reais)
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 07 de Outubro de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO N° 0030/2022
OBJETO: AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO PARCELADA DE FILTROS, LUBRIFICANTES E 

ACESSÓRIOS AUTOMOTIVOS (ITENS REMANESCENTES) PARA FROTA DE VEÍCULOS PER-
TENCENTES A PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA/PB.

-–   POSTO DIESEL SÃO JOSÉ LTDA, CNPJ: 35.419.936/0001-36.com o valor de R$ 
4.000,00(Quatro Mil Reais).

¬¬-– TACIANO TÔNI SERAFIM TEIXEIRA- ME, CNPJ: 11.228.215/0001-80 com o valor de 
R$ R$ 53.908,44 (Cinquenta e Três Mil Novecentos e Oito Reais e Quarenta e Quatro Centavos).

--   GIPAGEL AUTO PEÇAS LTDA-EPP, CNPJ N° 35.588.102/0001-54 Com o Valor de R$ 
51.450,00 (Cinquenta e Um Mil Quatrocentos e Cinquenta Reais)

VALOR GLOBAL com o R$ 109.358,44(Cento e Nove Mil Trezentos e Cinquenta e Oito Reais 
e Quarenta e Quatro Centavos);

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO: “A Pregoeira de Licitações da Prefeitura Municipal de Boa Ven-
tura, usando das atribuições que lhes são conferidas, após a análise das propostas e condições 
apresentadas pelos licitantes no certame do Pregão Eletrônico n° 0030/2022, resolve ADJUDICAR 
o objeto do processo licitatório das empresas acima mencionadas, por apresentar o Menor Preços, 
conforme classificação constante da Ata de Abertura e Julgamento”.

DATA DA ADJUDICAÇÃO: 05//10/2022
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

PREGOEIRA OFICIAL/PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO N.º. 0-0029/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0087/2022

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MECÂNICOS EM 
MÁQUINAS, MOTOCICLETAS VEÍCULOS LEVES E PESADOS DESTINADOS A ATENDER AS 
NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA.

Vencedores: 
-- SUELITON LOPES TERTO-ME, CNPJ: 20.606.114/0001-97. Com o valor de R$ 247.965,90,00 

(Duzentos e Quarenta e Sete Mil Novecentos e Sessenta e Cinco Reais e Noventa Centavos). 
- RETIFICA MOTORES GIPAGEL LTDA-ME, CNPJ 40.983.728/0001-03. Com o Valor de 

131.000,00 (Cento e Trinta e Um Mil Reais)
- TACIANO TONI SERAFIM TEIXEIRA –ME, CNPJ: 11.228.215/0001-80. Com Valor de 42.465,60 

(Quarenta e Dois Mil e Quatrocentos e Sessenta e Cinco Reais e Sessenta Centavos.
Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, HOMOLOGO, nos termos 

da Lei 14.133/2001, em consequência, fica convocado o licitante vencedor para a assinatura do 
termo de contrato, nos termos do art. 71 IV, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei.

Boa Ventura-PB, 04 de Outubro de 2022.
TALITA LOPES ARRUDA
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO N.º. 0-0030/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0090/2022

Objeto: AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO PARCELADA DE FILTROS, LUBRIFICANTES E ACESSÓ-
RIOS AUTOMOTIVOS (ITENS REMANESCENTES) PARA FROTA DE VEÍCULOS PERTENCENTES 
A PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA/PB.

Vencedores: 
-–   POSTO DIESEL SÃO JOSÉ LTDA, CNPJ: 35.419.936/0001-36.com o valor de R$ 

4.000,00(Quatro Mil Reais).
¬¬-– TACIANO TÔNI SERAFIM TEIXEIRA- ME, CNPJ: 11.228.215/0001-80 com o valor de 

R$ R$ 53.908,44 (Cinquenta e Três Mil Novecentos e Oito Reais e Quarenta e Quatro Centavos).
--   GIPAGEL AUTO PEÇAS LTDA-EPP, CNPJ N° 35.588.102/0001-54 Com o Valor de R$ 

51.450,00 (Cinquenta e Um Mil Quatrocentos e Cinquenta Reais)
Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, HOMOLOGO, nos termos 

da Lei 14.133/2001, em consequência, fica convocado o licitante vencedor para a assinatura do 
termo de contrato, nos termos do art. 71 IV, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei.

Boa Ventura-PB, 05 de Outubro de 2022.
TALITA LOPES ARRUDA
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO N° 0029/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MECÂNICOS 

EM MÁQUINAS, MOTOCICLETAS VEÍCULOS LEVES E PESADOS DESTINADOS A ATENDER 
AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA.

Vencedores: - SUELITON LOPES TERTO-ME, CNPJ: 20.606.114/0001-97. Com o valor de R$ 
247.965,90,00 (Duzentos e Quarenta e Sete Mil Novecentos e Sessenta e Cinco Reais e Noventa 
Centavos). 

-  RETIFICA MOTORES GIPAGEL LTDA-ME, CNPJ 40.983.728/0001-03. Com o Valor de R$ 
131.000,00 (Cento e Trinta e Um Mil Reais)

- TACIANO TONI SERAFIM TEIXEIRA –ME, CNPJ: 11.228.215/0001-80. Com Valor de 42.465,60 
(Quarenta e Dois Mil e Quatrocentos e Sessenta e Cinco Reais e Sessenta Centavos.

VALOR GLOBAL com o R$ 421.431,50 (Quatrocentos e Vinte e Um Mil e Quatrocentos e Trinta 
e Um Reais e Cinquenta Centavos);

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO: “A Pregoeira de Licitações da Prefeitura Municipal de Boa Ven-
tura, usando das atribuições que lhes são conferidas, após a análise das propostas e condições 
apresentadas pelos licitantes no certame do Pregão Eletrônico n° 0029/2022, resolve ADJUDICAR 
o objeto do processo licitatório das empresas acima mencionadas, por apresentar o Menor Preços, 
conforme classificação constante da Ata de Abertura e Julgamento”.

DATA DA ADJUDICAÇÃO: 04//10/2022
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

PREGOEIRA OFICIAL/PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0029/2022
CONTRATO N° 107/2022

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MECÂNICOS 
EM MÁQUINAS, MOTOCICLETAS VEÍCULOS LEVES E PESADOS DESTINADOS A ATENDER 
AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA.

Vencedor: - TACIANO TONI SERAFIM TEIXEIRA –ME, CNPJ: 11.228.215/0001-80
VALOR GLOBAL: R$ 42.465,60 (Quarenta e Dois Mil e Quatrocentos e Sessenta e Cinco Reais 

e Sessenta Centavos. 
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 07 de Outubro de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0029/2022
CONTRATO N° 108/2022

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MECÂNICOS 
EM MÁQUINAS, MOTOCICLETAS VEÍCULOS LEVES E PESADOS DESTINADOS A ATENDER 
AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA.

Vencedor: - SUELITON LOPES TERTO-ME, CNPJ: 20.606.114/0001-97
VALOR GLOBAL: R$ 247.965,90,00 (Duzentos e Quarenta e Sete Mil Novecentos e Sessenta 

e Cinco Reais e Noventa Centavos).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 07 de Outubro de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0029/2022
CONTRATO N°106/2022

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MECÂNICOS 
EM MÁQUINAS, MOTOCICLETAS VEÍCULOS LEVES E PESADOS DESTINADOS A ATENDER 
AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA.

Vencedor: - RETIFICA MOTORES GIPAGEL LTDA-ME, CNPJ 40.983.728/0001-03
VALOR GLOBAL: R$ 131.000,00 (Cento e Trinta e Um Mil Reais
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 07 de Outubro de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 013/2022
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos interes-

sados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar 
n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço em reunião que ocorrerá 
na sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, no dia 27 de Outubro de 2022 as 10h00min, 
tendo como objetivo: Contratação de Empresa para prestação de serviços de projetos técnicos de 
engenharia destinados ao município de Caldas Brandão/PB. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o 
prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, 
Cep. 58.350.000 – Caldas Brandão/PB. Para maiores informações caldasbrandaolicitacao@gmail.com. 

Caldas Brandão, 13 de outubro de 2022.
JOÃO ACASSIO NASCIMENTO OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada para executar a construção de oito passagens 

molhadas na Zona Rural e Urbana. LICITANTES INABILITADOS: CONSTRUTORA APODI EIRELI; 
GPS GERENCIAMENTO DE PROJETOS E SERVICOS LTDA; GR CONSTRUTORA EIRELI; 
MENDONCA E SILVA CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA; MONTBRAVO CONSTRUCOES 
E SERVICOS EIRELI; NOBREGA & NOBREGA CONSTRUCOES E PROJETOS LTDA; PACTO 
CONSTRUCOES EIRELI; RM CONSTRUCAO LTDA; SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI; TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rodovia PB 
018, S/N - Rodovia - Conde - PB, no horário das 12:00 as 18:00 horas – de Segunda a Quinta – e 
das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis. e-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. 

Conde - PB, 13 de Outubro de 2022
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00017/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada para executar a pavimentação em paralelepí-

pedos de diversas ruas neste Município – correspondendo apenas a mão de obra. CLASSIFICAÇÃO 
FINAL: 1º - CONSTRUSERV SERVICOS E CONSTRUTORA LTDA - R$ 1.483.095,50; 2º - D K 
CONSTRUCOES EIRELI - R$ 1.485.101,59; Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rodovia PB 018, 
S/N - Rodovia - Conde - PB, no horário das 12:00 as 18:00 horas – de Segunda a Quinta – e das 
08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. 

Conde - PB, 13 de Outubro de 2022
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 042/2022
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, Resolve: 

Homologar o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 042/2022 (Processo Adminis-
trativo Nº 181/2022), que objetiva: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar o fornecimento 
parcelado (diariamente na sede do Município) de Pães (Salgado e doce), destinados as escolas do 
Município de Coremas-PB, conforme termo de referência; com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: Jose Petronio Faustino de 
Souza-ME (Panificadora São Camilo) CNPJ: 24.506.891/0001-10. Rua Deputado Janduy Carneiro, 
Nº 87, Bairro: Centro, CEP: 58.770-000, Cidade: Coremas-PB. 0Notificação: Fica notificado o repre-
sentante da pessoa jurídica acima citada, para no prazo de até 05 (cinco) dias úteis, contados a partir 
do primeiro dia útil desta publicação, ou seja, até 24/10/2022, para comparecer munido da peça que 
comprovem as suas atribuições legais junto a Secretaria de Saúde/Fundo Municipal de Coremas-PB, 
para assinatura do respectivo contrato, recebimento da ordem de serviço e outros assuntos de cunho 
administrativos, caso sejam necessários. Desta forma o valor total homologado é de R$ 57.150,00 
(cinquenta e sete mil, cento e cinquenta reais), referente aos itens 1 a 3. Publique-se e cumpra-se.

Coremas-PB, 07 de outubro de 2022
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, por meio do site https://www.portaldecom-
praspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
MÉDICO HOSPITALAR. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 28 de Outubro de 2022. 
Início da fase de lances: 08:32 horas do dia 28 de Outubro de 2022. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e sub-
sidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3306–1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: 
http://www.coxixola.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br;    https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Coxixola - PB, 13 de Outubro de 2022
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2022

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE PAVIMENTA-
ÇÃO EM PARALELEPÍPEDO NA ZONA URBANA, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB.

LICITANTES HABILITADOS:
- AJCL CONSTRUÇÕES EIRELI - CNPJ 42.509.997/0001-50;
- ÂNCORA CONSTRUTORA LTDA - CNPJ 44.459.047/0001-93;
- DELGADO CONSTRUÇÕES - CNPJ 43.625.211/0001-22;
- MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - CNPJ 18.920.924/0001-71.
LICITANTES INABILITADOS:
- ANTONIO GOMES EIRELI – EPP - CNPJ 27.743.003/0001-71: não comprovou atendimento 

do item 7.6 do Edital;
- BSR CONSTRUTORA E LOCADORA EIRELI - CNPJ 31.162.496/0001-23: não comprovou 

atendimento do item 7.25.1 do Edital;
- DEA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI - CNPJ 38.374.079/0001-93: não comprovou 

atendimento do item 7.4 (4.2.17) do Edital;
- GHOS EMPREENDIMENTOS SLU LTDA - CNPJ 39.682.451/0001-91: não comprovou aten-

dimento dos itens 7.4 (4.2.17); 7.17; 7.23; e, 7.24;
- NOVO RUMO SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO, CONSERVAÇÃO E LIMPEZA EIRELI - CNPJ 

05.141.220/0001-48: não comprovou atendimento dos itens 7.2; 7.3; 7.4; 7.5; 7.10; 7.15; 7.16; 7.17; 
7.18; 7.19; 7.20; 7.21; 7.22; 7.23; 7.24; 7.25;

- POLYEFE CONSTRUÇÕES, LIMPEZA E CONSERVAÇÃO EIRELI – EPP - CNPJ 
08.438.654/0001-03: não comprovou atendimento do item 7.25.1;

- PR CONSTRUÇÕES EIRELI – ME - CNPJ 36.121.012/0001-11: não comprovou atendimento 
dos itens 7.23; e, 7.24;

- RTS – ENGENHARIA, CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS - CNPJ 04.672.369/0001-00: não 
comprovou atendimento dos itens 7.4 (4.2.17); 7.23; e, 7.24;

- SOLAR ENERGIA E CONSTRUÇÕES LTDA - CNPJ 47.239.698/0001-66: não comprovou 
atendimento dos itens 7.3; 7.4; 7.11; 7.13; 7.14; 7.15; 7.16; 7.17; 7.18; 7.19; 7.20; 7.21; 7.22; 7.23; 
7.24; 7.25.

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do art. 109 da 
Lei Federal 8.666/1993 e suas alterações.

Eventuais recursos deverão ser protocolados via Central de Atendimento desta Comissão Espe-
cial através do endereço eletrônico: esperanca.pb.certames@gmail.com ou de forma presencial na 
sala da Comissão Especial de Licitação em dias úteis no horário de expediente (08:00 às 13:00)..

Encontra-se franqueado o acesso aos documentos constantes dos autos. Não serão disponi-
bilizados documentos de habilitação de forma eletrônica, considerando se tratar processo regido 
pela Lei Federal 8.666/1993, não se aplicando ao certame, portanto, a Lei Federal 10.024/2019.

Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos a Sessão Pública para abertura 
dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 24/10/2022, às 10h no mesmo local da 
primeira reunião.

Maiores informações poderão ser obtidas através do endereço eletrônico esperanca.pb.certames@
gmail.com ou junto a Comissão Especial de Licitação, Rua Antenor Navarro, nº 837 -  Centro Ad-
ministrativo, Esperança – PB, no horário das 08h às 13h dos dias úteis. Telefone: (83) 3361-3801.

Esperança – PB, 10 de outubro de 2022.
Chirlene Bárbara Torres Rodrigues

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2022, que objetiva: Aquisição de 
carnes e frios para atender as necessidades do Hospital Municipal de Esperança Dr. Manoel Cabral 
de Andrade deste município, conforme Convênio nº 057/2022 – SES–PRC–2022/054; ADJUDICO 
o seu objeto a: WELLINGTON CARLOS FERNANDES CAMARA - R$ 99.835,20.

Esperança - PB, 13 de Outubro de 2022.
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2022, que objetiva: Aquisição de carnes 
e frios para atender as necessidades do Hospital Municipal de Esperança Dr. Manoel Cabral de 
Andrade deste município, conforme Convênio nº 057/2022 – SES–PRC–2022/054; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: WELLINGTON CARLOS FERNANDES 
CAMARA - R$ 99.835,20.

Esperança - PB, 13 de Outubro de 2022
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2022

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA 
E MANUTENÇÃO DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE TANTO NA ZONA URBANA QUANTO 
RURAL, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB.

LICITANTE HABILITADO:
- DELGADO SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA - CNPJ 43.625.211/0001-22.
LICITANTES INABILITADOS:
- CONSTRUTORA E LOCADORA MENDONÇA & SILVA - CNPJ 31.094.999/0001-09: não 

comprovou atendimento dos itens 7.4; 7.13; 7.22; 7.23; e, 7.24 do Edital.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do art. 109 da 

Lei Federal 8.666/1993 e suas alterações.
Eventuais recursos deverão ser protocolados via Central de Atendimento desta Comissão Especial 

através do endereço eletrônico: esperanca.pb.certames@gmail.com ou presencialmente na sala 
da Comissão Especial de Licitação em dias úteis no horário de expediente entre às 08:00 e 13:00.

Encontra-se franqueado o acesso aos documentos constantes dos autos. Não serão disponi-
bilizados documentos de habilitação de forma eletrônica, considerando se tratar processo regido 
pela Lei Federal 8.666/1993, não se aplicando ao certame, portanto, a Lei Federal 10.024/2019.

Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos a Sessão Pública para abertura 
dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 24/10/2022, às 12h no mesmo local da 
primeira reunião.

Maiores informações poderão ser obtidas através do endereço eletrônico esperanca.
pb.certames@gmail.com ou junto a Comissão Especial de Licitação, Rua Antenor Navarro, nº 
837 -  Centro Administrativo, Esperança – PB, no horário das 08h às 13h dos dias úteis. Telefone: 
(83) 3361-3801.

Esperança – PB, 13 de outubro de 2022.
Chirlene Bárbara Torres Rodrigues

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Especial de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00007/2022, que objetiva a CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA 
POLIESPORTIVA NO DISTRITO DO PINTADO, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB, ATRAVÉS DO 
CONVÊNIO 372/2022 SEC. DE ESTADO DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto à empresa DELGADO SERVIÇOS 
E CONSTRUÇÕES LTDA – 43.625.211/0001-22, com proposta com valor global de R$ R$ 642.536,55.

Esperança - PB, 13 de outubro de 2022.
Nobson Pedro de Almeida

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE CREDENCIAMENTO

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 00005/2022
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO por sua Comissão Permanente de Licitação, 

TORNA PÚBLICO, para conhecimento dos interessados, o presente EDITAL DE CHAMADA PÚ-
BLICA para CREDENCIAMENTO de pessoas físicas ou jurídicas na Área de Saúde para a PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇOS PROFISSIONAIS MÉDICOS, PESSOA FÍSICA E/OU JURÍDICA, PARA A 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SAÚDE E APOIO DIAGNÓSTICO, NO CADASTRO DO SISTEMA 
ÚNICO DE SAÚDE – SUS, EM ÁREAS DIVERSAS, EM CARÁTER COMPLEMENTAR À REDE 
MUNICIPAL DE SAÚDE, DESTINADO AO ATENDIMENTO DE PACIENTES DO MUNICÍPIO DE 
GADO BRAVO - PB, podendo os interessados apresentar toda a documentação e proposta, iniciando 
os recebimento em 15/10/2022, E estará permanentemente disponível, no horário de 08h00min 
às 12h00min horas. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à 
espécie. Fonte de recursos prevista para o exercício financeiro de 2022. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na sala da Comissão Permanente de 
Licitação, na Rua José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB.

Gado Bravo - PB, 11 de outubro de 2022.
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito 
JOSE ROBERTO DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE CREDENCIAMENTO

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 00005/2022
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO por sua Comissão Permanente de Licitação, 

TORNA PÚBLICO, para conhecimento dos interessados, o presente EDITAL DE CHAMADA PÚ-
BLICA para CREDENCIAMENTO de pessoas físicas ou jurídicas na Área de Saúde para a PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇOS PROFISSIONAIS MÉDICOS, PESSOA FÍSICA E/OU JURÍDICA, PARA A 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SAÚDE E APOIO DIAGNÓSTICO, NO CADASTRO DO SISTEMA 
ÚNICO DE SAÚDE – SUS, EM ÁREAS DIVERSAS, EM CARÁTER COMPLEMENTAR À REDE 
MUNICIPAL DE SAÚDE, DESTINADO AO ATENDIMENTO DE PACIENTES DO MUNICÍPIO DE 
GADO BRAVO - PB, podendo os interessados apresentar toda a documentação e proposta, iniciando 
os recebimento em 14/10/2022, E estará permanentemente disponível, no horário de 08h00min 
às 12h00min horas. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à 
espécie. Fonte de recursos prevista para o exercício financeiro de 2022. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na sala da Comissão Permanente de 
Licitação, na Rua José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB.

Gado Bravo - PB, 11 de outubro de 2022.
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito 
JOSE ROBERTO DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE CANCELAMENTO

DE PUBLICAÇÃO
Fica desconsiderada a publicação do AVISO DE LICITAÇÃO, onde referia-se a PREGÃO 

PRESENCIAL Nº 00109/2022, cujo objeto trata-se da  Contratação de empresa especializada em 
montagem e construção de subestação aérea em 112,5 KVA, com montagem de materiais e equi-
pamentos inclusos e em acordo com projeto pré aprovado pela concessionária (ENERGISA) para 
o complexo de saúde no município de Guarabira., publicado no dia 29/09/2022, no Diário Oficial 
do Município de Guarabira/PB, Diário Oficial do Estado/PB, e Jornal A União.

MOTIVO: Por eventual interesse público.
                                                                                           Guarabira, 13 de outubro de 2022 

DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA
Pregoeira

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00105/2022

Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 08h30min, do dia 27 de Outubro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa  espe-
cializada de mão de obra para serviços de pinturas nas UBS ( unidades básicas de saúde) da zona 
rural e urbana do município de Guarabira Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira – PB,13 de outubro de 2022
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 001/2022

O MUNICÍPIO DE GURJÃO - PB torna público para conhecimento dos interessados nos termos 
da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Leilão online e presencial 
(simultâneos) de bens móveis inservíveis, nº 001/2022 do tipo maior lance, que será realizado 
pelo Leiloeiro Oficial o Senhor José Gonçalves Abrantes Filho, JUCEP N.º 011/2015. O leilão será 
realizado no dia 04/11/2022 às 09:00 horas na Prefeitura Municipal. Maiores informações estarão 
disponíveis na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal e no E-mail: cplgurjaopb@gmail.
com ou com o Leiloeiro Oficial (83) 99828-7888 / 98883-9051 ou no site: www.abrantesleiloes.com.

Gurjão - PB, 13 de outubro de 2022.
JOSÉ ELIAS BORGES BATISTA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO

REF: PREGÃO PRESENCIAL 00107.2021.
OBJETO: Constitui objeto do presente TERMO DE ADITIVO, o presente TERMO ADITIVO tem 

por objeto o acréscimo de 20% sobre o valor total do Item 1 do contrato R$ 126.000,00 (cento e vinte 
e seis mil reais) no valor de R$ 25.200,00 (vinte e cinco mil e duzentos reais), resultando no valor 
de R$ 151.200,00 (cento e cinquenta e um mil e duzentos reais), celebrado entre a PREFEITURA 
MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB e a Contratada WESLEY BERNARDINO PEREIRA, inscrito no 
CNPJ sob o nº 28.060.420/0001-82 para o Contrato nº 00438/2021, datado de 05/11/2021, prove-
niente da licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 00107/2021, objetivando a Contratação 
de Mão de obra para aplicação de sinalização nas vias urbanas do município de Guarabira.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: WESLEY BERNARDINO PEREIRA – CNPJ: 28.060.420/0001-82

JUSTIFICATIVA: Conforme parecer em anexo.
REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 13/10/2022
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2022, que objetiva: Compras de plantas, 
gramas, para a arborização das praças públicas do Município de Ibiara – PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: LAERTE CARLOS DA SILVA - R$ 34.150,00.

Ibiara - PB, 11 de Outubro de 2022
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA 

Prefeito Constitucional

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00032/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00032/2022, 
que objetiva: Serviço de polimento e lubrificação com graxa para atender a frota deste Fundo Mu-
nicipal de Saúde de Itapororoca; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: EDVALDO DO NASCIMENTO SANTOS - R$ 19.800,00.

Itapororoca - PB, 10 de Outubro de 2022
RONALDO MASCENA DE OLIVEIRA

Secretário e Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00031/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00031/2022, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada no ramo pertinente para a elaboração de Pro-
jetos Estrutural, Elétrico, Hidráulico e Sanitário para o Matadouro Público Municipal de Itapororoca/
PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: H2E ENGENHARIA 
LTDA - R$ 15.000,00.

Itapororoca - PB, 13 de Outubro de 2022
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00033/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00033/2022, 
que objetiva: Contratação de empresa no ramo pertinente para os serviços de locação de horas 
máquinas para melhor atender as necessidades da Administração Municipal, conforme cronograma 
e determinações do termo de referência; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: CONSTRUDANTAS CONSTRUCAO E INCORPORACAO LTDA - R$ 25.900,00.

Itapororoca - PB, 13 de Outubro de 2022
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE DISPENSA

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00032/2022. OBJETO: Serviço de polimento e lubrifica-

ção com graxa para atender a frota deste Fundo Municipal de Saúde de Itapororoca. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 75, inciso II, da Lei Federal nº 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Diretoria de Transporte. 
RATIFICAÇÃO: Secretário e Gestor do Fundo Munic de Saúde de Itapororoca, em 10/10/2022.

RONALDO MASCENA DE OLIVEIRA
Secretário e Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Serviço de polimento e lubrificação com graxa para atender a frota deste Fundo Mu-
nicipal de Saúde de Itapororoca. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00032/2022. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO 
ORÇAMENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 3390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pes-
soa Física 3390.39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até 11/10/2023. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Itapororoca e: CT Nº 
00332/2022 - 11.10.22 - EDVALDO DO NASCIMENTO SANTOS - R$ 19.800,00.

RONALDO MASCENA DE OLIVEIRA
Secretário e Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviços de tecnologia de informação para 
suporte das plataformas, programas e diagramações digitais utilizadas pela secretaria de educação, 
atendendo os vários setores educacionais de acordo com as necessidades referentes as ações da Ad-
ministração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00030/2022. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO 
VIGENTE 2022 ELEMENTO DE DESPESA 3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – 
PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 05/04/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Itapororoca e: CT Nº 00324/2022 - 05.10.22 - ALEX DE SOUZA SILVA - R$ 14.940,00.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita
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PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA A REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPACIALIZADO DE ASSESSORIA 
EM LICITAÇÃO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA 
SECA – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSELMA SILVA 
BEZERRA – EIRELI – ME - R$ 62.400,00.

Lagoa Seca - PB, 18 de Agosto de 2022.
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS 
ESPACIALIZADO DE ASSESSORIA EM LICITAÇÃO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00005/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA: 01.002 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO – 04 122 2002 2002 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO – 33.90.35 – SERVIÇOS DE CONSULTORIA – 33.90.39 – 
OUTROS SERV. DE TERC. PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até 18/08/2023. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00184/2022 - 18.08.22 - JOSELMA SILVA 
BEZERRA - EIRELI - ME - R$ 62.400

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2022
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB, torna público a licitação sob modalidade Pregão Eletrônico, 

do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos e Material Permanente para Unidade de Atenção 
Especializada em Saúde do Município de Manaíra-PB, Conforme Proposta Nº 10522.238000/1220-01. 
Data e horário de recebimento das propostas: Até às 09:29hs/min do dia 31/10/2022. Data e horário 
da abertura das propostas e inicio da Sessão Pública: 09:30hs/min do dia 31/10/2022. Fundamento 
legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal 
de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros 
esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, 
através do Setor de Licitações, na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra – PB, CEP: 58995-000.

Manaíra – PB, 13 de outubro de 2022.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00062/2022
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Eletrônico nº 00062/2022, onde 

se lê: “24/10/2022”; leia-se: “25/10/2022”. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na 
Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB. E-mail: licitacaomz@gmail.
com. Site: https://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Marizopolis - PB, 11 de Outubro de 2022
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00063/2022
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Eletrônico nº 00063/2022, onde 

se lê: “24/10/2022”; leia-se: “25/10/2022”. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na 
Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB. E-mail: licitacaomz@gmail.
com. Site: https://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Marizopolis - PB, 11 de Outubro de 2022
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 08:30 horas do dia 31 de Outu-
bro de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa para construção do anexo da Educação para apoio escolar no município de Marizópolis 
conforme projeto básico. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.
br/; www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 11 de Outubro de 2022
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 09:30 horas do dia 31 de 
Outubro de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para construção de 02 (duas) paradas de ônibus e 01 ponto de moto-taxi na cidade 
de Marizópolis conforme projeto básico. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 11 de Outubro de 2022
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
GABINETE DO PREFEITO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº. 221010PE00003/2022
LICITAÇÃO PÚBLICA – 1º NOTIFICAÇÃO

NÃO CUMPRIMENTO PELA EMPRESA VENCEDORA
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE 01 (UM) VEÍCULO, 

TIPO VAN, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE NATUBA, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA - Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Na-
tuba - PB, CNPJ nº 09.072.448/0001-95, neste ato representada pelo Prefeito Jose Lins da Silva 
Filho, Brasileiro, Casado, Contador, residente e domiciliado na Rua Professora Laura Montenegro, 
SN - Centro - Natuba - PB, CPF nº 038.164.594-04, Carteira de Identidade nº 2580692 SSP/PB, 
vem por meio desta NOTIFICAR a empresa CARNEIRO VEICULOS AUTOMOTORES LTDA - 
RUA JOÃO TEIXEIRA DE CARVALHO, 70 - PEDRO GONDIM - JOÃO PESSOA - PB, CNPJ nº 
38.143.691/0001-55, por seu representante legal, do descumprimento da contratação celebrada 
entre as partes, em virtude da adjudicação da proposta ofertada pela notificada na licitação realizada 
por este Município, Pregão Eletrônico nº 00003/2022, contratada em 04.07.2022, nos termos da ata 
de julgamento constante no processo licitatório, pelo fato do não cumprimento reiterado do prazo 
de entrega e não ter efetivado a entrega do veículo até a presente data, mesmo sendo advertida 
e notificada diversas vezes pela Secretaria de Administração, conforme provas acostadas aos 
autos. Tal fato, acarreta, nos termos do item 25.1 do edital e art. 79, I da Lei 8.666/93, na sanção 
do impedimento de licitar e contratar com administração Pública pelo prazo de 05 (cinco) anos, 
rescisão do contrato, com o cancelamento do fornecimento dos veículos.

Diante do exposto, e seguindo a regra do artigo 109, I, alínea “e”, da Lei nº 8.666/93, a partir da 
data de publicação da presente, abrir-se-á o prazo de cinco dias úteis para garantia do contraditó-
rio, contados da data da publicação da presente notificação na imprensa oficial. A interposição de 
recurso nos termos do parágrafo 4º do artigo 109 da Lei nº 8.666/93, deverão ser efetivadas pelo 
e-mail: cplnatuba@gmail.com ou diretamente na Central de Licitações, no endereço acima descrito.

Natuba – PB, 13 de outubro de 2022.
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
GABINETE DO PREFEITO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº. 220616PE00010/2022
LICITAÇÃO PÚBLICA – 1º NOTIFICAÇÃO

NÃO CUMPRIMENTO PELA EMPRESA VENCEDORA
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS NOVOS, TIPO PASSEIO, 0KM (ZERO QUILÔMETRO), 

EM ATENDIMENTO AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE NO TRANSPORTE DE 
PACIENTES DESTE MUNICÍPIO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA - Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Na-
tuba - PB, CNPJ nº 09.072.448/0001-95, neste ato representada pelo Prefeito Jose Lins da Silva 
Filho, Brasileiro, Casado, Contador, residente e domiciliado na Rua Professora Laura Montenegro, 
SN - Centro - Natuba - PB, CPF nº 038.164.594-04, Carteira de Identidade nº 2580692 SSP/PB, 
vem por meio desta NOTIFICAR a empresa COMERCIAL SANTANA VEÍCULOS E PEÇAS LTDA 
- RODOVIA BR–230, 1000 - SETE CASAS - PATOS - PB, CNPJ nº 08.134.975/0001-14, por seu 
representante legal, do descumprimento da contratação celebrada entre as partes, em virtude da 
adjudicação da proposta ofertada pela notificada na licitação realizada por este Município, Pregão 
Eletrônico nº 00010/2022, contratada em 26.07.2022, nos termos da ata de julgamento constante 
no processo licitatório, pelo fato do não cumprimento reiterado do prazo de entrega e não ter efeti-
vado a entrega de dos veículos até a presente data, mesmo sendo advertida e notificada diversas 
vezes pela Secretaria de Administração, conforme provas acostadas aos autos. Tal fato, acarreta, 
nos termos do item 22.1 do edital e art. 79, I da Lei 8.666/93, na sanção do impedimento de licitar 
e contratar com administração Pública pelo prazo de 05 (cinco) anos, rescisão do contrato, com o 
cancelamento do fornecimento dos veículos.

Diante do exposto, e seguindo a regra do artigo 109, I, alínea “e”, da Lei nº 8.666/93, a partir da 
data de publicação da presente, abrir-se-á o prazo de cinco dias úteis para garantia do contraditó-
rio, contados da data da publicação da presente notificação na imprensa oficial. A interposição de 
recurso nos termos do parágrafo 4º do artigo 109 da Lei nº 8.666/93, deverão ser efetivadas pelo 
e-mail: cplnatuba@gmail.com ou diretamente na Central de Licitações, no endereço acima descrito.

Natuba – PB, 13 de outubro de 2022.
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE VALOR

PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2021
Primeiro termo aditivo ao Contrato Nº: 041/2021. Pregão Presencial Nº 016/2021, nos termos do 

artigo 65, §1º da Lei nº 8.666/93, suas posteriores alterações.  OBJETO: Contratação de empresa 
objetivando o fornecimento parcelado de materiais de construção, elétrico e hidráulico para atender 
as necessidades das diversas secretarias do Município de Natuba/PB. CONTRATANTE: Prefeitu-
ra Municipal de Natuba – CNPJ 09.072.448/0001-95 CONTRATADO: MANOELA ALEXANDRE 
BARBOSA EIRELI - CNPJ nº 41.346.121/0001-77. MOTIVAÇÃO: Constitui objeto deste aditivo o 
acréscimo de R$ 24.676,00 (vinte e quatro mil seiscentos e setenta e seis reais).

Natuba-PB, 09 de setembro de 2022. 
JOSE LINS DA SILVA FILHO.

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
SEGUNDO TERMO ADITIVO

TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2021
Segundo termo aditivo ao Contrato Nº: 045/2021. Tomada de Preços nº 004/2021, nos termos do 

artigo 65, II, “c” da Lei nº 8.666/93, suas posteriores alterações.  OBJETO: Contratação de empresa 
especializada em obras de engenharia para continuação da reforma da praça Manoel Catarino da 
Silva no município de Natuba/PB, conforme especificações do projeto básico. CONTRATANTE: 
Prefeitura Municipal de Natuba – CNPJ 09.072.448/0001-95 CONTRATADO: COMPACTA CONS-
TRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA - CNPJ nº 01.079.262/0001-56. MOTIVAÇÃO: alteração 
do prazo de vigência do contrato para acrescentar 150 dias.

Natuba-PB, 20 de agosto de 2022. 
JOSE LINS DA SILVA FILHO.

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2022
REPUBLICAÇÃO

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 28 
de Janeiro, 20 - Centro - Puxinanã - PB, que por motivos de adequação as funções administrativas 
para melhor adequar o edital a licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço visan-
do formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de 
empresa especializada para prestação dos serviços de exames por imagem marcada com data de 
abertura as  às 11:00 horas do dia 21 de outubro de 2022, fica republicada para a data de abertura: 
09:30 do dia 27 de outubro de 2022. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33801007. E-mail: cml.puxinana@gmail.
com / www.tce.pb.gov.br. 

Puxinanã - PB, 13 de outubro de 2022
GISLEY MORAIS SOUTO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 006/2022
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO

DOS SERVIÇOS DE LIMPEZA URBANA
EM TODA ÁREA DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB

A Prefeitura Municipal de Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, comunica a 
todos os licitantes e demais interessados para os devidos fins e direitos, que foi protocolado pedido 
de impugnação do edital da licitação em epígrafe, pelas empresas R Marques Construções e Serviços 
Ltda ME, CNPJ 03.119.888/0001-74, no dia 7 de outubro de 2022, e Urban Tecnologia e Inovação 
S.A., CNPJ 21.743.490/000-96, no dia 13 de outubro de 2022. Conforme parecer jurídico, parte 
integrante do processo licitatório, a Comissão Permanente de Licitação não acatou o interposto pela 
R Marques Construções e Serviços Ltda ME e considerou o recurso da empresa Urban Tecnologia 
e Inovação S.A, intempestivo. Comunica também que está mantida a data do certame, para 17 de 
outubro de 2022, às 08:00, na sede da CPL, localizada na Rua Virgínio Veloso Borges –, S/N - Lo-
teamento Jardim Miritânia - Santa Rita – PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99812-1795. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.
com. Edital: https://www.santarita.pb.gov.br/portal-da-trans parencia/licitacoes/; www.tce.pb.gov. br.

Santa Rita - PB, 13 de outubro de 2022.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS

TOMADA DE PREÇOS 00003/2022
A Comissão de licitação do Município de São José do Bonfim/PB, torna público nos termos do art. 

109, § 3º da Lei 8.666/93, que a empresa: DK  CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ Nº 23.916.946/0001-
06 INTERPÔS recurso contra decisão desta Comissão, sobre o julgamento da fase de Habilitação 
do processo que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para Implantação de 
Pavimentação em vias públicas no Município de São José do Bonfim, conforme Contrato de Re-
passe Nº 828469/2016/MCIDADES/CAIXA do Município de São José do Bonfim/PB. Ficando as 
demais licitantes, devidamente intimadas, para, querendo no prazo legal de 05 (cinco) dias úteis, 
APRESENTAR CONTRARAZÕES AO RECURSO INTERPOSTO, conforme faculta referida lei. 
Maiores Informações, na sala da comissão de licitação situada na Rua José Ferreira S/N - Centro 
- São José do Bonfim – PB.

São José do Bonfim/PB, 13 de Outubro de 2022.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

PRESIDENTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposi-

ções da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00022/2022, que objetiva: Aqui-
sição de Medicamentos Éticos, Genéricos e Similares, para a distribuição gratuita a população 
corrente do Município, através da Secretaria de Saúde, conforme receita médica, considerando 
o maior desconto sobre o preço Maximo ao consumidor da tabela oficial de medicamentos, 
revista ABC Forma, Órgão Oficial da Associação Brasileira de Comercio Farmacêutico, confor-
me termo de referência; ADJUDICO o seu objeto a: JOSEANE MARCIA DE MORAIS SANTOS 
AZEVEDO - R$ 325.200,00.

São José do Sabugí - PB, 11 de Outubro de 2022
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00022/2022, que objetiva: Aquisição de Medicamentos 
Éticos, Genéricos e Similares, para a distribuição gratuita a população corrente do Município, através 
da Secretaria de Saúde, conforme receita médica, considerando o maior desconto sobre o preço 
Maximo ao consumidor da tabela oficial de medicamentos, revista ABC Forma, Órgão Oficial da 
Associação Brasileira de Comercio Farmacêutico, conforme termo de referência; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSEANE MARCIA DE MORAIS SANTOS 
AZEVEDO - R$ 325.200,00.

São José do Sabugí - PB, 11 de Outubro de 2022
JOÃO DOMICIANO DANTAS SEGUNDO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00021/2022, que objetiva: Aquisição de 
Gêneros Alimentícios Destinadas ao Fundo Municipal de Saúde, Fundo Municipal de Assistência 
Social, Diversas Secretarias para o município de São José do Sabugí/PB, de Mediante Requisição, 
para o ano de 2022, conforme termo de referência; ADJUDICO o seu objeto a: H G INDUSTRIA DE 
ALIMENTOS LTDA - R$ 90.900,00; HC COMERCIO DE PAPELARIA E SERVI??OS EIRELI - R$ 
23.720,00; JOSEILTON DE SOUZA AZEVEDO - R$ 521.723,50.

São José do Sabugí - PB, 11 de Outubro de 2022
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00021/2022, que objetiva: Aquisição 
de Gêneros Alimentícios Destinadas ao Fundo Municipal de Saúde, Fundo Municipal de Assis-
tência Social, Diversas Secretarias para o município de São José do Sabugí/PB, de Mediante 
Requisição, para o ano de 2022, conforme termo de referência; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: H G INDUSTRIA DE ALIMENTOS LTDA - R$ 90.900,00; 
HC COMERCIO DE PAPELARIA E SERVI??OS EIRELI - R$ 23.720,00; JOSEILTON DE SOUZA 
AZEVEDO - R$ 521.723,50.

São José do Sabugí - PB, 11 de Outubro de 2022
JOÃO DOMICIANO DANTAS SEGUNDO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios Destinadas ao Fundo Municipal de Saúde, 
Fundo Municipal de Assistência Social, Diversas Secretarias para o município de São José 
do Sabugí/PB, de Mediante Requisição, para o ano de 2022, conforme termo de referência. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00021/2022. DOTAÇÃO: 02.000 – GABINETE 
DO PREFEITO – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO – 
15.3390.30 – 1001. – MATERIAL DE CONSMO – 03.000 – SECRETARIO DE ADMINISÇÃO, 
PLANEJAMENTO E CONTROLE INTERNO – 04.122.3003.2004 – MANUTENÇÃO DA SEC. 
DE ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS – 034.3390–30.19.1001 – MATERIAL DE CONSUMO 
– 04.000 – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, AGRICULTURA E RECURSOS HIDRICOS – 
20.606.3003.2008 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA 
– 65.3390–30.19.1001 – MATERIAL DE CONSUMO – 20.606.3003.2009 – MANUTENÇÃO 
DOS PROGRAMAS DE APOIO AO PEQUENO AGRICULTOR– 70.3390–3019.1001 – MA-
TERIAL DE CONSUMO – 05.000 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA, ESPORTE 
E TURISMO – 12.361.3008.2013 – MANUTENÇÃO DO FUNDEB (40%) – OUTRAS DESPE-
SAS – 104.3390–30.99.1113 – MATERIAL DE CONSUMO – 12.361.3003.2015 – MANUT. DO 
ENSINO FUNDAMENTAL – MDE OUTROS DESPESAS – 113.3390–30.19.111 – MATERIAL 
DE CONSUMO – 12.365.3003.2016 – MANUTENÇÃO DE EDUCAÇÃO INFANTIL – OUTROS 
DESPESAS –MDE – 124.3390–30.19.111 – MATERIAL DE CONSUMO – 13.392.3013.2020 
– MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE CULTURA – 139.3390–30.19.21001. MATERIAL DE 
CONSUMO – 12.361.3007.2022 – MANUTENÇÃO DAS ATIV. DO TRANSPORTE ESCOLAR 
– MDE – ESTADO – 150.3390–30.19.1125 – MATERIAL DE CONSUMO – 12.361.3003.2026. – 
MANUTENÇÃO DA SEC. DE EDUCAÇÃO – 169.3390.30.99.111 – MATERIAL DE CONSUMO 
– 08.000 – SECRETARIO DE INFRA–ESTRUTURA – 15.542.3003.2027 – MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA – 202.3390.30.99.1001 – MATERIAL 
DE CONSUMO – 09.000 – SECRETARIA DA MULHER – 04.122.3003.2028 – MANUTENÇÃO 
DA SEC. DA MULHER – 207.3390.30.99 1001 – MATERIAL DE CONSUMO – 10.000 – FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE – 10.301.3003.2030 – MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS 
BASICOS DE SAÚDE – SUS – 10.301.3003.2029 – MANUTENÇÃO DO PROGRAMA DO 
PSF – 10.301.3003.2031 – 10.301.3003.2032 – MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE 
– FUS (OUTRAS DESPESAS) – 10.301.3003.2033 – MANUTENÇÃO DO PROGRAMA DO 
PACS – SUS – 11.000 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL – 08.243.3017.2035 
– MANUTENÇÃO DO CONSELHO TUTELAR – 267.3390–30.19.1001 – MATERIAL DE CON-
SUMO – 08.244.3003.2036 – MANUTENÇÃO DAS ATIV. DA SEC. DE ASSISTENCIA SOCIAL 
– 276.3390–30.19.1001 – MATERIALDE CONSUMO276.3390–30.19.1001 – MATERIALDE 
CONSUMO – 08.244.3003.2037 – MANUT. DOS PROHGRAMA DE ASSISTENCIA SOCIAL – 
REC. PROPRIOS – 284.3390–30.19.1001 – MATERIAL DE CONSUMO – 08.244.3018.2039 
– MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL – 296.3390.30.19.1001 
– MATERIAL DE CONSUMO – 13.000 – SECRETARIA DE TRANSPORTE E ESTRADAS 
– 26.782.3003.2043 – MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE TRANSPORTE E ESTRADAS – 
326.3390–30.99.1001 – MATERIAL DE CONSUMO – RECURSOS ORDINARIOS. VIGÊNCIA: 
até 30/09/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Sabugi e: 
CT Nº 00081/2022 - 11.10.22 - JOSEILTON DE SOUZA AZEVEDO - R$ 521.723,50; CT Nº 
00082/2022 - 11.10.22 - HC COMERCIO DE PAPELARIA E SERVI??OS EIRELI - R$ 23.720,00; 
CT Nº 00083/2022 - 11.10.22 - H G INDUSTRIA DE ALIMENTOS LTDA - R$ 90.900,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Medicamentos Éticos, Genéricos e Similares, para a distribuição 
gratuita a população corrente do Município, através da Secretaria de Saúde, conforme 
receita médica, considerando o maior desconto sobre o preço Maximo ao consumidor da 
tabela oficial de medicamentos, revista ABC Forma, Órgão Oficial da Associação Brasileira 
de Comercio Farmacêutico, conforme termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00022/2022. DOTAÇÃO: 10.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 10 301 3003 
2030 1.571.379 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS BASICOS DE SAUDE – SUS – 
000236 3390.30 19 1214 Material de Consumo–OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO – 10 
301 3003 2032 2.438.855 8MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE SAUDE – FUS (OUTRAS 
DESPESAS) – 000246 3390.32 99 1211 Material, Bem ou Serviço para Distribuição Gratuita 
– Recursos Ordinários.. VIGÊNCIA: até 20/09/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São José do Sabugi e: CT Nº 00084/2022 – 11.10.22 - JOSEANE MARCIA DE 
MORAIS SANTOS AZEVEDO - R$ 325.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLANEA
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0055/2022
A Prefeitura Municipal de Solânea/PB, torna público que a licitação modalidade Pregão Presencial 

nº 0055/2022, objetivando a Contratação de empresa para prestação de Serviços Médicos , que 
serão prestados na Policlínica Orlando Cavalcanti de Melo, localizada nesta cidade de Solânea/PB, 
foi considerado DESERTO, por não ter acudido nenhum interessado na sessão pública ocorrida 
no dia 11/10/2022 às 14:00 horas.

Solânea- PB, 13 de oUTUBRO de 2022
KAYSER  NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0056/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Outubro de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Material Elétrico para 
iluminação natalina da Praça 26 de Novembro e outras praças, para as festividades natalinas desta 
cidade. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00  as 12:00 horas dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 13 de Outubro de 2022
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO

DE CONVOCAÇÃO
A prefeitura Municipal de Solânea/PB, torna público que está convocando profissionais 

das áreas de comunicação, publicidade ou marketing, num prazo de 07 (sete) dias úteis, 
a contar desta publicação, para se cadastrarem na Secretaria Municipal de Gestão Pú-
blica, localizada no Centro Administrativo, Rua  Pernambuco, S/N , Centro nesta cidade 
de Solânea/PB, objetivando fazerem parte da Comissão Especial de Licitação que irão 
analisar e julgar as propostas técnicas da licitação de contratação de empresa de serviços 
de publicidade prestados por intermédio de agência de propaganda, no horário normal de 
expediente, das 08:00 às 12:00 horas. Telefone para contato: (83) 3363-1285x – E-mail: 
gestaopublica@solanea.pb.gov.br.

Solânea/PB, 11 de outubro de 2022.
Kaiser Nogueira Pinto Rocha

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 81/2022

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 27 de 
Outubro de 2022, ás 09:00 horas, no endereço eletrônico: www.portaldecompraspublicas.com.br, 
procedimento licitatório na modalidade Pregão objeto: AQUISIÇÃO DE (03) TRES VEÍCULOS, 
CONFORME TERMO DE REFERENCIA E ESPECIFICAÇÕES EM EDITAL PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA D EEDUCAÇÃO. Os interessados poderão acessar a cópia do 
edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa 
Transparência, 3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão), ou ainda retirar sua cópia 
no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis na sala da CPL

Sousa, 13 de outubro de 2022
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PREGÃO ELETRÔNICO

Nº 085/2022
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-

mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item. Objeto: Contratação 
de empresa especializada em lavagem e lubrificação de veículos de pequeno, médio, grande porte, 
ambulância e motocicleta para atender as necessidades do Município de Sousa/PB. Abertura das 
propostas dia 27 de outubro de 2022, às 10:30 horas (horário de Brasília), através do site www.
portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral do edital através 
dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e www.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa 
Transparente, 3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão).

Sousa, 13 de outubro de 2022.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2022, que objetiva: 
REFORMA DO CENTRO DE SAÚDE DO CAMPO DE SANTANA MUNICIPIO DE TACIMA; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: DUARTE MARTINS 
CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA - R$ 212.049,41.

Tacima - PB, 11 de Outubro de 2022
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2022.234/2022

TOMADA DE PREÇOS Nº 012/2022
Objetivo: Contratação dos Serviços de obras Especializadas para Pavimentação em Paralele-

pípedo e Drenagem na Comunidade Acari I, Contrato de Repasse nº 1077199-83/2021 (914998) 
localizada no Município de Vista Serrana – PB.

Reunião: as 09hs:00min do dia 03 de novembro de 2022. 
Informações:  na Sala de reuniões da comissão permanente de Licitação da prefeitura Municipal de 

Vista Serrana/PB, localizada a Rua Joao Francisco Filho, nº,236 – Centro, Vista Serrana - Estado Da 
Paraíba. das 07hs:00min às 12hs:00min, E-mail vistaserranacpl@gmail.com - site www.tce.gov.pb.br.

Vista Serrana - PB, 13 de outubro de 2022
Tamires Pinheiro Xavier
Presidente CPL/PMVS

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2022.235/2022

TOMADA DE PREÇOS Nº 013/2022
Objetivo: Contratação dos Serviços de obras Especializadas para Pavimentação em Paralelepípedo 

e Drenagem nas Comunidades Acari I e II, Contrato de repasse nº 1073589-23/2020 (906849) locali-
zadas no Município de Vista Serrana - PB, conforme termo de referência Anexo I do edital. lei 8666/93.

Reunião: as 10hs:00min do dia 03 de novembro de 2022. 
Informações:  na Sala de reuniões da comissão permanente de Licitação da prefeitura Municipal de 

Vista Serrana/PB, localizada a Rua Joao Francisco Filho, nº,236 – Centro, Vista Serrana - Estado Da 
Paraíba. das 07hs:00min às 12hs:00min, E-mail vistaserranacpl@gmail.com - site www.tce.gov.pb.br.

Vista Serrana - PB, 13 de outubro de 2022
Tamires Pinheiro Xavier
Presidente CPL/PMVS

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
 2ª ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - AGE 2022

Ficam os senhores acionistas convocados, a se reunirem em assembleia geral ordinária, a 
ser realizada no dia 17/10/2022, às 09:00 horas, na sede da Companhia, situada na Av. Feliciano 
Cirne n° 220, nesta Capital, para na forma do Artigo 17 do Estatuto Social, deliberarem sobre a 
seguinte ordem do dia:

1. Eleição de membros do Conselho de Administração da Companhia
2. Eleição de membro titular e suplente do Conselho Fiscal da Companhia;
3. Outros assuntos de interesse dos acionistas.
Os documentos relativos à matéria a ser discutida encontram-se à disposição dos acionistas, na 

sede da Companhia, em conformidade com o artigo 135, §3º da Lei 6.404/1976.
João Pessoa, 05 de outubro de 2022 

LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA
Presidente do Conselho de Administração 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 168/2022
PROCESSO Nº 19.000.028112.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL  DESCAR-
TÁVEL. destinado ao HGM, HRDJC, HEETSHL E MDPF, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 27/10/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
N° DA LICITAÇÃO NO COMPRAS.GOV.BR: 901682022
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados, que nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic02@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-01930-7
João Pessoa, 13 de outubro de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 220/2022
PROCESSO Nº 19.000.019483.2022

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE ESTAÇÕES AUTOMÁ-
TICAS DE MONITORAMENTO DE MATERIAL PARTICULADO, INCLUINDO O FORNECIMENTO 
DE EQUIPAMENTOS, INSTALAÇÃO E TREINAMENTO, destinado a SUPERINTENDÊNCIA DE 
ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE - SUDEMA, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 27/10/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.bre pelo e-mail: gelic05@centraldecompras.pb.gov.br.A 
Gerência de Licitação é localizada naAv. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-02074-9
João Pessoa, 13 de outubro de 2022.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 227/2022
PROCESSO Nº 25.215.000020.2022

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE USINA DE AR MEDI-
CINAL E UNIDADE GERADORA DE VÁCUO CLÍNICO, MENSAL, destinado ao Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma Senador Humberto Lucena - HEETSHL, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 27/10/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.bre pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br.A 
Gerência de Licitação é localizada naAv. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-02075-7
João Pessoa, 13 de outubro de 2022.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 226/2022
PROCESSO Nº 19.000.016145.2022

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 
HOSPITALAR – SONDAS (ASPIRAÇÃO TRAQUEAL E ENDOTRAQUEAL), destinado a UPA GBA, 
MPF, HEETSHL, HRDJC, HCCG, HRWL, HMSC, HINL, HGT, HRPSRC, HDFBC, HDDJGS, HRE-
TCG, HRS, HRP, HMSF, HRG, CSCA, CHCF, CPAM, CPJM e HPMGER conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 27/10/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
N° DA LICITAÇÃO NO COMPRAS.GOV.BR: 902262022
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic03@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº  22-01955-6
João Pessoa, 13 de outubro de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação
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PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO DE LICITAÇÃO
AVISO DE EDITAL

TOMADA DE PREÇOS  Nº 010/2022
O TJ-PB, através da Presidente da Comissão de Licitação, torna público, que realizará pro-

cedimento licitatório na citada modalidade  no dia 03 de novembro de 2022 às 10:00 horas, na 
sala da Comissão de Licitação no Anexo Administrativo João XXIII, cujo objeto é a Contratação 
de Serviços de Execução de Reforma da Edificação que abriga o Fórum Juiz Hamilton de Sousa 
Neves na comarca de São José de Piranhas -PB, conforme especificações estabelecidas no Projeto 
Básico – Anexo I do edital.  Demais esclarecimentos ou a obtenção do edital poderão ser atendidos 
na sala da Comissão de Licitação instalada no 2º andar do Anexo Adm. João XXIII, situado na Rua 
Prof Batista Leite, nº 151- Bairro Róger, João Pessoa- PB, ou através dos tel: (83) 9-9400-8910 / 
3208-6018, ou preferencialmente, pelo e-mail comilic@tjpb.jus.br,e no sítio do TJ-PB: www.tjpb.jus.br 

João Pessoa,  13  de outubro de 2022. 
DIANA COELI DE ARAÚJO VITAL

Presidente da Comissão de Licitação TJ-PB

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2022/04625
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2022

DATA DE ABERTURA: 27/10/2022 - ÀS 08h30minh.
INÍCIO DA DISPUTA: 27/10/2022 – ÀS 09h30minh.
REGISTRO CGE Nº 22-01627-4 - LICITAÇÃO BB Nº 967862
OBJETO: AQUISIÇÃO DE PRODUTOS PARA NUTRIÇÃO (PÃO, QUEIJO E AÇÚCAR) PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DO HEMOCENTRO COORDENADOR DA PARAÍBA.
O Hemocentro Coordenador da Paraíba, através da sua Pregoeira, Sra. Anny Kariny Carvalho 

de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada pela Portaria nº 870/2022/GS/SES, torna público, para co-
nhecimento dos interessados, que a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por LOTE, será adiada com nova data acima consignada, considerando 
erro na publicação no site do banco do brasil. O novo Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada 
na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos endereços eletrônicos dos portais 
www.licitacoes-e.com.br e www.centraldecompras.pb.gov.br SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 
10.520/2002, Decreto Federal nº. 10.024/2019, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidia-
riamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 600 – Transferência F A F-Manutenções Ações 
e serviços. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e 
de 13:30 às 16:30h, no Telefone: (83) 3211-9092 ou pelo e-mail: cpl.hemocentro@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 13 de outubro de 2022.
Anny Kariny C. de Almeida
Pregoeira/Hemocentro-PB

Mat. 170.897-0

MONTE ALEGRE TÊXTIL S.A - MATESA TÊXTIL
CNPJ Nº. 41.196.791/0001-54

CAPITAL AUTORIZADO - LIMITE DE AUTORIZAÇÃO R$ 20.000.000,00
CAPITAL SOCIAL SUBSCRITO E INTEGRALIZADO R$ 16.908.795,25
Empresa Beneficiária dos Incentivos Fiscais do Nordeste - FINOR
ATA DE ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA

1. DATA, HORA e LOCAL: No dia13 de outubro de 2022, às 10:00 horas, na sede da Companhia, 
sito naRua Y-2, nº 341, Distrito Industrial de João Pessoa, Município de João Pessoa, Estado da Paraíba. 
2. PRESENÇA DE ACIONISTAS: Acionistas representando a totalidade do capital social com direito a 
voto.3. COMPOSIÇÃO DA MESA: Foram escolhidos para a direção dos trabalhos, entre os acionistas 
presentes, o Sr. Francisco José Cavalcanti Gonçalves e o Sr. Joel Cavalcanti Gonçalves, como Presidente 
e Secretário, respectivamente.4. DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS E RELATÓRIO DAADMINISTRAÇÃO: 
Os documentos de que trata o art. 133 da Lei nº 6.404/76, relativos ao exercício social findo em 31 de 
dezembro de 2019 e 2020, foram publicadas no Diário Oficial do Estado da Paraíba no Jornal A União no 
dia27desetembrode 2022.5. CONVOCAÇÃO: A convocação para a presente assembléia de acionistas 
foi publicado no Diário Oficial do Estado da Paraíba e no Jornal A União nos dias14, 15 e 16 de setembro 
de 2022.6. ORDEM DO DIA: (a) Tomar as contas dos Administradores, discutir e votar o Relatório da 
Administração, as Demonstrações Contábeis e a destinação do resultado, referentes ao exercício social 
encerrado em 31 de dezembro de 2019 e 2020; (b) Outros assuntos de interesse da sociedade.7. DELI-
BERAÇÕES - A mesa submeteu as matérias constantes da Ordem Dia, transcrita acima, à apreciação 
e votação dos presentes, tendo sido solicitado pelo plenário que a ata fosse lavrada de forma sumária 
dos fatos ocorridos.(a)–Em discussão as contas: Relatórios da Diretoria, Balanço Patrimonial e demais 
Demonstrações Financeiras, referente ao exercício encerrado em 31 de dezembro de 2019 e 2020, onde 
se constatou à aprovação integral dos documentos por unanimidade de votos, abstendo-se de votar os 
legalmente impedidos. 8. ENCERRAMENTO - Esgotados os assuntos da Ordem do Dia, nada mais tendo 
a tratar, a sessão foi suspensa pelo tempo necessário a lavratura desta ata que redigida, foi lida, aprovada, 
por unanimidade, e a seguir assinada pela Mesa e pelos acionistas presentes, dela tirando-se cópias 
autênticas para as devidas formalizações e para que produza os efeitos legais. Representantes da Mesa: 
Francisco José Cavalcanti Gonçalves – Presidente da Assembléia,Joel Cavalcanti Gonçalves – Secretário 
da Assembléia e Hemilton Gonçalves de Carvalho - Conselheiro. Acionistas Presentes: Francisco José 
Cavalcanti Gonçalves, José Carlos Cavalcanti Gonçalves, Joel Cavalcanti Gonçalves, Luciano Chaves 
Gonçalves e SENGE – Sociedade de Empreendimentos e Edificações Ltda...

João Pessoa, PB,14deoutubrode 2022.
Francisco José Cavalcanti Gonçalves

Presidente da Assembléia

BOTAFOGO FUTEBOL CLUBE
CONSELHO DELIBERATIVO
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente do Conselho Deliberativo do BOTAFOGO FUTEBOL CLUBE, fazendo cumprir o 
disposto no Estatuto do Clube, CONVOCA todos os Conselheiros para participarem de Reunião 
Ordinária a ser realizada na Sede da Maravilha do Contorno, no Cristo Redentor, no domingo, 
dia 23 de outubro de 2022, com início previsto para às 09 horas, em primeira Convocação com 
a presença mínima de metade mais um de Conselheiros, ou às 10 horas, com qualquer número, 
quando serão eleitos o Presidente e o Vice-Presidente do Clube, e os membros do Conselho Fiscal 
para o mandato de 01 de novembro de 2022 a 31 de outubro de 2024.

Em 12 de outubro de 2022
JOSÉ FREIRE DA COSTA

Presidente do Conselho Deliberativo

COMISSÃO PRÓ-FUNDAÇÃO DO SINDICATO DOS TÉCNICOS E AUXILIARES
EM SAÚDE BUCAL DO ESTADO DA PARAÍBA - SINTASB/PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Comissão Pró-fundação do Sindicato dos Técnicos e Auxiliares em Saúde Bucal do Estado da Pa-

raíba - SINTASB/PB, com endereço para correspondências na Rua Luiz Spinelli, 162, sl 104, Gramame, 
João Pessoa/PB, convoca toda a categoria dos Atendente de Consultório Dentário – ACD, Auxiliar de 
Consultório Dentário – ACO, Auxiliar de Higiene Bucal – AHB, Auxiliar de Saúde Bucal – ASB, Técnico 
de Saúde Bucal – TSB, Auxiliar de Prótese Dentária – APD, Técnico em Prótese Dentária – TPD, dos 
municípios de Água Branca, Aguiar, Alagoa Grande, Alagoa Nova, Alagoinha, Alcantil, Algodão de Jandaira, 
Alhandra, Amparo, Aparecida, Araçagi, Arara, Araruna, Areia, Areia de Baraúnas, Areial, Aroeiras, Assun-
ção, Baia a Traição, Bananeiras, Baraúna, Barra de Santa Rosa, Barra de Santana, Barra de São Miguel, 
Bayeux, Belém, Belém do Brejo do Cruz, Bernardino Batista, Boa Ventura, Boa Vista, Bom Jesus, Bom 
Sucesso, Bonito e Santa Fé, Boqueirão, Borborema, Brejo o Cruz, Brejo os Santos, Caaporã, Cabaceiras, 
Cabedelo, Cachoeira dos Índios, Cacimba de Areia, Cacimba de Dentro, Cacimbas, Caiçara, Cajazeiras, 
Cajazeirinhas, Caldas Brandão, Camalaú, Campina Grande, Campo de Santana, Capim, Caraúbas, 
Carrapateira, Casserengue, Catingueira, Catolé o Rocha, Caturité, Conceição, Condado, Conde, Congo, 
Coremas, Coxixola, Cruz o Espirito Santo, Cubati, Cuité, Cuité de Mamanguape, Cuitegi, Curral de Cima, 
Curral Velho, Damião, Desterro, Diamante, Dona Inês, Duas Estradas, Emas, Esperança, Fagundes, Frei 
Martinho, Gado Bravo, Guarabira, Gurinhém, Gurjão, Ibiara, Igaracy, Imaculada, Ingá, Itabaiana, Itaporanga, 
Itapororoca, Itatuba, Jacaraú, Jeric, João Pessoa, Juarez Távora, Juazeirinho, Junco do Seridó, Juripiranga, 
Juru, Lagoa, Lagoa de Dentro, Lagoa Seca, Lastro, Livramento, Logradouro, Lucena, Mae D’agua, Malta, 
Mamanguape, Manaíra, Marcação, Mari, Marizópolis, Massaranduba, Mataraca, Matinhas, Mato Grosso, 
Matureia, Mogeiro, Montadas, Monte Horebe, Monteiro, Mulungu, Natuba, Nazarezinho, Nova Floresta, 
Nova Olinda, Nova Palmeira, Olho D’ Água, Olivedos, Ouro Velho, Parari, Passagem, Patos, Paulista, 
Pedra Branca, Pedra Lavrada, Pedras de Fogo, Pedro Regis, Piancó, Picuí, Pilar Pilões, Pilõezinhos, 
Pirpirituba, Pitimbu, Pocinhos, Poço Dantas, Poço de José de Moura,  Pombal, Prata, Princesa Isabel, 
Puxinanã, Queimadas, Quixaba, Remígio, Riachão, Riachão do Bacamarte, Riachão do Poço, Riacho 
de Santo Antônio, Riacho dos Cavalos, Rio Tinto, Salgadinho, Salgado de São Felix, Santa Cecilia, Santa 
Cruz, Santa Helena, Santa Inês, Santa Luzia, Santa Rita, Santa Teresinha, Santana de Mangueira, San-
tana dos Garrotes, Santarém, Santo André, São Bentinho, São Bento, São Domingos de Pombal, São 
Domingos do Cariri, São Francisco, São João do Cariri, São João do Rio do Peixe, São João do Tigre, 
São José da Lagoa Tapada, São José de Caiana, São José de Espinharas, São José de Piranhas, São 
José de Princesa, São José do Bonfim, São José do Brejo do Cruz, São José do Sabugi, São José dos 
Cordeiros, São José dos Ramos, São Mamede, São Miguel de Taipu, São Sebastião de Lagoa de Roça, 
São Sebastião do Umbuzeiro, São Vicente do Seridó, Sapé, Serra Branca, Serra da Raiz, Serra Grande, 
Serra Redonda, Serraria, Sertãozinho, Sobrado, Solânea, Soledade, Sossego, Sousa, Sumé, Taperoá, 
Tavares, Teixeira, Tenório, Triunfo, Uiraúna, Umbuzeiro, Várzea, Vieirópolis, Vista Serrana, Zabelê, para 
participarem de uma Assembleia Geral Extraordinária de Fundação da Entidade, a ser realizada no dia 
19/11/2022, na Rua João Machado, 894 - Centro, João Pessoa - PB, 58013-110, às 9 horas em primeira 
convocação e às 9:30 horas em segunda e última convocação, com qualquer número de participantes, 
para deliberar sobre a seguinte pauta: a) Fundação do Sindicato dos Técnicos e Auxiliares em Saúde 
Bucal do Estado da Paraíba - SINTASB/PB; b) Leitura e Aprovação do Estatuto Social; c) Eleição e Posse 
da Diretoria e Conselho Fiscal; d) Outros Assuntos.

João Pessoa/PB, 19 de setembro de 2022.
MARTINEZ JUNIOR MARTINS DA SILVA (CPF nº 839.852.124-49)

Presidente da Comissão

O SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO CIVIL, 
PESADA, MONTAGEM E DO MOBILIÁRIO DE JOÃO PESSOA E REGIÃO – SINTRICOM, 

LOCALIZADO NA RUA CRUZ CORDEIRO, N º 57 – VARADOURO – JOÃO PESSOA - PB. 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO – ASSEMBLÉIAS GERAIS EXTRAORDINÁRIAS DE ABERTURA DA 

CAMPANHA SALARIAL E PRESTAÇÃO DE CONTAS. FICAM PELO PRESENTE EDITAL, CONVO-
CADOS TODOS OS TRABALHADORES E TRABALHADORAS DAS CATEGORIAS PROFISSIONAIS 
DA CONSTRUCÃO CIVIL, PESADA, MONTAGEM E DO MOBILIÁRIO DE JOÃO PESSOA E REGIÃO, 
NO GOZO DOS SEUS DIREITOS SOCIAIS, A COMPARECEREM ÀS ASSEMBLÉIAS GERAIS 
EXTRAORDINÁRIAS PARA ABERTURA DA CAMPANHA SALARIAL PARA O EXERCÍCIO/2023 E 
PRESTAÇÃO DE CONTAS DO EXERCÍCIO DE 2021, QUE SE REALIZARÃO NO PERÍODO DE 24 Á 
28 DO MÊS DE OUTUBRO DE 2022, DE FORMA ITINERANTE, NOS CANTEIROS DE OBRAS DAS 
EMPRESAS QUE COMPÕEM A BASE TERRITORIAL DO SINDICATO, BEM COMO ASSEMBLÉIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA QUE SERÁ REALIZADA NA SEDE DO SINDICATO, NO ENDEREÇO 
ACIMA, NO DIA 20 DE OUTUBRO DE 2022. DEVENDO AS ASSEMBLEIAS RESPEITAREM O 
QUORUM MÍNIMO DE PARTICIPAÇÃO PREVISTO NO ESTATUTO SOCIAL DA ENTIDADE, PARA 
DISCUTIR E APROVAR A SEGUINTE PAUTA: 01- LEITURA DO EDITAL DE CONVOCAÇÃO; 02 – 

INFORMES GERAIS DE INTERESSE DA CATEGORIA; 03 - LEITURA E APROVAÇÃO DA PAUTA 
SOCIAL E ECONÔMICA PARA OS TRABALHADORES E TRABALHADORAS DA CONSTRUÇÃO 
CIVIL, PESADA, MONTAGEM E DO MOBILIÁRIO DE JOÃO PESSOA E REGIÃO PARA O EXER-
CÍCIO DE 2023; 04 – PRESTAÇÃO DE CONTAS DO EXERCÍCIO DE 2021. JOÃO PESSOA, 13 
DE OUTUBRO DE 2022 – FRANCISCO DEMONTIER HENRIQUE DOS SANTOS – PRESIDENTE.

O Diretor Do Centro De Ensino Educa Nexus, Inscrito No Cnpj/Mf Sob O Nº 33.176.748/0001– 
07, Situado Na Av. Piauí, Nº 75, Bairro Dos Estados, Município De João Pessoa–Pb, No Uso De 
Suas Atribuições Legais, Com Base No Processo De Credenciamento Nº 0004136-5/2020, Parecer 
031/2020, Resolução 321– 322/2021 (17/11/2021), Conselho Estadual De Educação, Curso De 
Qualificação Integrado Ao Ensino Médio Nas Modalidades De Educação De Jovens E Adultos – Eja 
E A Distância – Ead, Torna Público A Relação Parcial Complementar De Alunos Concluintes, 
Através Da Modalidade Acima E/Ou Através Do Processo De Classificação E Reclassificação 
Previsto Na Lei De Diretrizes E Bases Da Educação, N° 9.394/1996.

Ressalte-Se, Acerca Da Validade Dos Documentos Emitidos Pelo Centro De Ensino Educa Nexus, 
A Disposição Instituída Pelo Cee Do Estado Da Paraíba, Adiante Transcrito:

“Resolução 30/2016, Art. 9º, § 2º. A Certificação De Eja Do Ensino Fundamental E Do Ensino 
Médio Terá Validade Nacional. Em Âmbito Nacional, Cujo Órgão Regulamentador É O Conselho 
Nacional De Educação Tem-Se, Cne/Ceb - Resolução 01/2021 De 25 De Maio De 2021, Art. 29, 
Caput E Parágrafo Terceiro. Em Consonância Como Título Iv Da Lei Nº 9.394/1996, Que Estabe-
lece A Forma De Organização Da Educação Nacional, A Certificação Decorrente Dos Exames Da 
Eja Deve Ser Competência Dos Sistemas De Ensino. § 3º Toda Certificação Decorrente Dessas 
Competências Possui Validade Nacional Garantindo Padrão De Qualidade.”.

Por Fim, E Ainda Para Assegurar O Compromisso Do Centro De Ensino Educa Nexus Com A 
Transparência E Lisura Dos Seus Processos Educacionais, Que Todos Os Certificados Emitidos São 
Publicados No Diário Oficial Do Estado Da Paraíba E No Jornal União, Permanecendo, Portanto, 
Disponíveis Para Consulta Pública, Permitindo Que Suas Autenticidades Possam Ser Conferidas, 
Também,  No Site Da Instituição, No Endereço Https://Www.Centroeducanexus.Com.Br/.

Advirta-Se Que A Recusa Abusiva E Injustificada No Recebimento Da Certificação Emitida De 
Acordo Com A Legislação Vigente É Ato Passível De Responsabilização Civil, Acaso Configurado 
Dano, Nos Termos Do Art. 927 E Ss. Do Código Civil Brasileiro E De Acordo Com O Entendimento 
Dos Tribunais Pátrios.

RELAÇÃO PARCIAL COMPLEMENTAR DE ALUNOS CONCLUINTES: 
Ademir Herculano Da Silva, Adilson Marcondes Junior Ferreira, Admilson De Souza, Adriana 

Arruda Soares, Adriana Gonçalves Dos Anjos, Adriana Lopes Andrade, Adriele Da Silva Norato, Aleff 
Barreto Da Silva, Aleson Brasil Tavares De Sousa, AlessonCargnelutti De Mello, Aline Alves Custodio 
Silva, Aline Camilo De Souza, Aloisio Ricardo Cardoso, Alvaro Hiroshi Sato, Amanda Dos Santos Reis, 
Amanda Gomes Alves De Sousa, Amara Oliveira Lira, Ana Claudia Cristina De Souza, Ana Gabrielle 
Lucas Firmino, Ana Licia Doehler Santos Silva, Ana Maria Cavalheiro Figueiró, Ana Paula De Araujo 
De Oliveira, Ana Paula Tenório Gomes, Anderson De Oliveira Souza, Andrea Shyrlene De Oliveira E 
Silva, Andressa De Souza, Andressa Santos Souza, Andriele Da Cruz Oliveira, Angenil Alves De Oli-
veira, Anna Carolina Sanches Fiorentini, Antonia Dantas, Antonia Francisca Souza Ferreira, Antonia 
Geane Da Cunha, Bárbara Riethmüller, Bárbara Tuler Da Silveira, Breno Da Silva França, Breno De 
Souza, Bruno Aparecido De Souza, Bruno Costa Lins, Bruno Oliveira Da Rosa, Camila Queiroz Dos 
Santos, Carisma Carla Rodrigues Barbosa, Carlos Cesar Paixao Amado, Carolina Silva Da Cruz, 
Celino Matoso De Lima, Cezar Caitano Ferreira, Chaiane Carla Sonalho, Charliane Rodrigues De 
Souza, Cicero De Lima Souza, Clarice De Almeida, Claudia Gomes Martins, Claudinea De Souza 
Marques Savioli, Cláudio Eduardo Cavalcante,  Cleivanilda Maria Da Silva, Clemensal Batista Da 
Silva Filho, ClovesFideles Chaga, Crislane Maria Santos De Jesus, Crislane Rodrigues Dourado 
De Jesus, Cristian Junio Santos, Cristiane Gonçalves De Andrade, Cristiano Da Silva Honório, Cris-
tiano Felipe Marques, Daiana Caldas Jeronymo, Daiane Conceição Da Silva, Daniel Modesto Dos 
Santos, Daniel Pereira Do Nascimento, Daniela A Santos, Daniela SabiãoTieppo, Danielle Oliveira 
Silva, Davi Ribeiro De Souza, David Cardoso Dos Santos, Delminda Da Silva, Delzuita Santos De 
Almeida Filha, Demerson Dos Passos Moreira, Denilson Aparecido Estevam, Denise Carneiro Sá, 
Denise Leonel Dos Santos Melo, Diego Machado Meiser, Dione Galvão Lima, Dirce Souto, Edilson 
Bergmann, Eliana Rodrigues Da Silva, Eliane Pereira Galvão, Elisângela Domingues Da Silva, 
Elizabeth Padilha De Mattos Dos Santos, Eloisa Corrêa Leite Pavan, Enilson Da Silva, Erick Moisés 
Barros Passos, Erika Emily Fernandes Barbosa, Ester Hadassa Nunes De Souza, Esthephanny Katy 
Matos Dos Santos, Eunatan Deodato Lima, Everton Pereira Tomé, Fabio Da Silva Oliveira, Fábio De 
Carvalho De Souza Moraes, Fábio De Lima Pereira, Fabricio Crispim De Souza, Fernando Almeida 
Azevedo, Francisco Betzel, Francisco Guilherme Dorigan, Gabriel Guilherme De Souza, Gabriel 
Marcos Ludgero Teixeira, Gabriela Camilo De Moura, Gabriela Fusco Bevilaqua, Geane Da Silva, 
Geisa Da Silva Gomes , Gelton De Almeida Gomes, Geralda Aparecida De Oliveira Maciel, Geraldo 
Gonçalves Correia, Gessica Cristina Gomes Da Silva, GhinwaFarfour, Gildete Queiroz Franca, Gilvan  
Barbosa Silva, Giovana Aparecida PenianiThomey, Girlaine Dos Santos Bento Dias, Gleicy Kelly 
Gomes Dos Santos, Gleycilene Lopes Dos Santos, Graziane Silva Dos Santos, Gustavo Andrade 
De Carvalho, Gustavo Durans Silva Souza, Gustavo Henrique De Lima, Guylherme Santana Do 
Carmo, Heder Heleno Agostinho, Helirjasma Oliveira Da Paz, Hernandes Augusto Neves, Hildérica 
Soares De Sousa, Iêda Ribeiro Araujo, Isabela Ribeiro Correa, Isabella Da Rocha Campos, Islaine 
Maria De Jesus Santos, Iuri André PinnaSchlee, Ivonete Ferreira Dos Santos, Jacir Antunes Filho, 
Jairo Matias Pires De Souza, Jamile Santos Lopes, Jamile Souza Da Luz, Jefferson Diniz Pereira, 
Jeffte Borges Gonçalves Da Silva Santana, JemimaRitiele Lima Moreira, Jessica Sthefany Da Silva 
Santos, João Batista Oliveira Santos, João Pedro Rodrigues Faustino, Jociel Silva Vieira, Jocilene 
Barbosa Da Paz Zanqui De Macedo, Jocilene Barbosa Da Paz Zanqui De Macedo

Jocineia Carvalho, Joel Eler De Barros, José Milton Campos Mendes, José Saulo Vasconcelos, 
Joseli Aparecida Dutra Ribeiro, Josias Silva Franca, JosielJunio Da Silva, Josiene Luzia Da Fon-
seca, Josimar Lima Ferreira, Jove Amado De Souza, Juciara Da Silva, Juliano Rodrigues Gomes, 
Juniel Lopes De Andrade, Juscimar De Jesus Ferreira, Kamila Ferreira De Araujo, Kerlem Tomaz 
De Carvalho, Laís De Carvalho Oliveira Reis, Laís Ruivo Bispo,  Larissa Barbosa Silva, Leonardo 
Aparecido Oliveira Da Silva, Leonardo De Oliveira Ramos, Leonardo Marcelino Do Nascimento Zaca-
rias, Leticia Paiva Alves, Lidiane Ferreira Vargas, Liliane Aparecida Marra, Livair Da Silva Nogueira, 
Luana Alves Da Silva, Luana Andrade Costa, Lucas Rodrigues, Lucas Thiago Bitencourt Dos Reis, 
Lúcia Pereira Almeida Figueiredo, Luciana Pereira Martins Mota, Luciano Freitas Miranda, Luciano 
Marques Dos Santos, Luciene Domingues Pedroso, Lucilene Singolani De Souza, Lucineia Pereira 
Antonio, Lucinéia Vieira Pinto, Lucy Pereira Largasse Alonso, Luiz Carlos De Lima, Luiz Henrique 
Faria Quintanilha, Luiza Graziela Lacerda Braga, Luiza Teles Andrade, Magno Cipriciano Louzada, 
Magno Silva Lima, Mailson Souza Da Anunciação, Manoel Nascimento De Siqueira, Mara Leale, 
Marcelo De Faria Felix, Marcelo Honorio Da Silva, Marcio Roberto Dos Santos, Marcos Henrique 
Rodrigues Silva, Marcos José Matos Bezerra Filho, Marcos Vinícius Dantas Ferrari, Maria Clara 
De Oliveira Cavalcante, Maria Cristina Quintino, Maria De Oliveira França, Maria Eduarda Da Silva 
Viera Santos, Maria Eduarda Tavares Da Silva, Maria Eunice Oliveira Santos, Maria Ferreira Tavares 
De Oliveira, Maria Luisa Machado Da Silva, Mariane Rodrigues De Sousa Vale Theodoro, Marisa 
De Oliveira Rocha, Mateus Eduardo Mangabeira Guimarães, Mateus Viana De Paiva, Matheus De 
Souza Vaz, Michelle Gandos De Castro, Miriam De Paula Pinheiro Da Silva, Natalia Damili Albuquer-
que Sobral, Nazide Arantes Fernandes, Neide Sena Souza, Nilda Feio Pamplona, Octavio Toledo 
Menconcini, Osvaldina Luiza De Siqueira, Paola Silva Rodrigues, Patricia Maria Joana Rodrigues, 
Paulo Henrique Carvalho Romão, Paulo Pereira De Oliveira, Pedro Lamark Maciel Cardoso, Pedro 
Vivian Gomes Brashe, Priscila Dos Santos Ribeiro , Quérolen Da Silva De  Oliveira, Rafael Claro 
De Sousa Silva, Rafaela Rodrigues De Sousa, Railda Dantas Da Silva, RaizaKatriny Lira Mota, 
Ranielle Andressa Alves Leite De Paula, Rayane Mota Do Nascimento, Regivania Fernandes Silva, 
Renan De Oliveira Cruz, Renilson Ribeiro Rocha, Rerison Andrade Farias, Ricardo Da Silva Muniz, 
Ricardo Fernando Dos Santos, Rilson De Lima Brito, Rodrigo Da Silva Reis, Rogerio Borges De 
Carvalho, Romario Luiz Da Silva, Romeu Dos Santos Belizario, Rony Clei Ribeiro Farias, Roseli 
Alves Nery Martins, Rosely Machado Souza Juliao, Rosiane Gomes Dias, Rosimeire Betzel Pinhei-
ro, Rubem Daniel De Melo Pessôa, Ruth Alves Botelho Souto, Samara Farias Caetano, Samuel 
De Souza Carvalho, Samuel Sandro Andrade Silva, Silvane Cardoso De Oliveira, Silvia Amancia 
Duran, Simara Da Silva Oliveira, Simone Aparecida De Queiroz De Oliveira, Solange Santiago De 
Oliveira, Sonia Maria De Farias Conceição, Sophia Almeida Pacheco, SthéfanyAraujo Farias, Suelen 
De Sousa E Souza, Tainara Bernini Teixeira, Telma Da Silva Melo Cavalcanti, Terezinha Da Silva 
Santos, Thamires Purificação De Jesus, ThayaneMarceli Moreira, Thaysi Danielli Duarte Xavier, 
Thiago Queiroz Bernardes Junior, Tiago Da Silva Barboza, Tiago Noagalli De Oliveira, Ubaldino De 
Oliveira Neto Cabral, Valdecir Rodrigues, Valdirene Bremide Eduardo, Valéria Aparecida Kioge Dos 
Santos, Vanessa Bezerra De Lima, Vicente Paulo Rocha De Azevedo, Victor Mendes Elias, Victória 
Heloísa Albuquerque Ferreira Lobato , Vilson Ribeiro Da Silva, Vinícius Inácio Da Silveira, Vinicius 
Rodrigues Amaral Da Silva, Vitor Henrique Kopp De Oliveira, Waldirene Santos Dias, Wallisson 
Ferreira Da Silva, Wanderley Rodrigues Camargo, Welick Montenegro De Souza, Wellington 
Barbosa De Medeiros, Welyton Andrade Dos Santos , Wendel Gonçalves Da Silva, Wesley Willen 
Fernandes Silva, Weverton Henrique Alves Cruz, WilkiellyGoikotchea Brasileiro De Lima, Willian 
Jose Dias, Yurani Coronado Galeano.

OVINOCOOP – COOPERATIVA DE OVINOCULTORES DA PARAÍBA
Constituída em: 13 de julho de 2016

CNPJ: 26.856.837/0001-20
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O DIRETOR PRESIDENTE DA COOPERATIVA DE OVINOCULTORES DA PARAÍBA - OVINOCO-

OP, no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto Social, CONVOCA todos os cooperados em 
condições de votar, que são em número de 36, para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária 
e Ordinária, a realizar-se no dia 24 de Outubro de 2022, no auditório da Rádio Rural de Guarabira, 
situado à Rua Epitácio Pessoa, no 8, Centro, Guarabira/PB, obedecendo aos seguintes horários e 
“quórum” para sua instalação: a) às 8:00 horas, em primeira convocação com a presença de 2/3 (dois 
terços) do número de cooperados(as) aptos(as) a votar; b) às 9:00 horas, em segunda convocação 
com a presença de metade mais um dos cooperados(as) aptos(as) a votar e, c) às 10:00 horas, em 
terceira e última convocação com a presença de no mínimo de 10 (dez) cooperados(as) aptos(as) 
a votar, para deliberar os seguintes assuntos da Ordem do Dia:

ORDEM DO DIA:
1. Reforma parcial e consolidação do Estatuto Social da OVINOCOOP
a. Nota: De acordo com o parágrafo único do art. 46 da lei 5.764/71, são necessários os votos 

de 2/3 (dois terços) dos associados presentes, para torna válida a deliberação acima.
2. Apresentação do Relatório da auditoria externa;
3. Outros assuntos de interesse social da cooperativa.

Guarabira – PB, em 13 de outubro de 2022.
Abdon Soares de Miranda Júnior

Mat. 000 129
Diretor Presidente

LL Administradora de Bens LTDA, CNPJ 09.284.840/0001-06, torna público que requereu a SE-
MAM- Secretaria de Meio Ambiente a licença de operaçãodaconstrução de edifício residencial 
multifamiliar situado na rua Olivério Mavignier de Noronha, quadra 25, lote 319, Altiplano Cabo 
Branco, João Pessoa-PB.

Medina madeiras Ltda., CNPJ 47.952.735/0001-89, torna público que requereu da SEMAM – 
Secretaria de Meio Ambiente - Conde, a LICENÇA PRÉVIA, INSTALAÇÃO E OPERAÇÃO, para 
construção de um galpão comercial, localizado a R. Projetada, Qd.78, Lt.01 e 02, Lot. Jardim Nossa
Senhora das Neves - Conde/PB.

Sindicato dos Contabilistas do Estado da Paraíba, CNPJ 08.323.115/0001-29, torna público que 
requereu da SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente - Conde, a LICENÇA PRÉVIA E INSTALAÇÃO, 
para construção de um Sindicato, localizado a R. Projetada, Qd.01, Lt.01, Lot. Village de Jacumã
- Conde/PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2731/2022, em João Pessoa, 06 de outubro de 2022 - 
Prazo 730 dias, AMPLIAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO = MUNICIPIO: LUCENA - UF: 
PB. Processo: 2022-002751/TEC/LI-8535. 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2665/2022, em João Pessoa, 26 de setembro 
de 2022 - Prazo 730 dias, AMPLIAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DA GRANDE 
JOÃO PESSOA = MUNICIPIO: ALHANDRA E CAAPORÃ - UF: PB. Processo: 2022-002151/
TEC/LAI-0005. 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2640/2022, em João Pessoa, 23 de setembro de 2022 
- Prazo 730 dias, AMPLIAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO = MUNICIPIO: 
BAYEUX - UF: PB. Processo: 2022-003135/TEC/LI-8571. 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2644/2022, em João Pessoa, 23 de setembro de 2022 
- Prazo 540 dias, IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO = MUNICIPIO: 
SANTO ANDRÉ - UF: PB. Processo: 2022-007561/TEC/LI-7525. 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 2734/2022, em João Pessoa, 06 de outubro de 2022 - 
Prazo 1825 dias, SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: PEDRAS DE FOGO 
- UF: PB. Processo: 2022-002341/TEC/LO-3964.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 2727/2022, em João Pessoa, 06 de outubro de 2022 
- Prazo 1825 dias, SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: POMBAL - UF: PB. 
Processo: 2022-001148/TEC/LO-3723. 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 2634/2022, em João Pessoa, 23 de setembro de 2022 
- Prazo 730 dias, SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DO RESIDENCIAL CANAÃ I E II = 
MUNICIPIO: JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 2022-002640/TEC/LO-4033. 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 2713/2022, em João Pessoa, 30 de setembro de 2022 
- Prazo 730 dias, SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: FAGUNDES - UF: 
PB. Processo: 2022-001900/TEC/LRO-0056. 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 2703/2022, em João Pessoa, 30 de setembro de 2022 - 
Prazo 730 dias, REDE DE DISTRIBUÍÇÃO DE ÁGUA PARA O LOTEAMENTO NOVO HORIZONTE 
= MUNICIPIO: ITABAIANA - UF: PB. Processo: 2022-002652/TEC/LO-4038. 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 2639/2022, em João Pessoa, 23 
de setembro de 2022 - Prazo 1825 dias, SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DA 
COMUNIDADE MALHADA GRANDE = MUNICIPIO: QUEIMADAS - UF: PB. Processo: 
2022-001191/TEC/LO-3732. 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 2641/2022, em João Pessoa, 23 de setembro de 2022 
- Prazo 730 dias, SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO DO RESIDENCIAL CANAÃ I E II = 
MUNICIPIO: JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 2022-002643/TEC/LO-4035. 

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ nº 09.012.493/0001-54, por meio da 
Secretaria Municipal de Planejamento Urbano e Habitação, torna público que requereu 
da SEMAPA Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a renovação 
Licença de Instalação para obra da EDIFICAÇÃO DE UMA UNIDADE ESCOLAR - CRECHE. 
DOTADA DE SISTEMA DE TRATAMENTO DE EFLUENTES: TANQUE SÉPTICOE VALAS 
DE INFILTRAÇÃO. ÁREA: 1.317,99M². - área pública, S/N localizada na quadra 11, do Lote-
amento Sthephane Palhano, RECANTO DO POÇO - CABEDELO/PB  (Conforme Resolução 
CONAMA 006 de 24/01/1986).



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 14 de outubro de 2022     29

* continua...



30  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 14 de outubro de 2022 Publicidades
...continuação


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Cultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Economia
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

		2022-10-13T21:43:01-0300
	EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICACAO S A EPC:09366790000106




